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Пресс-код: диалог с уважением
Президент провел ежегодную большую 
пресс-конференцию

СОБЫТИЕ

В пятницу Владимир Путин провел 
ежегодную большую пресс-конфе-
ренцию, ответив на вопросы рос-
сийских и иностранных журнали-
стов. Он, в частности, говорил…

Об экономике: все в порядке 
Президент предложил журнали-

стам сразу начать с вопросов. Пер-
вый вопрос задал журналист ради-
останции «Маяк» Валерий Санфи-
ров, попросив Путина оценить, в 
каком состоянии находится рос-
сийская экономика по итогам 2016 
года. Результаты познаются в срав-
нении, сказал Владимир Путин и 
привел несколько цифр.  

По основному показателю — ВВП 
страны — в прошлом году у нас был 
спад 3,7 процента, — напомнил 
президент. «В этом году будет 
тоже небольшое снижение, но это 
уже не 3,7, — сказал он. — Мы дума-
ли, что это будет около единицы, 
потом скорректировали, сказали, 
что где-то 0,7, потом 0,6. За ноябрь 
мы наблюдаем небольшой рост 
ВВП страны. И скорее всего, по 
году у нас и будет 0,5—0,6». 

Рост ВВП, как пояснил прези-
дент, происходит за счет роста в 
некоторых отраслях реального 
сектора экономики, включая  ма-
шиностроение, химию, легкую и 
перерабатывающую промышлен-
ность и, конечно, сельское хозяй-
ство. «Там рост вообще серьезный, 
в прошлом году был 2,6 процента, 
в этом году будет не меньше четы-
рех», — сказал Путин об АПК. 

Инфляция по итогам года тоже 
будет смотреться совершенно 
иначе, чем в прошлом году. «Ско-
рее всего, это будет где-то в райо-
не 5,5. То есть это рекордно низ-
кий уровень инфляции. Это дает 
все основания полагать, что мы 
сможем достичь целевых показа-
телей и в ближайшее время выйти 
на параметры пяти и далее четы-
рех процентов инфляции», — обо-
значил Путин. 

Важно, что мы сохранили наши 
резервы. «Резервы правительства 
остаются на уровне 100 миллиар-
дов долларов, при этом золотова-
лютные резервы Центрального 
банка даже немножко подросли. 
Если в начале года это было 368 
миллиардов, сегодня уже под 400 
— 385 с небольшим», — сказал пре-
зидент. «То есть по этому показа-
телю у нас все в порядке, и это хо-
рошая подушка безопасности», — 
подчеркнул он.

Наконец, за последние месяцы в 
с т ра не наб л юдае т с я «оче н ь 
скромный, но все-таки рост реаль-
ной заработной платы в реальном 
секторе экономики». «И это в це-
лом настраивает на позитивный 
лад, который вселяет определен-
ную уверенность в том, что движе-
ние будет положительное и в бли-
жайшей перспективе», — считает 
Путин. 

О сельском хозяйстве: вышли 
на рекордный урожай 

Урожай в этом году превысит 
119 миллионов тонн, сообщил Пу-
тин, поблагодарив селян за рабо-
ту. «Ничего подобного в новейшей 
истории России не было», — срав-
нил он. В советское время на тер-
ритории РСФСР были примерные 
показатели в 70-х годах. «Но мы 
знаем, что тогда, к сожалению, 
даже при тех урожаях продоволь-
ствия и кормов все-таки не хвата-
ло», — заметил Путин.  «Сегодняш-
няя настройка и сегодняшние 
структурные изменения в самой 
сельскохозяйственной отрасли 
показывают, что тот результат, ко-
торый мы имеем, является уни-
кальным, создает очень хорошие 
возможности для дальнейшего 
развития сельского хозяйства», — 
подчеркнул президент. 

Президента отдельно спросили 
о субсидиях для российского сель-
хозмашиностроения — есть ли пла-
ны сделать эту антикризисную 

меру постоянной. «Антикризис-
ная мера не может быть постоян-
ной. Она потому и антикризисная, 
чтобы помочь отдельным отра-
слям, в данном случае сельхозма-
шиностроению, справиться с те-
кущими проблемами и выйти на 
тропу устойчивого развития», — 
объяснил Путин. 

По его словам, сельхозмашино-
строение демонстрирует очень хо-
рошие темпы роста. «Но мы долж-
ны ориентироваться на то, что и 
сельхозмашиностроение, и дру-
гие отрасли промышленного про-
изводства будут жить не на субси-
дии государства, а на естествен-
ном спросе», — подчеркнул прези-
дент.  

Обеспечить этот естественный 
спрос можно «поднимая развитие 
самого сельского хозяйства». «И 
если будет у сельхозпредприятия 
больше доходов, то тогда будет и 
больше возможностей инвестиро-
вать в закупки новой техники. 
Значит, поддерживать сельхозма-
шиностроение», — обозначил ло-
гику развития глава государства. 

Тем не менее, продолжил он, 
пока эти тенденции слабы, их 
нужно поддерживать. «Прави-
тельство планирует в следующем 
году продолжить по отдельным 
отраслям, которые нуждаются в 
поддержке со стороны государст-
ва, это субсидирование. В целом 
на промышленность предусмо-

трено 7,5 миллиарда рублей, на 
сельское хозяйство — 216 милли-
ардов рублей. Так что это все в со-
вокупности, надеюсь, даст поло-
жительный результат», — рассчи-
тывает президент. 

О высоких технологиях: 
мы должны быть лидерами новой 
технологической революции  

А лександр Колесниченко из 
«Аргументов и фактов» спросил 
президента о новом технологиче-
ском укладе — сильно ли мы отста-
ли в этих секторах от развитых 
стран. Путин признал, что в высо-
котехнологичные сферы Россия 
пока в целом по экономике вкла-
дывает меньше, чем страны ОЭСР 
(Организации экономического со-
трудничества и развития). «При-
чем эта разница большая. В стра-
нах ОЭСР вкладывается примерно 
2,4 процента от совокупного ВВП, 
у нас 1,2 процента», — привел циф-
ры Путин. Но правительством в 
течение многих лет предпринима-
ются шаги, связанные с льготиро-
ванием высокотехнологичных от-
раслей. И это дает о себе знать, 
подчеркнул Путин. 

— У нас принята вместе с бизне-
сом так называемая Националь-
ная технологическая инициатива, 
— напомнил он. — У нас готовится 
комплексный план развития эко-
номики до 2025 года. К маю прави-
тельство должно его сверстать и 

предъявить уже обществу. Созда-
ются на Дальнем Востоке, в Вос-
точной Сибири территории опере-
жающего развития — высокотех-
нологичные зоны с особым льгот-
ным режимом. А в целом по неко-
торым отраслям, например в IT-
технологиях, уже достаточно дав-
но, в течение нескольких лет дей-
ствует льготный режим, и это дает 
о себе знать. 

Например, экспорт IT-техноло-
гий несколько лет назад был прак-
тически нулевой. «Сейчас мы ору-
жие экспортируем на 14,5 милли-
арда долларов, а продуктов IT-тех-
нологий — на 7 миллиардов уже эк-
спорт», — сказал президент.

«Многие высокотехнологичные 
отрасли являются абсолютно кон-
курентоспособными», — уверен 
он. «Пока они, правда, выглядят, 
как такие точки роста, точечные 
успехи, но во многих из этих на-
правлений мы, безусловно, явля-
емся лидерами. В том числе тради-
ционно в ядерных мирных техно-
логиях, в ракетно-космической 
сфере, в оборонных предприяти-
ях», — отметил Путин.

Он добавил, это будет отра-
жаться и на гражданских сферах 
производства, напомнив, что пе-

По итогам года 
в России будет 
рекордно низкий 
уровень инфляции

Формату — 15 лет
Первая большая пресс-конференция 
Путина прошла в 2001 году

ПРАКТИКУ ежегодных пресс-конференций Владимир Путин ввел в 2001 году. В этом году 
формат отмечает свое 15-летие. По традиции большую пресс-конференцию президент со-
бирает в декабре, под занавес уходящего года, чтобы подвести основные итоги. Пресс-кон-
ференцию называют «большой» и из-за внушительного количества представителей СМИ, 
которые в ней участвуют, и потому, что она никогда не ограничивается по времени.

Пресс-конференция Владимира 
Путина продолжалась 3 часа 50 минут, 
за это время президент ответил 
на 67 вопросов от 48 журналистов.
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В четвертый раз
Президент России признан самым 
влиятельным человеком в мире

ВЛАДИМИР Путин вновь возглавил рейтинг самых влиятельных людей мира по версии 
журнала Forbes. «Самый влиятельный человек мира четвертый год подряд — президент 
 России — распространяет влияние своей страны почти на каждый уголок земного шара», — 
 пишет журнал. Неудивительно, что за заявлениями Путина следит весь мир. 2-е и 3-е места 
достались избранному президенту США Дональду Трампу и канцлеру ФРГ Ангеле Меркель. 

Ежегодная пресс-конференция — это возможность для представителей СМИ напрямую пообщаться с главой государства.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ред правительством поставлена 
задача  трансформировать те по-
ложительные тенденции в «обо-
ронке» в гражданские секторы. В 
общем, «не только руки опускать 
нельзя», наоборот, цель — быть ли-
дерами. «Мы исходим из того, что 
должны вписаться в общемировой 
тренд перехода к новой технологи-
ческой революции и быть лидера-
ми», — заявил президент, отметив, 
что «у нас есть для этого все шан-
сы, имея в виду высокий уровень 
развития науки и образования».

О возможности досрочных 
выборов президента: 
нецелесообразно

Могут ли в следующем году со-
стояться досрочные президент-
ские выборы, поинтересовался 
журналист американской газеты 
The Wall Street Journal. «В какой 
стране?» — в шутку уточнил Пу-
тин, улыбнувшись. Поскольку 
речь шла все-таки о досрочных 
выборах президента в России, 
Владимир Путин дал короткий и 
емкий ответ: «Возможно, но неце-
лесообразно».

О своем участии в выборах 
президента: время созреет, 
станет понятно

На традиционный вопрос жур-
налистов о том, собирается ли он 
баллотироваться в президенты на 
новый срок, Владимир Путин от-
ветил тоже традиционно. Гово-
рить об этом пока рано, дал по-
нять он. «Время созреет, я буду 
смотреть на то, что происходит в 
стране, в мире, и исходя из того, 
что мы сделали, исходя из того, 
что мы можем сделать, как мы 
должны делать, будет принято ре-
шение и об участии моем или не-
участии в будущих выборах пре-
зидента Российской Федерации», 
—объяснил Путин. 

О Бельянинове и Улюкаеве: 
в отношении первого никакого 
«дела» нет, со вторым 
не разговаривал

Журналист радиостанции «Эхо 
Москвы» попросил президента 
прокомментировать громкие кор-
рупционные дела уходящего года 
— арест экс-министра экономиче-

ского развития Алексея Улюкаева 
и обыски в доме экс-главы Феде-
ральной таможенной службы Анд-
рея Бельянинова. 

В отношении Бельянинова не 
возбуждалось никакого дела, на-
помнил президент. «То, что всякие 
доследственные действия, в том 
числе обыски и нечто подобное, 
были выброшены в средства мас-
совой информации, я считаю недо-
пустимым. Они наносят ущерб де-
ловой и просто личной репутации 
любого человека», — заявил глава 
государства. 

На вопрос, разговаривал ли он с 
Улюкаевым после ареста, прези-
дент ответил отрицательно. «Я с 
Алексеем Улюкаевым не разгова-
ривал, считаю, что те материалы, 
которые были предоставлены опе-
ративными службами, достаточ-
ны для того, чтобы отстранить его 
от занимаемой должности в связи 
с утратой доверия», — сказал пре-
зидент. «А во что это выльется в 
завершение, мы посмотрим по ре-
зультатам рассмотрения дела в 
суде», — добавил он. «До этого ка-
кие-то предварительные выводы 
делать нецелесообразно и вред-
но», — посоветовал Путин. 

О деле Бориса Немцова
Президент сообщил, что внима-

тельно следит за расследованием 
убийства Бориса Немцова. «Ко-
нечно, я внимательно слежу за 

всеми так называемыми громки-
ми резонансными делами, тем бо-
лее за таким серьезным престу-
плением, как убийство, в данном 
случае убийство Немцова», — ска-
зал Путин, добавив, что поддер-
живает всё, что делает следствие в 
направлении выявления всех об-
стоятельств, всех причастных и 
виновных.

Президент отметил, что нет ни-
чего удивительного в том, что 
люди официальные, занимавшие 
какие-то официальные позиции, в 
том числе в правоохранительных 
органах, могут совершать право-
нарушения и тяжелые преступле-
ния. «И в нашей стране, и за рубе-
жом это происходит, к сожалению, 
сплошь и рядом. Взять хотя бы 
страшную трагедию с убийством 
нашего посла в Турции. Кто его 
убил?» — задал вопрос Путин. Он 
заверил, что государство будет и 
дальше последовательно работать 
на д выявлением всех обстоя-
тельств и изобличением всех пре-
ступников. 

О новом оружии: 
мы действительно сильнее 
любого агрессора 

По просьбе американского жур-
налиста Владимир Путин проком-
ментировал свое же заявление на 
заседании коллегии минобороны 
о том, что Россия сильнее любого 
потенциального агрессора. 

Российский лидер признался, 
что его немножко удивило выска-
зывание ряда официальных пред-
ставителей действующей админи-
страции США, которые «почему-
то начали доказывать, что воору-
женные силы Соединенных Шта-
тов являются самыми мощными в 
мире». «А с этим-то никто и не 
спорил», — уточнил Путин. 

«Я говорил об укреплении ядер-
ной триады и в заключение сказал 
о том, что Российская Федерация 
сегодня сильнее любого потенци-
ального — внимание! — агрессора. 
Это очень важно», — обратил вни-
мание президент. Он пояснил, что 
агрессор — это тот, кто потенци-
ально может напасть на Россию. 

«Вот мы сильнее любого потен-
циального агрессора. И я сказал, 
почему. И в силу модернизации 

Вооруженных сил, в силу нашей 
истории и географии, и в силу се-
годняшнего внутреннего состоя-
ния российского общества», — от-
метил Путин.

В частности, по его словам, про-
делана очень большая работа по 
модернизации ракетно-ядерного 
потенциала РФ. Это касается и 
РВСН, Ракетных войск стратеги-
ческого назначения, которые рас-
положены на суше, и морской со-
ставляющей. «Вводятся в строй 
новые атомные подводные лодки 
стратегического назначения с но-
выми типами ракет на борту, — по-
яснил Путин. Это касается и авиа-
ционной составляющей. «И по но-
сителям, то есть по самолетам, и 
по ударным системам, которые у 
них под крылом. Мы действуем в 
строгом соответствии  со всеми 
нашими договоренностями, в том 
числе и в рамках СНВ-3», — подчер-
кнул Путин.

О расходах на оборону: 
сильно увеличим их

Говоря о бюджете России, Влади-
мир Путин отметил, что основная 
статья экономии бюд жетны х 
средств придется на раздел «Наци-
ональная оборона». «Если в 2011 
году мы тратили 2,7 процента ВВП 
на раздел «Национальная оборо-
на», то в этом году и за последние 
пять лет мы сильно увеличили эти 
расходы: за последний, уходящий 
год это будет уже 4,7», — привел он 
цифры. В следующем году будет 3,3 
и в 2019-м — 2,8. Мы входим в нишу 
2,8 и на протяжении нескольких 
лет будем ее держать, уточнил Вер-
ховный главнокомандующий. «Это 
не отразится на наших планах по 
укреплению обороноспособности, 
потому что мы в предыдущие пять 
лет достаточно много средств на-
правили, — пояснил Путин. — И что 
очень важно, мы в этом году пога-
сили долги перед оборонными 
предприятиями, что дало нам воз-
можность сохранить те параме-
тры, о которых я сказал». 

О «Башнефти» и «Роснефти»:  
суммарно бюджет получил 
1,1 трлн рублей

Президент прокомментировал 
приватизацию государственных 

активов. Он пояснил, что государ-
ство продает части пакетов гос-
предприятий не потому, что не 
хватает денег на конкретные ка-
кие-то направления бюджетных 
расходов. «Все-таки это улучшает 
структуру экономики — приход 
новых собственников», — считает 
Путин, напомнив, что это швей-
царская трейдерская компания 
Glencore и Государственный фонд 
Катара. «Мы исходим из того, что 
приход в органы управления их 
представителей будет повышать 
качество управления самой ком-
пании, хотя в целом она и так счи-
тается одной из наиболее эффек-
тивных в мире», — отметил Путин. 

«Что касается денег, перечи-
слят ли деньги иностранцы за 
приобретенные 19,5 процента па-
кета «Роснефти». Деньги уже пе-
речислены в бюджет Российской 
Федерации в полном объеме», — 
сказал Путин. «За «Башнефть» 
«Роснефть» сама заплатила 300 с 
лишним миллиардов, а иностран-
цы уже перечислили свою часть — 
700 с лишним миллиардов. В об-
щем и целом бюджет получил от 
продажи «Башнефти» и 19,5 про-
цента «Роснефти» триллион сто 
миллиардов примерно», — подыто-
жил президент.

Об импортозамещении: 
проблемы есть, но мы точно 
победим

Проблемы в этой сфере есть, и 
они всегда будут, но мы точно по-
бедим, и сомнений быть не долж-
но, сказал Путин и пояснил, что 
импортозамещение приносит 
свои плоды. «По линии промыш-
ленности у нас закупки по импор-
ту сократились на 10 процентных 
пунктов. Если это было 49 с чем-
то, то сейчас — 39», — привел он 
пример. Серьезные шаги сделаны 
в сфере импортозамещения по це-
лому ряду отраслей: фармацевти-
ческая промышленность, химиче-
ская промышленность, легкая 
промышленность, тяжелое маши-
ностроение, дорожная техника. 
«Она почти на 100 процентов уже 
чисто российская», — с удовлетво-
рением отметил Путин.

Если в 2011 году мы 
тратили 2,7 процента
ВВП на раздел 
«Национальная 
оборона», то в этом 
году и за последние 
пять лет мы сильно 
увеличили 
эти расходы

ОКОНЧАНИЕ НА С. 4 — 6
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«Реально серьезные изменения 
пошли в этом отношении. Я уже не 
говорю про «оборонку» — серьез-
ные внутренние структурные из-
менения. Особенно в этой сфере 
это чрезвычайно важно, чтобы до-
стичь технологической независи-
мости», — оценил Путин. 

 — Мы не собираемся изолиро-
ваться, — заявил президент. — Рос-
сийская экономика, безусловно, 
если хочет развиваться, а она хо-
чет и будет развиваться на высо-
котехнологичном направлении, 
должна быть частью мировой. Так 
и будет. Но там, где у нас возмож-
но восстановление, либо воссо-
здание, либо новые совершенно 
шаги в нашей компетенции, осо-
бенно высокотехнологичной, мы 
обязательно будем по этому пути 
идти и, уверен, добьемся хороше-
го, нужного нам результата.

О Керченском мосте: я придумал 
его строить, а вы придумали, 
как его назвать 

Президент рассчитывает, что с 
введением Керченского моста 
объем туристических поездок в 
Крым резко возрастет. На вопрос 
Максима Николаенко из «Кры-
минформ», как бы сам Путин на-
звал Керченский мост, президент 
ответил с чувством юмора. «Вы же 
сами только что сказали — керчен-
ский. Это же не я придумал. Я при-
думал его строить, а вы придума-
ли, как его назвать», — улыбнулся 
Путин под аплодисменты журна-
листов. 

Президент считает, что Керчен-
ский мост будет очень полезен при 
нормализации отношений с Кие-
вом. «Я надеюсь и уверен, что рано 
или поздно у нас произойдет нор-
мализация отношений с Украи-
ной, это будет очень полезно и для 
развития российско-украинских 
и коммерческих, и гуманитарных 
связей на будущее, потому что это 
востребованный инфраструктур-
ный элемент. Кстати говоря, он бу-
дет отражаться и на экономике, 
без всяких сомнений, а не только 
на туристических потоках», — от-
метил Путин. 

О развитии и интеграции Крыма: 
требуется время, чтобы всё 
срослось

Комментируя интеграцию Кры-
ма в общероссийское пространст-

во, президент отметил, что суще-
ствуют юридические и экономи-
ческие сложности этого процесса, 
несмотря на в целом очень льгот-
ный с точки зрения российского 
законодательства режим свобод-
ной экономической зоны в этом 
регионе. «И далеко не всё лежит на 
стороне Федерации. Федерация 
эти деньги предоставляет, нужно 

еще грамотно ими распорядиться: 
вовремя, эффективно, рачитель-
но, рационально», — сказал Путин. 
По его словам, тем же местным 
властям порой сложно понять, как 
эти процессы должны вписывать-
ся в законодательство РФ, в адми-
нистративные процедуры. «Тре-
буется время для того, чтобы всё 
это срослось», — заметил Путин. 
По его оценке, «этот процесс про-
исходит хорошими темпами».

Говоря о программе развития 
Крыма в целом, российский лидер 
отметил, что уровень зарплаты в 
Крыму ниже, чем в РФ в среднем, 
но этот показатель выровняется. А 
вот уровень безработицы в Крыму 
меньше, чем в целом по России, 
при том, что и по стране этот пока-
затель держится на хорошем уров-
не — 5,5 процента. Путин также за-
явил, что в Крыму нужно решить 
вопросы, «которые не решались 
десятилетиями», прежде всего в 
сфере здравоохранения. «Нужно 
больницу сделать хорошую, кли-
нику в Симферополе, — сказал Пу-
тин. — Сейчас на ЮБК (Южный бе-
рег Крыма. — Прим. «РГ») будет за-
кончена, где-то в районе Ялты, не-
большая, очень современная кли-
ника». По его словам, есть пробле-
ма с подготовкой персонала для 
таких медучреждений, так как 
местные специалисты еще никог-
да не работали на подобном совре-
менном оборудовании, «но и это 
решается».

Владимир Путин также сооб-
щил, что в ближайшие несколько 
дней будет объявлено о начале по-
ставки российского газа в Крым. 
«По Крыму — одна из проблем Кры-
ма это энергоснабжение. Хочу вас 
проинформировать, что «Черно-
морнефтегаз» закончил работу по 
присоединению крымской газо-
транспортной системы к маги-
стральным газопроводам Россий-
ской Федерации. В ближайшие 
два-три дня мы объявим о том, что 
работы завершены и началась по-
дача российского газа в Крым», — 

сказал он журналистам на пресс-
конференции.

О докладах Макларена 
и допинге: надо очистить спорт 
от всякой политики 

«Советский спорт» спросил 
президента о допинговых сканда-
лах, в том числе о его отношении к 
докладам Всемирного антидопин-
гового агентства (WADA) под ру-
ководством Ричарда Макларена. 

Отвечая на этот вопрос, Путин 
четко обозначил свою позицию. В 
России никогда не создавалось ни-
какой государственной системы 
допинга и поддержки допинга (как 
сказал президент, «это просто не-
возможно, и мы будем делать все, 
чтобы этого никогда и не было»). 
Вместе с тем он признал, что про-
блемы с допингом в России, как и в 
других странах, есть, нужно при-
знать их и сотрудничать в борьбе с 
допингом с международными ор-
ганизациями, включая WADA и 
Международный олимпийский 
комитет.

«И мы будем это делать, — заве-
рил Путин. — Надеюсь, что те изме-
нения, которые происходят, и дело 
не только в кадрах, а в системных, 
структурных изменениях, они по-
могут нам решить все эти задачи». 
А расследования в этой сфере 
нужно довести до конца, что помо-
жет решить проблемы в россий-
ском спорте. «Следственный ко-
митет Российской Федерации, 
прокуратура расследуют все, что 
связано с применением, использо-
ванием допинга, и, безусловно, до-
ведут это все до логического за-
вершения», — заявил Путин. 

Он также заявил, что не считает 
себя вправе давать оценку дея-
тельности Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) — это 
должен сделать Международный 
олимпийский комитет. Вместе с 
тем российский лидер заявил, что 
«есть определенная политическая 
составляющая во всех этих де-
лах». «Надо очистить спорт так 

же, как и культуру, от всякой по-
литики, потому что спорт и куль-
тура — это то, что должно объеди-
нять людей, а не разъединять их», 
— подчеркнул Путин.

Об информаторе WADA: таскал 
сюда из-за границы всякую 
гадость

Президент не исключил, что ин-
форматор ВАДА Григорий Родчен-
ков мог давно работать по заданию 
из-за рубежа.

 «Я уже не помню фамилию это-
го гражданина, который удрал, он 
возглавлял у нас Российское анти-
допинговое агентство. Он же до 
этого где работал? В Канаде. А по-
том что он делал? Приезжал в Рос-
сию и, будучи назначенным на вы-
сокую должность, таскал сюда 
всякую гадость. Я с трудом себе 
могу представить, что он, переме-
щая через государственную гра-
ницу Канады или США запрещен-
ные препараты, никогда никем не 
был замечен. Вы знаете, что это та-
кое. Многие из вас пересекают гра-
ницу США и Канады — очень стро-
гий контроль. Он постоянно сюда 
эту дрянь таскал, превратил это в 
свой личный бизнес, заставлял 
людей ее брать и применять, а про-
тив тех, кто отказывался, скажем, 
как пловцы, еще придумывал ка-
кие-то санкции. Когда ему хвост 
прижали, не смогли его посадить 
просто, он удрал и начал там, за-
щищая себя и гарантируя себе ме-
сто под солнцем, все сливать, имея 
в виду, что ему там создадут усло-
вия для нормальной жизни», — рас-
сказал Путин.  

«Ну, на каком-то этапе созда-
дут. Потом, как любого негодяя, 
бросят просто — и все, никому та-
кие не нужны. Чего же он здесь не 
боролся?» — спросил президент.  

Плакатами, табличками и иными 
«изобретениями» присутствующие 
в зале стремились привлечь к себе 
внимание, чтобы задать вопрос 
президенту. 

1437 человек 
Число аккредитованных
журналистов побило все рекорды

НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИЮ президента Путина 23 декабря было аккредитовано 
 рекордное число журналистов — 1437 человек. Абсолютное большинство составляют 
 представители российских СМИ. Были также СМИ Японии, Китая, США, Германии, 
 Франции и других стран. Число участников растет с каждым годом. Так, на первую пресс-
конференцию в 2001 году были аккредитованы более 500 журналистов, а в 2015-м — 1392. 
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Надо очистить 
спорт так же, 
как и культуру, 
от всякой политики, 
потому что спорт 
и культура — это то, 
что должно 
объединять людей,
а не разъединять их
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Эфир на весь мир
Пресс-конференцию транслировали 
4 канала и 3 радиостанции

БОЛЬШУЮ пресс-конференцию Владимира Путина можно было не только смотреть, 
но и слушать в режиме реального времени. Она традиционно началась в 12.00 мск. Обще-
ние президента с журналистами в прямом эфире транслировали телеканалы «Первый», 
 «Россия-1», «Россия-24», а также радиостанции «Маяк», «Вести ФМ» и «Радио России». 
А в эфире «Общественного телевидения России» трансляция была с сурдопереводом.
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«Поэтому меня это наводит на 
определенные мысли, что его там 
кто-то и вел. Дождались опреде-
ленного момента и сделали вброс 
этот», — добавил Путин. «Но это не 
значит, что у нас этого нет. У нас 
это есть, и мы должны с этим бо-
роться. Надо это признать и делать 
это, прежде всего думая о здоро-
вье спортсменов», — подчеркнул 
еще раз российский лидер.

О Дональде Трампе: он тонко 
почувствовал настроения 
американского общества

Журналист ВГТРК Евгений При-
маков попросил президента про-
комментировать то, что  часть 
американской элиты обвиняет его 
во вмешательстве во внутренние 
дела США, имелось ввиду пораже-
ние на выборах Хиллари Клинтон.  

— Мы знаем, что Демократиче-
ская партия проиграла не только 
президентские выборы, но и выбо-
ры в Сенат, где у республиканцев 
большинство, в Конгресс, где у ре-
спубликанцев большинство. Это 
что, тоже наша, тоже моя работа? 
— спросил Владимир Путин. — А по-
том мы устроили пир горой на 
«развалинах часовни XVII века»? 
Часовню тоже мы развалили? Все 
это не так. Все это говорит о том, 
что есть системные проблемы у 
действующей администрации. 

«И, кстати говоря, за Трампа не 
проголосовали два выборщика, а 
за госпожу Клинтон — четыре, и 
здесь они опять проиграли. Они по 
всем фронтам проигрывают и 
ищут виновных на стороне. Это, на 
мой взгляд, как бы это сказать, 
унижает их собственное достоин-
ство. Нужно уметь проигрывать 
достойно», — считает Путин. 

По его мнению, есть определен-
ный разрыв между представлени-
ями о том, что такое хорошо и что 
такое плохо у элит и у широких на-
родных. В этом смысле Дональд 
Трамп «тонко почувствовал на-
строение общества и работа л 
именно в этой парадигме», оценил 
Путин. «До конца шел, хотя никто 
не верил, кроме нас с вами, в то, 
что он победит», — добавил рос-
сийский лидер, вызвав аплодис-
менты зала.

«Но мне бы очень хотелось, что-
бы у нас и с вновь избранным пре-
зидентом, и будущими лидерами 

демократической партии выстра-
ивались деловые, конструктивные 
отношения, чтобы это шло на 
пользу и Соединенным Штатам, и 
Российской Федерации, и народам 
обоих государств», — заключил 
Путин. 

О хакерских атаках 
на Демпартию США: 
проигравшие всегда ищут 
виноватых

Журналист  Би-би-си упомянул 
хакерские атаки. Здесь все время 
забывают о главном, посетовал 
Путин. А главное — в том, что хаке-
ры вскрыли правдивую информа-
цию о манипуляциях обществен-
ным мнением в США.

«Какие-то хакеры вскрыли, до-
пустим, почту руководства Демо-
кратической партии США, — начал 
Путин ответ на вопрос. — Но, как 
совершенно правильно сказал из-
бранный президент, кто знает, что 
это за хакеры? Может, они в дру-
гой стране находились, а не в Рос-
сии. Может быть, кто-то просто 
лежа на диване или в кровати это 
сделал. А сейчас ведь очень легко 
показать страну происхождения 
атаки, будучи совсем в другом ме-
сте».

«Но разве это главное? — обра-
тился он к самим журналистам с 
вопросом. — Главное, на мой 
взгляд, — это суть информации, ко-
торую хакеры предоставили об-
щественному мнению». По мне-
нию  Путина, лучшим доказатель-
ством того, что хакеры вскрыли 
правдивую информацию, являет-
ся то, что после этого руководи-
тель национального комитета Де-

мократической партии подала в 
отставку. «Это значит, что она 
признала, что хакеры показали 
правду. Вместо того чтобы изви-
ниться перед избирателями и ска-
зать: простите, черт попутал, 
больше не будем, исправимся, — 
вместо этого начали кричать по 
поводу того, кто произвел эти ха-
керские атаки», — констатировал 
российский лидер.

«Проигравшая сторона всегда 
ищет виноватых на стороне. Луч-
ше бы искали в самих себе эти про-
блемы», — резюмировал он. 

О новой гонке вооружений: 
мы вынуждены отвечать 
на этот вызов

Если кто-то разгоняет гонку во-
оружений, то не мы, заявил Пу-
тин. По его словам, предпосылки к 
новой гонке вооружений «были 
созданы после выхода Соединен-
ных Штатов из Договора по проти-
воракетной обороне».

«Когда одна из сторон в одно-
стороннем порядке вышла из это-
го договора и сказала, что будет 
создавать для себя антиядерный 
«зонтик», то вторая сторона долж-
на либо создавать такой же «зон-
тик», в чем мы не уверены, нужно 
ли это делать, имея в виду пока 
сомнительную эффективность 
этой программы, либо создавать 
эффективные средства преодоле-
ния этой системы противоракет-
ной обороны и совершенствова-
ния ударных комплексов, что мы и 
делаем, и делаем успешно. Не мы 
это придумали. Мы вынуждены 
отвечать на этот вызов», — поя-
снил Путин позицию России.

Президент особо отметил, что 
Россия продвинулась в совершен-
ствовании наших систем ядерной 
триады, в том числе в плане прео-
доления ПРО. «Она, эта система, 
гораздо эффективнее, чем сама 
противоракетная оборона на се-
годняшний день, это правда. Это, 
может быть, и вызывает желание в 
Соединенных Штатах совершен-
ствовать свои ядерные арсеналы. 
Ну да, мы знаем. Так они это и де-
лают», — заметил Путин.

Обраща ясь к иностранным 
журналистам, президент выразил 
надежду, что слушатели и зрители 
их программ и пользователи Ин-
тернета знают о том, что в Турции, 

в Великобритании, в Нидерландах 
происходит замена тактического 
американского ядерного оружия. 
«Поэтому если уж кто-то и разго-
няет гонку вооружений, то не мы», 
— добавил он.

«Но хочу подчеркнуть: мы ни-
когда не пойдем на то, чтобы, втя-
нувшись в гонку вооружений, тра-
тить такие ресурсы, которые нам 
не по карману», — отметил Влади-
мир Путин. 

По его словам, в России «уже 
сделали необходимые вещи, для 
того чтобы выйти на тренд модер-
низации, которая должна приве-
сти к тому, что у нас к 2021 году бу-
дет 70 процентов новейших и но-
вых вооружений». «Сейчас где-то 
уже под 50, в отдельных сегментах 
под 60, в ядерной составляющей — 
90 уже. Поэтому нас всё устраива-
ет, мы полностью реализуем все 
свои планы», — сказал Путин.

Об охране природы: будущим 
поколениям мы должны 
оставить процветающую 
в смысле экологии страну

Главный редактор газеты «Об-
щество и экология» в своем вопро-
се выразил обеспокоенность: не 
провалят ли чиновники предстоя-
щий в 2017 году Год экологии в 
России?

В рамках нашей внутренней 
политики экология была и, без-

условно, останется одной из важ-
нейших составляющих всей на-
шей работы, заверил Путин. «Мы 
должны будущим поколениям 
оставить процветающую в смы-
сле экологии страну», — считает 
он. Президент признался, что его 
очень беспокоит и загрязнение, и 
огромные свалки, и вопросы со-
хранения лесов. Здесь точно не 
обойтись без изменений в дейст-
вующей нормативной базе, отме-
тил президент. «Если мы не будем 
заботиться о лесах и парковых зо-
нах в населенных пунктах, во-
круг крупных городов, у нас ско-
ро вообще ничего не останется, 
потому что вытаскивать лес из 
этих мест легче всего, дешевле 
всего — там дороги, инфраструк-
тура», — сказал Путин.

О пенсиях: основа пенсионной 
системы останется неизменной

Редактор пензенской газеты 
«Молодой ленинец», которая на 
пресс-конференцию пришла с та-
бличкой «пенсии», поинтересова-
лась у президента, что ждет пенси-
онеров в следующем году.

«В начале года выплатим 5 ты-
сяч всем пенсионерам вне зависи-
мости от уровня их пенсионных 
доходов, всем категориям, вклю-
чая военных пенсионеров и при-
равненных к ним. Кстати говоря, 
для многих категорий пенсионе-
ров выплата 5 тысяч будет даже 
больше, чем возможная была бы 
индексация в течение года», — 
рассказал Путин. В 2017 году пен-
сии буд у т ин дексироваться в 
прежнем порядке с 1 февраля, 
уточнил президент, а с 1 апреля 
будут проиндексированы соци-
альные пенсии.

Он отметил, что сегодня пен-
сионная система основана на 
трех элементах. Первое — на ста-
же, второе — на уровне заработ-
ной платы до выхода на пенсию и 
третье — на возрасте, с которого 
человек решил оформить себе 
пенсию и обратился за оформле-
нием своих пенсионных прав. 
«Вот эти три элемента лежат в ос-
нове пенсионной системы. Они 
будут неизменными, и мы будем 
руководствоваться этими фунда-
ментальными базовыми основа-
ниями, для того чтобы совершен-
ствовать пенсионную систему», 
— пообещал Путин. 

Больше всего зрителей интересовали 
различные аспекты внутренней 
и социальной политики. 

Традиционно пресс-конференция главы государства вызывает интерес самой широкой аудитории. 
ОКОНЧАНИЕ НА С. 6

В начале года 
выплатим 5 тысяч 
всем пенсионерам 
вне зависимости 
от уровня 
их пенсионных 
доходов 
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Газ для вас
Путин подписал закон о штрафах 
за нарушения пользования газом

СОГЛАСНО закону, за нарушение требований к качеству работ по техобслуживанию 
и ремонту внутридомового или внутриквартирного газового оборудования устанавлива-
ются штрафы для физлиц от 1 тыс. до 2 тыс. рублей. Если эти действия привели к аварии 
или возникновению угрозы причинения вреда жизни или здоровью людей, нарушителям 
может грозить штраф от 10 тыс. до 30 тыс. рублей.   

Пресс-код: диалог с уважением
ОКОНЧАНИЕ. НАЧАЛО НА С. 2—5

Об Украине: 
«нормандский формат» работает 
вяло, но иного пути нет

Вопрос об Ук ра ине за да ло 
агентство ТАСС, а также журна-
лист с Украины. 

По мнению российского прези-
дента, нормализация отношений 
Москвы и Киева рано или поздно 
произойдет. Комментируя урегу-
лирование конфликта в Донбассе, 
Путин заявил, что «нормандский 
формат» работает вяло, но должен 
продолжить работу, поскольку 
другого варианта пока нет. 

— «Нормандский формат» дей-
ствительно не демонстрирует 
сверхэффективности, — признал 
Путин. — Остается только сожа-
леть о том, что он работает так 
вяло. Но другого нет. И я лично 
считаю, что работа в этом форма-
те должна быть продолжена. Если 
мы утратим этот механизм, этот 
инструмент, то ситуация будет 
деградировать и довольно быстро, 
чего бы не хотелось.

При этом, по его словам, «хоро-
шо было бы добиться того, чтобы 
на Донбассе украинскую армию 
не считали оккупантами в своей 
собственной стране».

О нападении на нашего посла 
в Турции: это было покушение 
на Россию

«Думаю, что это, конечно, пре-
жде всего было покушение на Рос-
сию, на российско-турецкие отно-
шения», — так Путин охарактери-
зовал убийство посла России в 
Турции Андрея Карлова. 

— Знаете, откровенно скажу, я 
скептически относился к тезису, 
что и наш самолет был сбит без 
приказа со стороны высшего ту-
рецкого руководства, а людьми, 
которые хотели навредить рос-
сийско-турецким отношениям. 
Но сейчас, после нападения на по-
сла, которое было совершено со-
трудником спецназа, я уже начи-
наю менять свое мнение. Мне уже 
кажется, что всё возможно. И 
проникновение деструктивных 
элементов в государственные 
структуры, в том числе в право-
охранительные органы, в армию 
Турции, конечно, носит глубокий 
характер, — считает российский 
лидер. 

«Помешает ли это развитию 
российско-турецких отношений? 
Нет, не помешает», — добавил он.

О хабаровских живодерках: 
важно человеческое, 
а не скотское отношение 
к животным 

«Может, стоит подумать о со-
здании должности уполномочен-
ного по правам животных?» — 
спросили журналисты, упомянув 
историю хабаровских живодерок. 
Эту идею Путин не поддержал. Но 
заявил, что  поддержал бы уже-
сточение наказания за жестокое 
обращение с животными.

 «Уполномоченный по правам 
животных» звучит красиво, все-
таки у владельцев собак, владель-
цев животных есть права. Ну а гу-
манитарные вопросы, связанные 
с человеческим, а не скотским от-
ношением к животным, это не-

сколько другая область регулиро-
вания, хотя она должна быть без-
условно», — сказал Путин. 

«Все, конечно, должно быть в 
рамках разумного, но регулиро-
вание, конечно, должно быть без-
условно», — добавил он. Прези-
дент считает, что в целом мы 
должны исходить из принципов 
гуманизма в отношении живот-
ных, в том числе и с бездомными 
животными. 

О дворцах и доходах 
 топ-менеджеров госкомпаний: 
поскромнее надо быть 

Владимир Путин посоветовал 
сотрудникам госкомпаний быть 
поскромнее со строительством 
«вызывающих» объектов недви-
жимости, а также в вопросе дохо-
дов и премий.

 «В отношении строительства 
представителями бизнеса, в том 
числе предприятий с госучасти-
ем, таки х «вызывающи х» по 
внешнему виду объектов недви-
жимости я согласен с вами: по-
скромнее надо быть. И я много раз 
об этом говорил, и надеюсь, что 
они услышат», — сказал прези-
дент.

«Это касается и премий, это ка-
сается и доходов. И даже если это 
в рамках закона, возможно, нуж-
но понимать, в какой стране мы 
живем, и не раздражать людей», — 
отметил Путин.

О пивнушках: им не место рядом 
со школами

Владимир Путин считает, что 
рядом со школами и детскими са-
дами не должно быть пивных за-
ведений. «Вот здесь вот плакат 
есть: «А возле Кремля есть пив-
нушки?». Так вот, не знаю, как 
возле Кремля, а рядом со школами 
точно не должно быть, рядом с 
детскими учреждениями точно не 
должно быть и так далее. Такие ре-
шения в целом приняты, нельзя 
только, чтобы они размывались», 
— заявил президент. 

А лкоголизация населения в 
России действительно является 
проблемой, признал он, в то же 
время отметив, что она «может 
быть, даже не больше, чем в неко-
торых других странах, особенно в 
Северной Европе». «Но здесь ну-
жен комплекс мер, который дол-
жен осу ществляться, он осу-
ществляется. Это не могут быть 
меры запретительного характера, 
хотя некоторые вопросы должны 
лежать и в этой сфере», — резюми-
ровал Путин.

О шахматах: Карякин — боец, 
его победа еще впереди 

Журналист из Перми пожало-
вался президенту, что у них в ре-
гионе «поддержки шахмат не вид-
но». Как будут развиваться шах-
маты и можно ли создать шахмат-
ные кружки в школах. 

Это должны определять на ме-
сте,  сразу уточнил президент. 
«Прежде всего я не считаю себя 
вправе вмешиваться в решения 
муниципальных и даже регио-
нальных властей вот по таким во-
просам: что нужно добавить в 
школьную программу, что нужно 
оттуда изъять. Это такая очень 
тонкая сфера, нужны ли там шах-
маты или нет в обязательное или 
даже в дополнительное время, это 
должны все-таки определять на 
месте. И здесь компетенция даже 
часто школ, а не муниципалите-
та», — ответил Путин.

При этом он заявил, что можно 
гордиться российскими шахма-
тистами и российской шахматной 
школой. Путин также рассказал, 
что недавно в Сочи был открыт 
специальный шахматный центр 
для одаренных детей. «Но, конеч-
но, этого недостаточно. Нужно, 
чтобы шахматы развивались по 
всей стране», — считает он. Нако-
нец, шахматист Сергей Карякин, 
по мнению главы государства, 
достойно представил Россию в 
матче за звание чемпиона мира. 
«Он боец. И я уверен, его победа 
еще впереди», — сказал Путин.

О патриотизме: у нас нет 
другого объединяющего начала, 
но извращать ничего нельзя 

Слово «патриотизм» упомина-
ется так часто, что начинает те-

рять свое значение, посетовала 
ж у рна лист интернет-издания 
«Лента. ру». «У нас не может быть 
никакого другого объединяюще-
го начала, кроме патриотизма», — 
подчеркнул в ответ президент. 

Отвечая на вопрос о недоволь-
стве рядом патриотически на-
строенных граждан некоторыми 
выставками и спектаклями, пре-
зидент сказа л, что х улиганов 
нельзя делить на своих и чужих. 
«Хулиганы и есть хулиганы, нуж-
но отличать здравый смысл от 
всякой пены, которая возникает 
на этой волне», — сказал прези-
дент, призвав «не питаться фоби-
ями». «То же самое можно сказать 
и о так называемых ура-патрио-
тах. Я сказал, что мы патриотиче-
ские движения будем поддержи-
вать, но извращать ничего нельзя. 
Эта мера должна быть выработа-
на внутри самого общества», — от-
метил Путин, напомнив, что за-
претить что-либо в современном 
мире в области культуры нельзя. 

На пресс-конференцию президента 
приехали журналисты практически 
из всех регионов.

КАК ПРЕЗИДЕНТ ГОТОВИТСЯ К ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

При подготовке к разговору с журналистами глава государства обычно встреча-
ется со своими помощниками и с руководством администрации президента. 
 Также он традиционно на связи с министрами экономического, социального 
 блока в плане обновления всего актива информации, которая есть по текущему 
моменту. Об этом накануне рассказал пресс-секретарь главы государства 
 Дмитрий  Песков. 
По его словам, ежегодные большие мероприятия Владимира Путина — пресс-кон-
ференция по итогам года и общение с гражданами в ходе Прямой линии — держат 
в тонусе многих министров. К подготовке привлекаются все министерства и ве-
домства. «И все очень лаконично представляют соответствующие справки, ана-
литические материалы президенту. И он весьма скрупулезно все это вычитывает. 
Иногда, причем это не соответствует тем цифрам, из которых он внутренне исхо-
дил, а владеет он огромным объемом цифр. Он перепроверяет тогда с министром 
или с руководителем того или иного ведомства», — рассказал Песков в интервью 
телеканалу «МИР».
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Стенограмма, видео и фоторепор-
таж с пресс-конференции на сайте
rg.ru/art/1348195

P.S. 

Владимир Путин подписал плакат, 
на котором изображен школьник с 
собакой, которую ему подарили 
при содействии главы государства.
После того как завершилась еже-
годная большая пресс-конферен-
ция и Владимир Путин направился к 
выходу, одна из журналисток по-
просила, чтобы президент подпи-
сал этот плакат, потому что именно 
глава государства принял участие в 
таком подарке для мальчика. Пути-
ну передали плакат, на котором он 
оставил свой автограф. Предпола-
гается, что этот плакат получит 
 ребенок.
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Произведено Эвалар. Выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP7.
www.evalar.ru Спрашивайте в аптеках! «Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой 
в ближайшую аптеку

1 В серии «Хонда». 2 По действующим компонентам. 3 По содержанию хондроитина и глюкозамина среди кремов компании «Эвалар». 4 Отчет о сравнительном тестировании, Си-
бирское отделение РАН, Новосибирск, 2013 г. 5 В ассортименте ЗАО «Эвалар». 6 Среди БАД, содержащих пустырник, аптечные продажи в РФ, по данным ЗАО «Группа ДСМ» (за 9 
месяцев 2015 г). 7 Сертификат GMP №С017080089 – 03, NSF International (США). Сравнение цен приведено по данным аптечной сети «Эвалар» на ноябрь 2016. Цена в конкретной 
аптеке может отличаться от средней и зависит от торговой наценки аптеки. Аналоги для сравнения выбраны по качественному и количественному составу действующих веществ, 
назначению. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама. БАД.

«Хонда Форте»  
таблетки

500 мг хондроитина и 500 мг 
глюкозамина в 1 таблетке, как 
в аналогах, но по выгодной цене

Для суставов принимайте лучшие1 
средства серии «Хонда»

  Содержат максимальные дозиров-
ки самых важных для здоровья 
суставов компонентов от лучших 
мировых производителей: колла-
ген — 8000 мг, хондроитин — 800 мг, 
глюкозамин  — 1350 мг, гиалуроно-
вая кислота — 50 мг, MSM — 600 мг 
(«Хонда Drink») 

  Большой выбор форм выпуска: 
капсулы, таблетки, кремы, напи-
ток — для любых предпочтений 

  Совместное применение снаружи 
(крем) и изнутри (таблетки и др.) 
усиливает их эффективность.

  Хонда drink хондропротекторный 
  напиток

Рекордсмен1 по составу! Максимум1 
содержание коллагена, хондроитина, 
глюкозамина, гиалуроновой кислоты 
и MSM с высокой степенью биодо-
ступности для усиленного питания 
суставов

 «Хонда Глюкозамин 
Максимум»

Высокое содержание глюкозамина – 750 
мг в 1 таблетке, как в аналогах, но и по 
выгодной цене

    Крем «Хонда» 
Максимум
хондроитина 
и глюкозамина3

для их глубокого проникновения через кожу.

Достоинства натуральных2 

средств «Хонда»

Обратите внимание на «Пустырник 
Форте» Эвалар.

ких показателей седативности4. 

ника сердечного, выращенного на 
Алтае, который обладает превосход-
ным успокаивающим действием.

луй, лучшая формула спокойствия5 
с высоким содержанием экстракта 
пустырника – 100 мг в день, уси-
ленная «элементами спокойствия» 
магнием и витамином В6 (патент 
РФ 2361599).

Большинство покупателей чувствуют 
разницу и выбирают именно «Пустыр-
ник Форте» Эвалар6 за его высокий се-
дативный эффект и быстрое успокаива-
ющее действие. 

Почувствуйте и вы разницу 
с «Пустырником Форте» Эвалар!

ДЛЯ КРЕПКИХ НЕРВОВ

Принимаете
пустырник, 
чтобы 
успокоиться?

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Вкус лета в чаях «Эвалар БИО»
Почувствуйте природную силу Алтая

Попробуйте заменить свой обычный чай на ароматный 
травяной чай из коллекции «Эвалар БИО»: успокаиваю-
щий, гипотензивный, очищающий, для сердца, почек, же-
лудочно-кишечного тракта, женского здоровья, контроля 
аппетита, энергии, при кашле, повышенном содержании 

мочевой кислоты, диабете, Лактомама, Мастофит. Насто-
ящая травяная «аптека здоровья». Основу чаев «Эвалар 
БИО» составляют травы Алтая, которые вобрали в себя 
красоту альпийских лугов, чистоту горного воздуха и силу 
алтайских рек. 

Достоинства чаев «Эвалар БИО»:

 
алтайских трав доставят Вам истин-
ное удовольствие  

стота чаев обеспечивается мягким 
способом обработки – «мгновен-
ный пар» на современной француз-
ской установке

лезных свойств растений каждый 
фильтр-пакет чая индивидуально 
упакован в многослойный защит-
ный конверт

Чаи «Эвалар БИО» – гарантия качества, чистоты и эффективности!
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

 Ирина Ивойлова

Закончилось ли объединение вузов? Сколько 
часов ребенок должен делать домашние зада-
ния? Что лучше — пятидневка или шести-
дневка? На эти и другие вопросы отвечала на 
«Деловом завтраке» в «РГ» министр образо-
вания и науки России Ольга Васильева. 

Ольга Юрьевна! Это правда, что вы своим со-
трудникам запретили упоминать слово «услу-
га»?
ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А: Я попросила не употреблять 
слово «услуга», когда идет разговор о школе. 
Это слово тут неприемлемо, как и в медицине, 
и в культуре. Образование — это воспитание и 
обучение. Причем воспитание на первом ме-
сте.

 «Сын-восьмиклассник сидит над уроками до 
9 часов вечера. Правильно ли требовать вы-
полнения домашних заданий, несмотря ни на 
что? Считаю, что ребенок должен иметь воз-
можность отдохнуть. Но не представляю, как 
при этом выкручиваться со школой?» — спра-
шивает Алексей из Новосибирска.
ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Есть четко регламентирован-
ная в санитарных нормах нагрузка. Она зави-
сит от возраста. Учебная нагрузка в 8-м клас-
се — 33 часа при пятидневном обучении, и на 
выполнение домашнего задания ребенок не 
должен тратить больше 2,5 часа. С этим согла-
сны и педагоги, и психологи, и медики. Самый 
простой ответ на вопрос вашего читателя: 
школа должна таким образом строить учеб-
ный процесс, чтобы нагрузка не превышала 
этих норм. Это классика. 
Но у всех детей разные психологические и 
физиологические особенности, в том числе 
скорость восприятия, способности. Поэтому 
даже в одной семье бывает, что один ребенок 
с разницей в два класса тратит на домашние 
задания полтора часа, а другой сидит по 5—6 
часов. Родителям надо прежде всего понять, 
почему сын сидит над выполнением домаш-
него задания шесть часов. В нашей семье 
была такая же история: один ребенок делал 
все очень быстро, другой очень медленно, 
хотя на выходе результаты были одинако-
вые. Я, например, все делала очень быстро, 
потому что любила спорт, общение с друзья-
ми, плюс у меня была музыкальная школа. 
Надо было все успеть. А сестра моя была 
мечтательная, она сидела за уроками гора-
здо дольше. 

«Можно ли рассмотреть возможность отме-
ны субботы как учебного дня?» — интересуется 
читатель Сергей Бокарев.
О Л Ь ГА  В А С И Л Ь Е В А : Можно, и это зависит от 
школы. По закону об образовании школа име-
ет огромные права. В том числе решает, пять 
или шесть дней будут учиться дети. В России 
есть и пятидневка, и шести дневка. Решение 
об этом принимают администрация школы и 
управляющий совет.

Школа — это прежде всего люди, педагоги. А они 
утверждают, что введение новых технологий, 
электронного дневника, электронного журнала 

разрушает педагогический дух коллектива. Во 
многих школах уже нет учительских, а сами 
школы стали такими большими, что учителя 
не всегда даже знают друг друга в лицо. Вас эта 
проблема беспокоит?
О Л Ь ГА  В А С И Л Ь Е В А : Мое глубокое убеждение: 
если люди хотят, чтобы в школе был коллек-
тив, — он будет. Если не отдают этому долж-
ного внимания, то нет. Здоровая педагогиче-
ская среда может противостоять любому не-
гативу. Я работала в школе 12 лет и хорошо 
это понимаю. Конечно, школа была другой, 
но как историк могу сказать: человек не ме-
няется, меняются декорации. И пять тысяч 
лет назад люди плакали и сопереживали точ-
но так же, как и сейчас. Надо прикладывать 
усилия и не ждать, когда кто-то придет и по-
может создать хороший педагогический кол-
лектив. Я много езжу по стране и вижу: есть 
школы, которые не имеют такого хорошего 
оснащения, как в крупных городах, но там 
есть дух воспитания, педагоги уважают де-
тей и друг друга. Что касается оптимизаций, 

укрупнений, которые прошли в ряде регио-
нов, хочу подчеркнуть, никаких федераль-
ных распоряжений ни я, ни мой предшест-
венник не давали. 

В последнее время директорами школ стано-
вятся люди, не имеющие педагогического обра-
зования, менеджеры, которые говорят: «Зачем 
так много уроков русского языка? Зачем библи-
отеке книги, если есть гаджеты?» Как вы к 
этому относитесь?
ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А: Ни один директор не может 
сказать: «Зачем так много уроков русского 
языка?» У нас есть жесткая программа, кото-
рую надо выполнять. Проблема в том, что ме-
неджеры, особенно молодые, считают, что 
можно управлять всем и вся, не зная предме-
та. Как правило, через короткое время жизнь 
показывает, что это не так. Думаю, потихонеч-
ку все наносное отлетит и останется то, что и 
должно быть в школе. Все страны прошли че-
рез те же тысячи вариативных программ, ко-
торые были у нас, ставили похожие экспери-
менты. И все возвращаются к опорной тради-
ции и инновационному движению вперед. 
Допустим, в Китае все школы занимаются по 
единым учебникам по всем базисным предме-
там. При этом есть и углубленные учебники. В 
Англии принят единый учебный план для всех 
школ. То же самое в Германии, за исключени-
ем региональных земель. Когда мы создавали 
историко-культурный стандарт, мы не были 
первыми. Первыми стали Нидерланды, а по-
сле нас единый учебник по истории создала 

Великобритания. Школа — живой организм, в 
котором есть многое, чем нельзя управлять, 
будучи просто менеджером. 

«Уже два раза в школе поменялась программа по 
английскому языку, а с ней и учебники. На допол-
нительных занятиях красивые и интересные 
учебники, а в школе — скучные. Почему в школе 
нельзя взять книги иностранного издательст-
ва?» — спрашивает наша читательница из Во-
логды.

ОЛ Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А: До 1953 года наша страна из-
учала немецкий язык, и то поколение, кото-
рое воевало на фронтах Великой Отечествен-
ной войны и окончило 10-й класс с 1937 по 
1941 год, знало немецкий так хорошо, что 
многие могли помогать работе военных пере-
водчиков. Начиная с 1953 года и по сей день 
мы никак не можем выйти на должный уро-
вень преподавания иностранного языка. 
Учебники иностранных издательств иначе по-
строены, там заложен принцип изучения ино-
странного языка как родного. 
Мы тоже не учим с 1-го класса на русском 
языке правила пунктуации и орфографии. 
Почему мы, изучая иностранный язык со 2-го 
класса, плюс институт и аспирантура, не мо-
жем говорить так же свободно, как люди во 
многих других странах? Чтобы ответить на 
этот вопрос, должна пройти большая анали-
тическая работа. Мне кажется, язык должен 
быть инструментом для общения и, навер-
ное, это могло бы стать главной задачей шко-
лы. Кстати, словарный запас Шекспира — 40 
тысяч слов, у нас, когда мы говорим о быто-
вых вещах, — 350 и три тысячи, когда расска-
зываем о чем-то красивом. 

Закончилось ли объединение вузов? Будут ли 
еще реорганизации?
О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А: На сегодняшний день оста-
новлены все реорганизации. В этом процессе 
четыре вуза. Я буду настаивать на том, чтобы 
каждый из этих вузов был отдельным и само-
стоятельным. Среди них есть, кстати, Геоло-
горазведочный университет, который принес 
огромную славу нашей стране. Министерст-
во даст возможность каждому вузу предста-
вить программы развития для того, чтобы 
они могли выйти на тот хороший уровень, ко-
торый был раньше. Будут ли дальнейшие объ-
единения? Есть хорошая идея создания опор-
ных вузов. Такой вуз мог бы дать толчок раз-
витию региона. Уже создано 11 опорных ву-
зов. У нас есть программы по созданию в этих 
вузах инновационных центров, мы готовы 
помогать и поддерживать университеты. 

Новая школа
Ольга Васильева об учебниках, пятидневке и домашних заданиях 

ЕГЭ попал в историю
Единый госэкзамен по истории 
сдают 20% выпускников 

В 2017 ГОДУ школьники впервые будут писать Всероссийские проверочные работы по исто-
рии. Демоверсии уже опубликованы, и учителя начали к ним готовиться. Известно, что 
в контрольных будет до 20 вопросов, включая задания по истории родного края. Тем време-
нем продолжается дискуссия: нужно ли делать ЕГЭ по истории обязательным для всех? 
По данным Рособрнадзора, ЕГЭ по истории сегодня сдают 20 процентов выпускников.
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Впервые, благодаря инновационным технологиям, разработан аппарат для коррекции 
зрения БЕЗ ОПЕРАЦИИ – ГАЛАЗОМИР! Глазные недуги могут отступить на любой ста-
дии болезни и в любом возрасте под действием лечебных частот ГАЛАЗОМИРА. Теперь с 
катарактой, глаукомой и атрофией зрительного нерва можно эффективно бороться даже в 
домашних условиях! ГАЛАЗОМИР – ВАШ «ДОМАШНИЙ ДОКТОР»!

Революция в офтальмологии!
НОВЫЙ 2017 ГОД – БЕЗ КАТАРАКТЫ И ГЛАУКОМЫ!!!

ООО «Элит-Трейд» 140402, Московская обл., г. Коломна, ул. Зеленая, д. 31 А, оф. 318, ОГРН 1125476242594.  РЕКЛАМА 16+

ЗВОНИТЕ, И ПОЛУЧАЙТЕ НОВОГОДНИЕ ПОДАРКИ!!!

8-800-500-45-93; 8-495-646-84-03

Ольга Васильева: Слово «услуга» неприемлемо 
в школе, как и в медицине, и в культуре.

Пять или шесть 
дней будут учиться 
дети, решает 
сама школа
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Эх, полным-полна коробочка
Машинам с 4 пассажирами могут 
разрешить ездить по «выделенке»

ЛЕГКОВЫМ автомобилям с 4 и более пассажирами хотят разрешить ездить по наиболее 
загруженным выделенным полосам для общественного транспорта, сообщает член Коми-
тета Госдумы по транспорту Александр Васильев. Ожидается, что это позволит снизить 
загруженность трасс. По его словам, при реализации этого проекта проблема будет только 
в контроле: «Ни одна камера у нас не сумеет вычислить количество пассажиров».

ПЛАНЫ

 Тарас Фомченков

Программы поддержки россий-
ского автопрома планируется со-
хранить как минимум на I квартал 
2017 года, сообщил глава минпро-
мторга Денис Мантуров. Будут 
предложены и другие способы под-
держания спроса на машины. 

«Мы должны будем сохранить 
уже хорошо зарекомендовавшую 
себя форму утилизации и trade-in в 
комбинации с теми формами, ко-
торые мы хотим внедрить в следу-
ющем году. Это и «Первый автомо-
биль», и «Автомобиль для много-
детной семьи», и «Русский тягач», 
и «Автомобиль для села», — кон-
кретизировал министр.

Напомним, «Первый автомо-
биль» предполагает субсидию в 60 
тыс. рублей при покупке первого 
авто стоимостью до 800 тыс. гра-
жданами до 30 лет. Участие в про-
грамме «Автомобиль для много-
детной семьи» позволяет полу-
чить уже 100 тыс. рублей на покуп-
ку автомобиля стоимостью до 1 
млн рублей семьям с тремя и более 
детьми. Программы «Русский тя-
гач» (субсидии для покупки грузо-
виков отечественного производст-

ва), «Русский фермер» (субсиди-
рование легких коммерческих и 
грузовых машин для фермеров и 
агрохозяйств), «Свое дело» (для 
малого и среднего бизнеса) пред-
полагают в результате рост реали-
зации коммерческого транспорта 
до 26 тыс. единиц. Размер поддер-
жки на следующий год в 60 млрд 
рублей уже почти согласован, со-
общили в минпромторге.

По итогам 2016 года будет про-
дано 1,1 млн авто. На следующий 
год в минпромторге ожидают 
осторожного роста. «Однако сег-

ментация господдержки приведет 
к тому, что будут поддерживаться 
конкретные модели и марки авто-
мобилей, — считает исполнитель-
ный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. — Это непло-
хой шаг. Однако в тех областях 
рынка, которые останутся без го-
споддержки, будет или стабили-
зация, или снижение объемов 
продаж».

На полной тяге
В 2017 году заработают новые программы поддержки автопрома

Минпромторг сохраняет программу 
старых авто как минимум на первый 
квартал 2017 года. 

МОБИЛЬНОЕ ПРИЛОЖЕНИЕ

В России появилось первое бесплатное мобильное приложение «Автометри-
ка», которое с помощью телематических технологий отслеживает стиль во-
ждения автомобилиста и может снизить стоимость его страховки.
Телематика в автостраховании — это технология сбора данных об использова-
нии автомобиля, которая помогает дать более точную оценку стиля вождения 
и прогноз риска возникновения аварии. Для анализа используется скоринго-
вая модель, в которой учитывается несколько десятков параметров. Напри-
мер, годовой пробег. По статистике водитель с пробегом 30 тыс. км в год в два 
раза чаще попадает в аварии, чем с 10 тыс.
Приложение проанализирует и время движения машины. «Каждый километр 
ночью в три раза опаснее, чем в другое время суток — ниже скорость реакции, 
выше скорости, больше пьяных, — рассказал основатель Raxel Telematics 
Дмитрий Рудаш. — По нашим оценкам, самое аварийное время — ночные часы 
с пятницы на субботу (с 23.00 до 6.00). Аварийность в этот период возрастает 
в 5,6 раза. Причины очевидны: конец недели, алкоголь, снижение скорости ре-
акции в ночное время у человека более чем в два раза».
Также собирается информация о ситуациях с резким торможением, перестро-
ением, превышением допустимого скоростного режима. «Чаще всего телема-
тический сервис собирает информацию при помощи установленного прибо-
ра, который, как флешка, вставляется в диагностический разъем авто. Но это 
не всем водителям удобно. Не любят «черные коробочки», — заметил Дмитрий 
Рудаш. — Поэтому тренд последних лет — мобильные приложения».
Кстати, приложение может отследить и использование телефона за рулем 
(чаты, мессенджеры, звонки без handsfree). Такая практика ведет к «рассеян-
ному вождению», которое становится причиной аварий. По данным американ-
ских ученых, более 6% всех средних и тяжелых ДТП происходит из-за того, что 
водитель отвлекся на телефон. Телематический комплекс аккумулирует дан-
ные с датчиков автомобиля и сохраняет их в облаке, где они анализируются. И 
страховая компания получает информацию, на основе которой можно рассчи-
тать уровень риска для каждого конкретного клиента. Сейчас максимальная 
скидка на КАСКО с телематикой составляет 25—55%.

ПОДГОТОВИЛА ЮЛИЯ ВОРОНИНА 
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

КАК ЛЕЧИТЬ ШЕЮ И ЗАЩИЩАТЬ ДРУГИЕ ОРГАНЫ С ПОМОЩЬЮ ОДНОГО СРЕДСТВА?

Почему шейный остеохондроз 
напоминает стихийное бедствие?

«Куда шея  — туда и голова»,  — думаете, эта поговорка касается 
только семейных отношений? Когда речь идёт о шейном остеохон-
дрозе, фраза не менее справедлива — ведь дегенеративные и воспа-
лительные процессы в шее пагубны для головного мозга. 

Более того, в случае остеохондроза поговорку следует расши-
рить: «Куда шея  — туда голова и мозг. А за ними  — сердце, сосуды, 
зрение, слух, нервы… Как не позволить коварному заболеванию раз-
вернуться и нанести сокрушительный удар по организму?

Получите подробную консультацию о своем заболевании 
и узнайте о наличии Диамага (Алмага-03) 

в аптеках по круглосуточному телефону завода 8-800-350-06 -13.

Также заказать аппарат (в т.ч. наложенным платежом) Вы можете по адресу:
391351, Рязанская обл., Елатьма, ул. Янина, 25, АО «Елатомский приборный 

завод» или на сайте завода: www.elamed.com
ОГРН 1026200861620 Реклама 16+

ЕСТЬ ОСТЕОХОНДРОЗ — 
ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ

При остеохондрозе шейного 
сегмента, особенно осложненном 
протрузией и грыжей диска, пере-
жимаются артерии, обеспечиваю-
щие мозг кровью, питанием и кис-
лородом. Отсюда возникает масса 
проблем в органах дыхания, зре-
ния и слуха, и, самое пугающее, — 
в сердечно-сосудистой системе. В 
том числе головная боль, вегето-
сосудистая дистония, панические 
атаки, нарушения сердечного 
ритма, утомляемость, раздражи-
тельность, головокружения, дроп-
синдром (обмороки), гипертония, 
ведущая к инфарктам и инсультам.

Уберечься и справиться с та-
ким числом напастей непросто. 
Нужны разноплановые средства, 
умножающие обоюдное действие. 
Именно поэтому лечение больно-
го позвоночника основывается на 
комплексном подходе, включаю-
щем лекарства, массаж, ЛФК, маг-
нитотерапию. 

ЗА ЛЕЧЕНИЕМ ДАЛЕКО 
ХОДИТЬ НЕ НАДО

Магнитотерапия импульсным 
полем направлена не только на 
ликвидацию симптомов, но и на 
нормализацию кровообращения 
в верхнем отделе позвоночника, 
а значит, на защиту мозга и «под-
властных» ему систем. В наши дни 
магнитотерапию можно осущест-
влять профессиональным аппара-
том ДИАМАГ (АЛМАГ-03) прямо 
на дому.

ДИАМАГ разработан в компа-
нии ЕЛАМЕД совместно с НИИ 
инсульта в полном соответствии 
со стандартами международной 
системы качества ISO, что свиде-
тельствует о его высоком уровне. 

При шейном остеохондрозе 
надежный и мощный ДИАМАГ 
дает возможность: 

 избавиться от изнурительной 
боли в голове и шее;
 стабилизировать внутричереп-
ное и кровяное давление;

 замедлить или остановить дегра-
дацию суставов и дисков позво-
ночника;
 устранить онемение, повысить 
двигательную активность;
 ускорить восстановление на-
рушенных функций головного 
мозга;
 убрать вестибулярные, вегето-
сосудистые и кардиологические 
проявления остеохондроза;
 обеспечить успокаивающий эф-
фект, улучшить сон и общее са-
мочувствие.

Результативность ДИАМАГа 
обеспечивается наличием специ-
альной программы для лечения 
именно шейного остеохондроза. 

Программы разработали веду-
щие ученые: профессор О. И. Ефа-
нов — зав. кафедрой физиотерапии 

МГМСУ, академик МАИ, РАМТ, 
РАЕН; профессор М. Ю. Герасимен-
ко  — зав.  кафедрой физиотерапии 
ФУВ  МИНИКИ, руководитель от-
деления физиотерапии и реаби-
литации МОНИКИ; Г. Е. Иванова — 
зав.  отделом реабилитации НИИ 
цереброваскулярной патологии и 
инсульта, профессор РГМУ. 

ДИАМАГом оснащены медуч-
реждения, его проверки проводи-
лись в МБУЗ ГКБ № 31 г. Москвы, 
неврологическом отделении МБУЗ 
ГКБ №  4 г.  Владимира, в санато-
рии «Солотча» (клинической базе 
РязГМУ).

НЕОСПОРИМЫЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВА ДИАМАГА 

1.  Терапию можно проводить в 
комфортных домашних усло-
виях, так часто и так долго, как 
нужно при хроническом за-
болевании, не злоупотребляя 
лекарствами и не рискуя полу-
чить побочный вред.

2.  При регулярном применении 
ДИАМАГа риск рецидивов и ос-
ложнений остеохондроза шеи 
может стать ничтожным.

3.  Аппарат соединяет в себе техно-
логичность и легкость примене-
ния. Все, что требуется  — это 
закрепить излучатель, удобно 
расположиться в кресле, на-
жать кнопку и получить пор-
цию живительных импульсов. 
Импульсов к здоровью!

ДИАМАГ — ЧТОБЫ ЖИТЬ 
БЕЗ БОЛИ И СТРАХА получить 

от шейного остеохондроза 
жестокий удар.
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

 Ирина Невинная

Даже в условиях непростых социально-эко-
номических факторов нашему здравоохра-
нению удается добиваться позитивных из-
менений, считает министр здравоохране-
ния России Вероника Скворцова. Она под-
робно рассказала о главных удачах, а также 
проблемных моментах и ближайших целях 
министерства.

Мы стали жить дольше
За 2015-й и неполный 2016 год продолжи-

тельность жизни увеличилась более чем на 
1,2 года, впервые в нашей истории превысив 
72 года. Это произошло благодаря тому, что 
снизилась смертность, причем во всех воз-
растных группах: детей — на 12,4%, трудо-
способного населения — на 3,3%, старше 
трудоспособного возраста — на 0,8% — от 
всех основных причин. За 10 месяцев 2016 
года в России удалось сохранить на 33 тыся-
чи жизней больше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 

Безусловный положительный тренд  — 
снижение младенческой смертности, кото-
рая сократилась в 2015 году на 12,2%, соста-
вив 6,5 на 1000 новорожденных. В 2016 году 
снижение составило 10,6% — до 5,9 на 1000. 
Это исторический минимум.

Значительно снизилась и материнская 
смертность — на 6,5% за 2015 год, достигнув 
10,1 на 100 тыс. новорожденных. При этом в 
прогнозах на 2020 год данный показатель 
должен был достичь 18,7.

Строительство новых 32 перинатальных 
центров позволит завершить формирование 
трехуровневой системы оказания медицин-
ской помощи в сфере охраны материнства и 
младенчества и обеспечить дальнейшее 
улучшение показателей.

Врач едет в село
Одна из главных задач минздрава — повы-

шение доступности медицинской помощи, в 
особенности на селе и в отдаленных районах. 
Известно, что на протяжении десятилетий 
сельская медицина деградировала: лишь с 
2005 по 2011 год число фельдшерско-акушер-
ских и фельдшерских пунктов сократилось 
на 12%, или более чем на 5 тыс.

В 2012 году мы потребовали от регионов 
прекратить сокращать маломощные меди-
цинские объекты на селе. Утвердили требова-
ния к размещению медицинских организа-
ций, исходя из численности населения и уда-
ленности от другой медицинской организа-
ции.  Это дало результат. Из 800 медицинских 
объектов, построенных и введенных в 2015 
году, 557 были новые ФАПы, 58 — офисы вра-
чей общей практики. За 2015 год почти в 2,5 
раза увеличилось число отделений врачей об-
щей практики и в 1,6 раза — число сельских 
врачебных амбулаторий. Решается и кадро-
вый вопрос: благодаря программе «Земский 
доктор» на село с 2012 года переехали более 
22 тысяч специалистов.

Сегодня на селе работает 41 тысяча меди-
цинских пунктов. Предстоит открыть еще 
1387: 1145 ФАПов и 242 амбулатории. Кроме 
того, в отдаленных селах развиваются выезд-
ные формы работы. А в экстренных случаях 
мы будем подключать санитарную авиацию. 
Развиваются и информационные технологии, 
в том числе телемедицина.

Помощь останется скорой
В 2016 году в регионы направлено 2154 

автомобиля «скорой помощи» и 113 реани-
мобилей. Обновление парка продолжится и 
в 2017 году. Все машины «скорой помощи» 
оснащены спутниковой навигацией. До 
конца 2018 года будет создана единая цен-
трализованная диспетчерская служба 
«скорой». Это позволит оптимизировать 

маршрутизацию больных и сократить вре-
мя приезда «скорой» к пациенту и его го-
спитализации. На 34 труднодоступных тер-
риториях в 2017—2019 годах будет активно 
развиваться санавиация — на это выделено 
3,3 млрд рублей.

Высокие технологии снизойдут 
к пациенту

С 2014 года наиболее растиражирован-
ные и востребованные виды ВМП вошли в 
базовую программу ОМС, а наиболее слож-
ные и уникальные операции проводятся в 
ведущих федеральных центрах. В 2013 году 
такое лечение получили 505,0 тыс. пациен-
тов, в 2015 году — более 823 тыс., а за непол-
ный 2016 год — более 900 тыс. больных. 

По наиболее востребованным операци-
ям: стентированию коронарных сосудов — 
операций сделано в 3 раза больше, эндопро-
тезированию крупных суставов — на 44%, 
ЭКО — в 3,6 раза. 

С 1 января 2017 года вступает в силу за-
кон, по которому в бюджете ОМС будет вы-
делена обособленная часть средств для 
ВМП. В результате в 2017 году будет проле-
чено 960 тысяч пациентов, а начиная с 2018 
года — более 1 миллиона. То есть доступ-
ность высокотехнологичной медицины 
впервые сравняется с потребностями.

Доктора обучат непрерывно
За 2015 год число врачей, работающих в 

медицинских организациях системы мин-
здрава, выросло на 1061 человека, прибави-
лось медиков на селе. Смягчен дефицит ане-
стезиологов-реаниматологов, онкологов, 
рентгенологов, психиатров.

Специалистов стали готовить адресно — 
по заявкам регионов. Домой после учебы 
возвращаются 86% выпускников вузов. За 
последние 3 года все образовательные про-
граммы дополнены современными биоме-
дицинскими и клиническими знаниями. В 
каждом вузе созданы симуляционно-тре-
нинговые центры, где студенты отрабаты-
вают практические навыки. Подготовлено 
1200 клинических руководств по оказанию 
медпомощи при основных заболеваниях, 
обусловливающих более 90% заболеваемо-
сти и смертности населения. Готов законо-
проект, по которому все врачи будут обяза-
ны строго соблюдать протоколы лечения.

Аккредитован — значит годен
С 2016 года начала внедряться аккреди-

тация врачей. Начали со стоматологов и 
фармацевтов. Доктор сдает теоретический 
экзамен, подтверждает практические на-
выки, и профессиональное сообщество ре-
шает вопрос о его допуске к работе с боль-
ными. С 2017 года начнется аккредитация 
выпускников по всей группе специально-
стей «здравоохранение и медицинские нау-
ки», а затем — поэтапно — аккредитация 
всех медицинских работников.

Единый уровень требований к врачам до-
стигается за счет внедрения непрерывного 
образования. Создан специальный портал. 
С его помощью врач прямо с рабочего места 
получает доступ к реестру дополнительных 
образовательных программ. Он может 
учиться по индивидуальному плану, ис-
пользовать разнообразные тренинги.

Жизненно важные лекарства 
не подорожают

Бюджет 2017—2019 годов достаточен для 
обеспечения лекарствами. Главная задача — 
сдержать цены на жизненно необходимые 
лекарства. Впервые Перечень ЖНВЛП фор-
мируется открыто, заседание комиссии 
транслируется по Интернету. Несмотря на 
экономические трудности, в прошлом году 
список ЖНВЛП был расширен с 608 до 646 
международных непатентованных наиме-
нований, это соответствует примерно 27 
тыс. торговых наименований лекарств.

За 10 месяцев 2016 года цены на жизнен-
но важные лекарства увеличились на 1%, в 
дешевом сегменте — на 1,5%, тогда как для 
препаратов, не входящих в перечень, — на 
7,2% и 27,3%. Важно, чтобы лекарства были 
не только доступными и недорогими, но и 
качественными. Чтобы обеспечить полную 
защиту населения от контрафактных и 
фальсифицированных препаратов и опера-
тивно изымать их из оборота, создается ав-
томатизированная система мониторинга 
движения маркированных лекарств. К кон-
цу 2018 года все жизненно необходимые ле-
карства будут маркироваться QR-кодом, и 
можно будет отслеживать их движение от 
производителя до конечного покупателя.

Сегодня уровни 
младенческой 
и материнской 
смертности являются 
наименьшими 
в истории нашей страны

От доктора до пациента
Что будет меняться в государственной медицине

10 на 100 тысяч
РФ достигла целей тысячелетия 
по снижению смертности детей

«НАМ удалось достичь целей тысячелетия (цели, сформулированные ООН в 2000 году) 
по таким важнейшим показателям как снижение материнской и детской смертности», — 
сообщил премьер Медведев на совещании по охране материнства и детства. По его словам, 
за последние 25 лет в России показатель смертности среди матерей снизился более чем 
на 3/4 и сегодня составляет чуть более 10 случаев на 100 тыс. родившихся детей. 
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С 2018 года высокотехнологичное лечение 
получит  1 млн пациентов.
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Вероника Скворцова: Доступность медицинской 
помощи любого уровня — наш приоритет.
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До 7800 рублей
Госдума повысила минимальный 
размер оплаты труда 

ГОСДУМА приняла законопроект об увеличении МРОТ на 4% — с 7500 до 7800 рублей в ме-
сяц. Новый МРОТ будет установлен с 1 июля 2017 года. Однако в Госдуме намерены и даль-
ше повышать этот показатель, чтобы довести его до прожиточного минимума. На 2017 год, 
по базовому сценарию развития экономики, он составит 11219 рублей, на 2018 год — 12302 
рубля, на 2019 год — 12783 рубля. От размера МРОТ зависит немало выплат и пособий.

ДЕНЬГИ

 Юлия Кривошапко

Граждане России старше 65 лет в 
этом году стали чаще брать креди-
ты. Бывает, им банки одалживают 
деньги охотнее, чем молодежи.

Доля «возрастных» заемщиков и 
тех, кто сейчас принадлежит к ка-
тегории 30—39 лет, в течение этого 
года росла самыми заметными тем-
пами. Об этом свидетельствуют 
данные Национального бюро кре-
дитных историй (НБКИ). Получа-
телей кредитов среди тех, кому еще 
не исполнилось 29 лет, напротив, 
стало меньше.

Гендиректор НБКИ Александр 
Викулин видит причину в том, что 
банки в последнее время стали  
тщательнее относиться к выбору 
заемщиков. «Они стараются выда-
вать кредиты только гражданам с 
наиболее положительной кредит-
ной историей и постоянным источ-

ником доходов», — уточняет Вику-
лин. По его словам, пожилым лю-
дям свойственно более ответст-
венное отношение ко всем аспек-
там жизни, включая финансовый. 
Кроме того, они получают пенсию, 
а значит, имеют стабильный и про-
гнозируемый доход.

Доля молодых заемщиков, по 
мнению Викулина, уменьшается не 
только в силу недостаточно ста-
бильного дохода, но и по причине 
недостатка жизненного, професси-
онального и финансового опыта. Но 
есть и другая точка зрения. Андрей 
Люшин, зампред правления Локо-
Банка, считает, что изменение воз-
растной структуры заемщиков про-
изошло из-за того, что кредитные 
организации, наоборот, стали ме-
нее разборчивыми. «Банкам необ-
ходимо привлекать новых клиен-
тов, что особенно сложно в услови-
ях падения реальных доходов и по-
требительского спроса, а также на 
фоне достаточно высоких ставок в 
экономике. Поскольку снижать 
ставки они не могут, приходится 
смягчать требования к заемщи-
кам», — поясняет Люшин. В услови-
ях периодического подорожания 
лекарств и услуг ЖКХ, а также от-
ставания индексации пенсий от ре-
ального роста потребительских цен 
пенсионеров трудно назвать наиме-
нее рискованной категорией заем-
щиков, добавляет он. 

Как бы то ни было, банки в по-
следнее время охотнее кредитуют 
клиентов в возрасте. Верхняя воз-
растная планка, которую ставит 
большинство кредиторов потен-
циальным заемщикам,  — 70 —75 
лет. Чаще всего максимальная 
сумма кредита составляет 300 —
500 тыс. рублей. 

Но в случае с официально рабо-
тающими пенсионерами с заработ-
ком выше прожиточного миниму-
ма, которые к тому же являются 
зарплатными клиентами банка, 
она может быть и выше. Средняя 
ставка по кредиту составляет 17—
18%. В основном пенсионеры офор-
мляют кредиты на ремонт дачи, по-
купку авто или на ценный подарок 
детям или внукам.

Надежный 
возраст
Банки стали чаще кредитовать 
людей старше 65 лет

БАНКИ СНИЖАЮТ ПРОЦЕНТЫ 

Взбодрить спрос граждан на заемные деньги должно снижение процентных 
ставок и смягчение условий получения кредитов. Ситуация сейчас благопри-
ятная — уже в середине будущего года ставки по ипотеке могут упасть ниже 
10%, считают эксперты. Еще до конца этого года улучшить условия по потреб-
кредитам предполагают 43% банков, а еще 36% сделают это в первом кварта-
ле нового года. Об этом заявил в своем обзоре Банк России. Одной из причин 
такой лояльности стало повышение платежной дисциплины многих заемщи-
ков. Так, на 1,5% снизилась общая просроченная задолженность, а по ипотеке 
она остается на уровне 1,7%, что считается неплохим показателем. 
Подстегивают аппетит банков и предстоящие новогодние праздники. О сниже-
нии ставок по ипотечным кредитам — до 11,6 и 11,5% — заявили сразу два круп-
нейших российских банка. Как поясняют сами банкиры, именно сейчас ставки 
в рамках подобных предложений находятся на исторических минимумах.
Ожидаемый рост кредитования окажет благоприятное воздействие на всю 
экономику, полагают эксперты. Например, рост количества выдаваемых ав-
томобильных кредитов подстегивает производство транспорта в стране. То 
же самое происходит с ипотекой. Благодаря ипотечным программам, в том 
числе льготным, удается выдерживать объем сдачи в строй жилья на уровне  
70—80 млн кв. метров в год.

ПОДГОТОВИЛ СЕРГЕЙ КУЛИКОВ

Верхняя возрастная планка потенциаль- 
ных возрастных заемщиков — 70—75 лет.
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Подождите год
С 2018 года зарплата врачей 
будет 200% от средней по стране

ЗАРПЛАТА российских врачей с 1 января 2018 года составит 200 % от средней по стране. «С 
1 января 2018 года заработная плата врачей в соответствии с майскими указами президен-
та будет составлять 200 % от средней по стране. Это неукоснительная позиция, которую 
никто не может пересматривать и которой мы будем неуклонно следовать», — сообщила ви-
це-премьер Ольга Голодец. Она подчеркнула, что эта норма заложена в бюджет. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

 Ирина Невинная

Аборт по-прежнему можно будет 
сделать в государственном роддо-
ме или гинекологическом стацио-
наре бесплатно. А за плату — в част-
ной клинике. При этом уже через 
год медучреждениям, готовым 
принять женщин на такую опера-
цию, придется получать отдель-
ную лицензию.

Вызвавшее столько ожесточен-
ных споров предложение вывести 
операции по прерыванию бере-
менности из системы обязательно-
го медицинского страхования 
(ОМС) реализовано не будет.

Экспертная рабочая группа фе-
дерального уровня, возглавляемая 
министром Михаилом Абызовым, 
отклонила  общественную инициа-
тиву сделать аборты исключитель-
но платными, не смотря на то, что 
под петицией подписалось 100 ты-
сяч человек. Напомним, авторы 
идеи полагали, что за счет запрета 
бесплатных абортов удастся повы-
сить рождаемость, улучшить де-
мографию и моральный климат в 
стране. По-прежнему бесплатно 
они предлагали делать аборты 
лишь в исключительных случаях: 

по медицинским показаниям, в 
случае угрозы жизни матери и ре-
бенку, а также если беременность 
наступила в результате изнасило-
вания. Аргументы об улучшении 
демографии и морального климата 
выглядят, впрочем, малоубеди-
тельно. Куда вероятнее, предупре-
ждают в минздраве, женщины бу-
дут искать нелегальные способы 
избавиться от нежелательной бере-
менности, а это чревато ростом 
подпольных абортов и осложнений 
вплоть до дальнейшего бесплодия 
или даже смерти женщины. 

Русская православная церковь 

уже много лет активно  отстаивает 
идею запрета абортов, приравни-
вая прерывание беременности к 
убийству. Но выступивший на за-
седании председатель Синодаль-
ного отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Мо-
сковского патриархата Владимир 
Легойда сообщил, что РПЦ готова 
пойти на компромисс: сейчас речь 
о полном запрете не идет. Хотя 
РПЦ, как и все остальные конфес-
сии, считает аборты неприемле-

мыми, но, как первый шаг, поддер-
живает идею выведения их из си-
стемы ОМС. Ведь сейчас бюджет 
ОМС тратит на это 5 млрд рублей в 
год, а платят в фонд все, в том числе 
и ярые противники «убийства бу-
дущих граждан».

В то же время Михаил Абызов 
обратил внимание на другую сто-
рону запрета: если сделать преры-
вание беременности платным, опе-
рацию смогут делать только состо-
ятельные женщины. Запрет ударит 
по молодым девушкам без дохода. И 
сейчас большая часть абортов про-
водится в частных клиниках и за 
деньги — стоимость варьирует от 
вида вмешательства (медикамен-
тозный, мини-аборт или оператив-
ное вмешательство) и обходится от 
4 до 10 тысяч рублей. В Москве и 
Санкт-Петербурге цены выше. В не-
больших городах — меньше. Но в лю-
бом случае женщина может прийти 
в государственную больницу, и ей 
обязаны помочь бесплатно.

В последние годы абортам объяв-
лена «нежесткая» война: девушек 
обучают контрацепции, врачей 
обязали работать с будущими мате-
рями. Гинеколог не может послать 
женщину на аборт, не выждав «не-
делю тишины» — это время дается, 
чтобы она еще раз обдумала послед-
ствия. В итоге за пять лет  абортов 
стало вдвое меньше.

Называемая обычно цифра 1 млн 
относится к 2010 году, пояснил 
статс-секретарь минздрава Дмит-
рий Костенников. В прошлом году 
было зарегистрировано уже 735 ты-
сяч абортов, но треть из них — само-
произвольные (выкидыши). Так что 
по желанию женщин сделано 447 
тысяч абортов. Конечно, и это за-
предельно много. Россия и Китай 
все еще в числе сомнительных «ми-
ровых лидеров». Но в минздраве на-

стаивают: при введении запрета  
может вырасти число криминаль-
ных абортов, как это уже было в со-
ветское время. В итоге расходы на 
медицинскую помощь женщинам 
только возрастут, ведь лечение по-
сле осложнений будет оплачивать-
ся по-прежнему за счет ОМС.

Большинство экспертов едино-
душны: тема слишком больная и не-
однозначная, над ней бьются во 
всем мире. Так что решать ее нужно 
комплексно, не столько запретами, 
сколько, наоборот, «вкладывая» в 
образование женщин и реальную 
поддержку материнства. Чтобы ро-
ждение ребенка всегда было осоз-
нанным и радостным событием, а 
не вынужденным шагом.

Не навредить
Запрет бесплатных абортов приведет к росту криминальных случаев

Россия и Китай все еще в числе 
сомнительных лидеров по абортам.

Русская 
православная 
церковь 
приравнивает 
аборты к убийству  
и борется 
за их запрет

КАК ЭТО БЫЛО

Советская Россия стала первой в мире, легализовавшей аборты. Постановле-
ние от 1920 года «Об искусственном прерывании беременности» дало право 
женщине самой решать вопрос о прерывании нежелательной беременности. 
С 1930 года аборты стали платными. Но демографическая ситуация лучше не 
становилась, и в 1936 году их полностью запретили. Как результат — рост кри-
минала, женской инвалидности и смертности. В итоге с 1955 года аборты 
вновь легализовали и стали делать их за счет государства. Женщину даже ос-
вобождали на два-три дня от работы, выдавая ей больничный лист.

КАК У НИХ

Теперь даже ВОЗ говорит о праве 
женщины самой принимать реше-
ние в таком важнейшем вопросе, 
как рождение ребенка.
В разных странах ситуация разли-
чается. Далеко не везде подход та-
кой же либеральный, как у нас. В ка-
толических странах традиционно 
сильна позиция полного запрета, 
но дискуссии и борьба между про-
тивниками и сторонниками  идут 
постоянно. Пользы от этого немно-
го. В Польше, например, процвета-
ет «абортивный» туризм — женщи-
ны уезжают проводить операцию в 
соседние, более лояльные страны. 
В Швейцарии в католических кан-
тонах правила более жесткие по 
сравнению с другими, где позиции 
церкви менее строги. В  Дании, 
Швеции, Франции, Германии, Ав-
стрии аборты по желанию женщи-
ны на ранних сроках беременности 
разрешены уже более 40 лет. В 
США право на аборт легализовано 
во всех штатах в 1973 году. 

Е
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Что влияет на принятие решения 
об аборте
rg.ru/art/1336284

Реагирование на погоду может быть вызвано нарушени-
ем мозгового кровообращения и плохим состоянием сосу-
дов головного мозга. Устранить это поможет Гинкоум — на-
туральное лекарство на основе гинкго билоба. Неслучайно 
более 60 % пациентов в Германии и более 70% во Франции 
с возрастом принимают средства на основе гинкго.2 Гинко-
ум снижает вязкость крови, препятствует образованию ее 
сгустков, улучшает мозговое и периферическое кровообра-
щение и в результате — решает сразу несколько проблем:

1. Устраняет головную боль, головокружение, шум в 
ушах.

2. Улучшает память, внимание, повышает умственную 
активность.

3. Снижает риск инсультов за счет уменьшения тромбо-
образования.

4. Помогает при тяжести в ногах, ощущениях холода, 
болей при ходьбе и болезненных судорогах.

Миллионы россиян выбирают именно Гинкоум от ком-
пании Эвалар. Его цена в 2 раза выгоднее французского 
аналога1, поэтому Гинкоум стал самым популярным в Рос-
сии.3

Гинкоум — фитотерапия от Эвалар.

Гинкоум в 2 раза выгоднее аналога!1

Реагируете на погоду? В любую погоду лекарство Гинкоум 
устраняет головную боль, головокружение, шум в ушах…

Спрашивайте в аптеках!               www.evalar.ru 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный),
1 По данным маркетингового агентства «DSM Group» на 01.03.2016.
2 Журнал «Фитодоктор», №3, сентябрь 2013, С. 15
3 Среди препаратов Гинкго Билоба в натуральном выражении. По данным «Группа ДСМ» за 4 месяца 2016.
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
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ОФИЦИАЛЬНО

В декабре вступило в силу несколько доку-
ментов, упрощающих жизнь россиян. 

Госуслуги со скидкой
С 2017 года государственные услуги, сре-

ди которых получение заграничного и обще-
российского паспорта, свидетельства о ро-
ждении, браке и собственности, водитель-
ского удостоверения, обойдутся на 30% де-
шевле. Но только в том случае, если вы буде-
те оформлять их в электронном виде — через 
портал госуслуг. Речь идет о скидке при 
уплате государственной пошлины. Сегодня 
оформление паспорта нового образца сро-
ком на 10 лет стоит 3,5 тыс. рублей. Если раз-
мер госпошлины останется прежним в 2017 
году, то при подаче электронного заявления 
скидка может составить 1 тыс. рублей. Такое 
же снижение цен можно ожидать при офор-
млении онлайн и других госуслуг федераль-
ного значения — например, при регистрации 
юридических лиц, индивидуальных пред-
принимателей и так далее.

Что касается региональных услуг, то скид-
ку на них должны устанавливать местные 
власти. Но проблема в том, что не во всех ре-
гионах онлайн-сервисы работают достаточно 
хорошо. В связи с этим было принято реше-
ние интегрировать их порталы с федераль-
ным ресурсом. «Сейчас Единый портал гос-
услуг существенно развился, а региональные 
сайты технологически сильно отстали. Если 
на федеральном ресурсе граждане получают 
десятки миллионов услуг в год, то суммарно 
на всех региональных порталах этот показа-
тель на порядок меньше, — сообщил замглавы 
Минкомсвязи России Алексей Козырев. — В 
течение 2017 года субъекты, которые решат 
влиться в сервисы Единого портала госуслуг, 
вместе с нами пройдут путь модернизации 
региональных порталов и полной интегра-
ции с федеральным порталом. С 2018 года ре-
гионам будет предложено самостоятельно 
оплачивать дальнейшую эксплуатацию сво-
их региональных порталов, поскольку мы хо-
тим направить наши ресурсы на развитие со-
вершенных и удобных для пользователей 
электронных услуг».

На Едином портале госуслуг зарегистри-
ровано 35 млн человек. Только за октябрь по-
сетителей стало больше на 1,7 млн человек. За 
то же время суммарное количество посеще-
ний самого ресурса и его мобильного прило-
жения достигло 27,3 млн. Регионами-лидера-
ми по количеству жителей, зарегистрирован-
ных на портале госуслуг, стали Тыва, Туль-
ская, Курская области, а также Ямало-Ненец-

кий и Ханты-Мансийский автономные окру-
га. Чаще всего росту числа пользователей 
способствует такой фактор, как отдален-
ность ближайшей точки для подачи заявок на 
госуслуги, констатируют эксперты. Мест-
ным жителям просто не остается ничего дру-
гого, как использовать электронный формат.

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1340063

Паспорт в МФЦ
Российские паспорта можно будет полу-

чить не только в паспортных столах, но и в 
многофункциональных центрах. 

Сейчас сотрудники МФЦ занимаются в 
основном лишь приемом документов и фо-
тографий для получения или замены россий-
ских паспортов. Дальше они в трехдневный 
срок должны передавать бумаги в террито-
риальные органы МВД, и на выдачу паспорта 
гражданин идет уже в паспортный стол. Но с 

1 февраля 2017 года услуга по выдаче основ-
ного удостоверения личности гражданина 
станет обязательной для всех МФЦ.

В некоторых регионах паспорта начали 
выдавать в МФЦ гораздо раньше — в рамках 
«пилотного» проекта, и там эта услуга выз-
вала большой интерес и одобрение со сторо-
ны жителей. Теперь очередь за всеми рос-
сийскими областями. О закрытии паспор-
тных столов речи при этом не идет. Там по-
прежнему можно будет как сдать бумаги на 
получение паспорта, так и забрать готовый 
документ. МВД продолжит заниматься про-
веркой достоверности сведений, предостав-
ленных гражданами. Сроки выдачи паспор-
тов тоже не изменятся.

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1340078

5 тысяч на руки
Единовременную денежную выплату в 

размере 5 тыс. рублей в январе нового года 
пенсионеры получат полностью — без выче-
та подоходного налога (НДФЛ).

По действующим положениям Налогово-
го кодекса не облагаются налогами пенсии 
— как страховые, социальные, так и накопи-
тельные, социальные доплаты к ним (если 
размер пенсии недотягивает до прожиточ-
ного минимума пенсионера в регионе). «Ис-
ходя из правовой природы единовременной 
выплаты пенсионерам, ее можно отнести к 
категории соцдоплат к пенсии», — говорится 
в пояснительной записке к документу.

В связи с этим в Налоговый кодекс внесена 
поправка, которая добавляет эту выплату в 
перечень доходов, не облагаемых НДФЛ. На-
помним, 5 тыс. получат все пенсионеры, пос-
тоянно проживающие в России. И для этого 
не нужно будет специально обращаться в 
Пенсионный фонд. Деньги придут вместе с 
январской пенсией. А если пенсия за первый 
зимний месяц им будет выплачена в конце 
декабря, то вместе с февральской.

Кстати, от подоходного налога освобо-
ждены и выплаты ветеранам боевых дейст-
вий, а также средства, которые заработают 
волонтеры при подготовке и проведении 
чемпионата мира по футболу FIFA 2018 года. 
Также Госдума недавно утвердила поправки 
в Налоговый кодекс, которыми планируется 
освободить от НДФЛ и ежемесячные денеж-
ные выплаты ветеранам боевых действий.

После 2018 года от НДФЛ могут освобо-
дить тех, кто зарабатывает меньше прожи-
точного минимума. А самых богатых обло-
жить дополнительными налогами.

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1335574

Вычет без декларации
Гражданам России станет проще полу-

чать социальный налоговый вычет при до-
бровольном страховании жизни. 

До недавнего времени, чтобы получить 
вычет по налогу на доходы физлиц (НДФЛ), 
человеку, который самостоятельно оплачи-
вает свою страховку, требовалось запол-
нять налоговую декларацию. Вычет при 
этом предоставлялся лишь по окончании 
налогового периода. Теперь получить вычет 
можно будет напрямую у работодателя, не 
дожидаясь окончания налогового периода.

Напомним, сама возможность получать 
налоговый вычет по взносам на страхование 
жизни — 13% от суммы, вложенной за год, — 
появилась 1 января 2015 года. Касается это 
договоров, заключенных на срок не менее 
пяти лет. Максимальная сумма, с которой 
предоставляется вычет, не превышает 120 
тысяч рублей. Это, конечно, немного, учиты-
вая, что средний размер взноса, отчисляемо-
го гражданами на добровольное страхование 
жизни, — 400—500 тысяч рублей, но вполне 
может выступать как дополнительный бонус.

Страхование жизни, по словам главы Ас-
социации страховщиков жизни Александра 
Зарецкого, в этом году оказалось самым бы-
строрастущим сегментом. Основной при-
рост сборов обеспечивают не классические 
рисковые продукты, когда человек вносит 
разовый взнос, получает на руки полис, а 
потом, в случае чего,  крупную сумму, а ин-
вестиционные программы. 

Это долгосрочные договоры, которые по-
дразумевают, во-первых, финансовую за-
щиту на случай смерти или потери трудо-
способности, а во-вторых, вложение части 
денег в инвестиционные инструменты, в ак-
ции крупных компаний, паи фондов.

Документ читайте на сайте
rg.ru/dok/1340151

ПОДГОТОВИЛИ МАРИНА ГУСЕНКО, 
ЕЛЕНА ДОМЧЕВА, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, 
ТАТЬЯНА ШАДРИНА

С 1 января
Госдума изменила порядок 
начисления пенсий силовикам 

ГОСДУМА приняла во втором и третьем чтениях закон, изменяющий порядок исчисления 
пенсий сотрудникам силовых ведомств. Согласно законопроекту, с 1 января 2017 года раз-
мер денежного довольствия, который учитывается при исчислении пенсии, будет установ-
лен в 72,23% от объема указанного денежного довольствия. При этом с 1 февраля 2016 года 
он устанавливался в 69,45% от объема денежного довольствия.

Вступили в силу
Что изменилось в нашей жизни в декабре

К новогодним праздникам пенсионеры получат 
единовременную выплату 5 тыс. рублей. 
В этом году  —  без вычета НДФЛ. 

Оформляя госуслуги 
через онлайн-портал, 
можно получить скидку 
в 30 процентов на уплату 
госпошлины. 
Например, на паспорт — 
1 тысячу рублей
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Получите ответ  
на  ЛЮБОЙ 

ПРАВОВОЙ  
ВОПРОС

ЮРИДИЧЕСКАЯ КОНСУЛЬТАЦИЯ

Консультации        Юристы        Правила        Теги        Партнеры

АВТО

БАНКИ

БИЗНЕС

НОВЫЙ ПРАВОВОЙ РАЗДЕЛ  
PRAVO.RG.RU

---- Как оформить пенсию?
---- Как составить договор?
---- Как получить компенсацию?
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Зеленая крыша поехала
В Испании разводят сады наверху 
автобусов

НЕОБЫЧНЫЕ автобусы с зелеными садами на крышах в скором времени появятся на ули-
цах Мадрида. Таким необычным образом мэрия испанской столицы планирует не только 
озеленить город, но также улучшить качество воздуха и сократить выбросы углекислого 
газа. Автором проекта озеленения общественного транспорта стало бюро ландшафтного 
дизайна, запустившее аналогичные маршруты в Барселоне, Жироне и Пальма-де-Майорке. 

Террориста 
застрелили
в Милане

АТАКА

Всю рабочую неделю после траге-
дии на ярмарке в Берлине, где гру-
зовик насмерть задавил 12 чело-
век, в Германии царила неразбери-
ха. Только спустя сутки власти 
признали происшествие терактом. 
А в пятницу подозреваемый убий-
ца объявился в Италии, где был за-
стрелен спецназом.

По горячим следам полицейские 
схватили вовсе «не того»: за отсут-
ствием доказательств 23-летний 
пакистанец был отпущен на свобо-
ду, а в розыск объявлен новый 
предполагаемый преступник — 
24-летний уроженец Туниса Анис 
Амри, приехавший в ФРГ летом 
2015 года. Он сразу попал в поле 
зрения правоохранителей, кото-
рые заподозрили его в связях с экс-
тремистами. Ему не дали вид на 
жительство, но и не сумели депор-
тировать на родину. В пятницу гла-
ва МВД Италии Марко Миннити 
объявил: предполагаемый терро-
рист был ликвидирован итальян-
скими полицейскими во время пе-
рестрелки в пригороде Милана. 

Ранее полиция установила: по-
ляк Лукаш Урбан, водитель грузо-
вика, которым завладел террорист, 
до последнего боролся за свою 
жизнь, получил ножевые ранения, 
а потом был застрелен. 

МАРИНА АЛЕШИНА

УТРАТА

 Екатерина Забродина,  Кира Латухина

Трагической страницей в истории отечест-
венной дипломатии стало убийство посла 
России в Турции Андрея Карлова, который 
был застрелен 19 декабря на открытии фо-
товыставки в Анкаре. Во вторник спецборт 
с телом российского дипломата приземлил-
ся в московском правительственном терми-
нале Внуково-2, где его встречал лично ми-
нистр иностранных дел РФ Сергей Лавров. 
А в четверг Героя России (это звание было 
присвоено Андрею Карлову посмертно) 
проводили в последний путь. 

Гражданская панихида по дипломату, по-
гибшему на боевом посту, состоялась в зда-
нии министерства иностранных дел России 
на Смоленской площади. Гроб с телом Анд-
рея Карлова установили в вестибюле. По-
четный караул несли солдаты Преображен-
ского полка. Проститься с погибшим при-
шли его родные, друзья, коллеги. У гроба 
стояли венки, к зданию МИД все несли и не-
сли бордовые розы и гвоздики. Рядом с гро-
бом — самые близкие: вдова Марина Карло-
ва, мать Мария Карлова, сын — атташе по-
сольства РФ в КНДР Геннадий Карлов и се-
стра Карлова — Елена Ширанкова.

На памятной доске «Сотрудникам МИД 
РФ, погибшим при исполнении служебных 
обязанностей» уже появилась свежая над-
пись «Карлов А. Г.». Глава государства подъ-
ехал около полудня. Президент подошел к 
гробу, возложил бордовые розы, склонил го-
лову, прощаясь с покойным, после чего сел 
рядом с вдовой дипломата и его сыном, вы-
разил родственникам соболезнования, о 
чем-то поговорил с Мариной и Геннадием и 
покинул зал. Владимир Путин лично знал 
погибшего. «Это был блестящий дипломат, 
пользовался очень хорошей репутацией в 
стране пребывания, имел хорошие отноше-
ния и с руководством Турции, и другими по-
литическими силами, пользовался у них 
уважением», — сказал Путин сразу после те-
ракта в Анкаре на встрече с главой МИД Рос-
сии и директорами СВР и ФСБ.

Российские специалисты уже приехали в 
Турцию, чтобы участвовать расследовании 
этого чудовищного преступления. Убийцей 
российского посла оказался бывший служа-
щий турецкой полиции Мевлют Алтынаш. 
Он выкрикивал экстремистские лозунги и 
был застрелен на месте прибывшим спецна-
зом.

Россия простилась с Героем
В Москве проводили в последний путь Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Андрея Карлова

Москвичи, потрясенные убийством дипломата,  несли цветы к зданию МИД на Смоленской площади.
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Грузовик с польскими номерами стал 
орудием страшного преступления, 
а его водитель был зверски убит 
террористом. 

Впереди нас ждет череда праздни-
ков. И только нашей печени будет не 
до отдыха  — обилие острой, жирной 
пищи и алкоголь нагружают ее в три 
раза больше нормы! А ведь именно 
печень защищает наш организм. Обе-
спечьте и Вы ее надежную защиту с на-
туральным1 комплексом «Гепатрин» 
от «Эвалар».

В уникальном2 составе «Гепатрин» 
три самых важных природных компо-
нента для защиты печени:

Эссенциальные фосфолипиды — спо-
собствуют естественному восстанов-
лению клеток печени.

Расторопша (силимарин) — способству-
ет защите печени от токсинов и негатив-
ного воздействия свободных радикалов.
Артишок — направлен на регулирова-
ние выработки желчи и ее оттока.
Действуя вместе, эти природные 

компоненты естественно выстраивают 
тройную защиту печени от вредных воз-
действий, позволяя ей работать в пол-
ную силу.

Поэтому не надо применять три раз-
ных средства, возьмите три в одном  — 
«Гепатрин».

Вместо трех препаратов один — Гепа-
трин!

А после праздника проведите пол-
ную детоксикацию печени с помощью 
напитка «Гепатрин-Детокс» — новинки 
от компании «Эвалар». В его составе 
такие необходимые для детоксикации 
печени вещества как: L-орнитин, ино-
зитол (витамин В8) и таурин. Действуя 
в комплексе, они способствуют интен-
сивному выведению токсинов, защите 
печени от ожирения и восстановлению 
ее естественной работы, а форма на-
питка обеспечивает высокую биодо-
ступность ингредиентов и быстрое их 
усвоение.

Как защитить печень в праздники?

Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP3.
Спрашивайте в аптеках!               www.evalar.ru 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
1По действующим компонентам. 2Патент РФ № 24186601. 3Сертификат GMP №С0170889 — 03, NSF International (США). 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760 БАД. Реклама

Заказывайте на сайте apteka.ru 
с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку

E
PA
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Бесплатные уроки
Жителей Хорошево-Мневников 
научат кататься на лыжах

ЦЕНТР досуга и спорта «Возрождение», расположенный в районе Хорошево-Мневники, 
объявил о наборе детей и взрослых в бесплатную секцию лыжной подготовки. В секцию 
принимаются все жители района. Записаться на тренировки можно по адресу: Москва, 
Набережная Новикова-Прибоя, д. 5, корп. 2. Занятия будут проходить на открытом возду-
хе по вторникам и четвергам.

Откуда приехала ель?
В Москве открылось больше 250 елочных базаров

ТОРГОВЛЯ

 Сергей Бабкин

Елочные базары официально от-
крылись по всей Москве. Как сооб-
щил глава департамента торговли 
и услуг Алексей Немерюк, их стало 
еще больше по сравнению с прош-
логодним декабрем — 251 против 
183, а минимальные цены за метр 
праздничного дерева выросли сов-
сем немного: с 550 до 600 рублей.

Торговлю елками, хвойными 
букетами и прочей новогодней 
«зеленью», напомню, в Москве се-
рьезно упорядочили еще в конце 
2015-го. Тогда были официально 
подведены итоги конкурса пред-
принимателей, которые хотели 
торговать зелеными красавицами. 
Была разработана дислокация 
елочных базаров, торговцы полу-
чили строго закрепленные места. 

Все они оборудованы по единым 
стандартам, а вот ассортимент и 
цены у каждого продавца свои. 
Елки начали продавать не только 
на базарах, но и в специализиро-
ванных магазинах. Есть в этом се-
зоне и одна важная особенность — 
елочные базары расположены за 
пределами центра города, преиму-
щественно в густонаселенных жи-
лых районах. Даже на централь-
ных площадках фестиваля «Путе-
шествие в Рождество» елку найти 
не удастся. 

«Новогодние ели в Москву в этом 
году везут как из-за рубежа, так и 
из разных регионов России, — ска-
зал Немерюк. — Товар предлагают 
из Дании, Пермского края, Сара-
товской и Тамбовской областей, из 
Подмосковья».

В этом и есть главное преимуще-
ство легального продавца от «чер-
ного». Покупатель точно знает, от-

куда приехала ель, есть ли на нее 
документы. Кроме того, торговец 
заинтересован рассказать правду о 
дереве, ведь ему еще несколько лет 
работать на этом месте, репутацию 
портить нельзя. «Отличить офици-
альную точку от нелегальной очень 
просто, — говорит Немерюк. — Пол-
ный перечень елочных базаров есть 
на портале открытых данных data.
mos.ru. Кроме того, у честных про-
давцов торговая точка чистая, ого-
роженная, да и документы на товар 
они показывают по первому требо-
ванию». А еще там на видном месте 
висят телефоны префектуры, де-
партамента торговли и услуг, Рос-
потребнадзора, значит, на любое 
нарушение можно пожаловаться.

Цены на елки почти не измени-
лись: погонный метр стоит от 600 
руб. Выбор у уличных торговцев 
широкий. Например, возле дома № 
61 по Шаболовке торгуют и россий-

скими елками, и датскими. «Дат-
ская ель, конечно, подороже на-
шей, — говорят продавцы. — Деревце 
высотой в 2,5 м продаем по 15 тыс. 
руб., а свое такое же — почти вчетве-
ро дешевле. Но зато иностранки по-
дольше стоят. С другой стороны, за-
паха от них почти нет, от русской же 
елочки в доме сразу запахнет Но-
вым годом». А в крупные магазины 
елки завезли еще в начале декабря. 
«Москвичи предпочитают гото-
виться к празднику заранее, — объя-
снила это «РГ» менеджер по закуп-

кам одной из крупнейших торговых 
сетей Наталья Крюкова. — Кстати, 
москвичи активно покупают перед 
праздником не только ели, но и са-
женцы пихты. Сейчас такое дерево 
украсит квартиру, а по весне пихту 
можно высадить на даче». 

Найти ближайший для вас елоч-
ный базар лучше всего на портале 
открытых данных правительства 
Москвы по адресу: data.mos.ru/
opendata/1241. Здесь указаны и точ-
ные координаты, и время работы 
торговых точек.

КСТАТИ

На портале mos.ru запустили новогодний проект, который поможет москви-
чам и гостям города выбрать самые подходящие площадки для празднования. 
Это касается как непосредственно новогодней ночи, так и последующих ка-
никул. Праздничные мероприятия пройдут в 87 музеях, 205 библиотеках, в 21 
паркe города, на 42 площадках, открывшихся в рамках фестиваля «Путешест-
вие в Рождество», а также просто на улицах, в скверах, на стадионах и даже во 
дворах столицы.
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Электронный дружинник 
Приложение «Помощник Москвы» помогает бороться с нарушителями правил 
парковки с помощью смартфона

Осторожно: пенсионер
В Москве могут появиться знаки 
для водителей старше 75 лет

ВЛАСТИ Москвы хотят начать устанавливать специальные знаки на автомобили, которы-
ми управляют водители старше 75 лет. Автор инициативы — глава района Арбат Евгений Ба-
бенко отметил, что такие водители часто не управляют автомобилем в зимний период и за 
это время теряют навыки вождения. По его словам, для оценки возможности реализации 
этой инициативы он запросил статистику ДТП, участниками которых стали пенсионеры.
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05.00  «Доброе утро».
09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20 → 04.15 «Контрольная за-

купка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.15 «Модный приго-

вор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).

12.15  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00 → 01.15 «Наедине со все-

ми» (16+).
17.00 → 02.10, 03.05 «Мужское / 

Женское» (16+).
18.00  Вечерние новости (с суб-

титрами).

18.45  «Давай поженимся!»
19.50  «Пусть говорят» (16+).
21.00  «Время».
21.30 ▼ «Три королевы» (S) 

(16+).
23.35  «Вечерний Ургант» (S) 

(16+).
00.00  «Познер» (16+).
01.00  Ночные новости.

05.00 → 09.15 Утро России.
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.40 → 14.40, 17.20, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.55 → 01.45
 ▼ «Сваты» (12+).

14.55 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.40  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

(12+).
21.00 ▼ «Тайны следствия-16» 

(12+).
22.55 ▼ «Рая знает» (12+).
03.55 ▼ «Дар» (12+).

06.00  «Настроение».
08.00 ● «Влюблен по собствен-

ному желанию».
09.45 ● «Зимний вечер в Гаграх» 

(12+).
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.
11.50  «Постскриптум» 

с А. Пушковым (16+).

12.55  «В центре событий» 
с А. Прохоровой (16+).

13.55  «Линия защиты. Без Саа-
кашвили» (16+).

14.50  Город новостей.
15.15  Городское собрание 

(12+).
16.00  «Смех с доставкой 

на дом» (12+).

16.35  «Естественный отбор». 
Ток-шоу (12+).

17.40 ● «Полярный рейс» (12+).
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  «События-2016». Специ-

альный репортаж (16+).
23.05  Без обмана. «Это 

не едят!» (16+).

00.00  События. 25-й час.
00.30 ● «Чужие и близкие» 

(12+).
04.20  «Короли эпизода. Иван 

Лапиков». Док. фильм 
(12+).

05.00 ● «Адвокат» (16+).
06.00  «Новое утро».
07.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
08.00 → 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
08.05 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.20 ▼ «Лесник» (16+).

12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).
19.40 ● «Мент в законе» (16+).

23.30  «Итоги дня».
00.00  «Поздняков» (16+).
00.10 ● «Морские дьяволы» 

(16+).
01.10  «Место встречи» (16+).
03.05  «Последняя война импе-

рии».
04.00 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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07.00  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.00, 23.35 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.40 «Наблюдатель».
11.15 ● «Я вас люблю».
13.00  «Пешком...» (*).
13.25  Вспоминая В. Зельдина. 

Театральная летопись. 
Избранное (*).

14.10  По следам тайны. «Что 
было до Большого взры-
ва?» (*).

15.10  «Библиотека приключе-
ний». Ведущий А. Каза-
кевич.

15.25  «Приключения капитана 
Врунгеля» М/ф.

17.25  Международные музы-
кальные фестивали. Лю-
церн. 

18.15  «Сан-Хуан де Пуэрто-Ри-
ко. Испанский бастион 
в Карибском море». 

18.30  «Блеск и горькие слезы 
российских импера-
триц». Док. сериал (*).

19.15  Большая опера-2016. 
Финал. Прямая трансля-
ция из Большого театра 
России.

22.50  «90 лет со дня рождения 
Екатерины Савиновой». 

23.50 ● «Мой нежно любимый 
детектив» (*).

01.15  «Серый волк энд Кра-
сная Шапочка» М/ф.

02.40  Э. Григ. Сюита для орке-
стра из музыки к драме 
Ибсена «Пер Гюнт».

  (*) — программы, содер-
жащие скрытые субти-
тры. Стр. 888 телетек-
ста.

05.05 → 13.20, 22.05 «Вспомнить 
всё». Программа Л. Мле-
чина (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.35 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: региональный 
акцент» (12+).

07.35 → 14.05, 00.30 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05  «Маугли. Ракша», «Мау-
гли. Похищение». М/ф.

09.40 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Вход в лабиринт» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.00 Новости.

15.00 → 02.00 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

21.35  «38 попугаев», «Бабушка 
удава», «Как лечить Уда-
ва». М/ф.

23.35  «Последний бал». 
Док. фильм (12+).
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«Шерлок Холмс»
возвращается
Мировая премьера очередного — четвертого 
— сезона фильма «Шерлок Холмс» — на Первом 
канале. Три новые полнометражные серии на-
чинаются с возвращения любимого британ-
ского детектива Шерлока Холмса в тот мо-
мент, когда доктор Ватсон и его жена Мэри пе-
реживают непростой период: они впервые 
стали родителями. Российские зрители уви-
дят новые серии одновременно с Великобри-
танией. Разница во времени в начале показа 
британским телеканалом BBC-1 составит 
одну минуту. 1 января в эфире Первого кана-
ла серия «Шесть Тэтчер» (The Six Thatchers). 8 
января — «Шерлок при смерти» (The Lying 
Detective). 15 января — The Final Problem. На-
кануне канал повторит те серии фильма, ко-
торые уже знакомы нашему зрителю (27—29 
декабря в 00.30). А также  — 1 января в 01.00:  в 
это время будет показана серия «Шерлок 
Холмс: Безобразная невеста». 
«ПЕРВЫЙ КАНАЛ», 1 января, 23.31

Как родился
Новый год
Документальный цикл «НТВ-видение» пред-
ставляет фильм Елизаветы Листовой «Ново-
годняя сказка для взрослых».  Автор доказы-
вает, что Новый год, который мы отмечаем 
сейчас, на самом деле советский. О том, как 
родился Новый год и какой путь он прошел до 
того, как стал всенародно любимым, гово-
рится  в новом фильме . Каким он был — пер-
вый настоящий 1937-й Новый год — с Дедом 
Морозом и шампанским? Что написано в сце-
нарии самой первой, будущей главной елки 
страны в Колонном зале Дома Союзов? Как 
уже полюбившийся зимний праздник стал 
символом надежды в блокадном Ленингра-
де? О чем мечтали и что просили у Деда Моро-
за дети в тяжелые послевоенные годы? Какой 
год страна впервые встречала с телевизион-
ным «Огоньком»? Возможно ли отыскать ре-
цепт первого новогоднего оливье — собрания 
советского продуктового дефицита? 
НТВ, 1 января, 17:10

Все звезды
в гости к нам 
В новогоднюю ночь на «России 1» — традици-
онный «Голубой огонек». Ведущие: Мария 
Ситтель, Дмитрий Губерниев, Наталья Мед-
ведева, Николай Басков, Нонна Гришаева, 
Юрий Гальцев. Создатели шоу подготовили 
немало сюрпризов. Самые яркие звезды рос-
сийской эстрады предстанут перед зрителя-
ми в необычных дуэтах. А откроет «Голубой 
огонек» квартет — Григорий Лепс, Валерий 
Меладзе, Дима Билан и Сергей Лазарев. «Но-
вогодний парад звезд» (31 декабря, 21.50) — 
еще одна программа, где можно увидеть всех 
любимых звезд. Наташа Королева и Ефим 
Шифрин отправятся на «Новогодний шо-
пинг». Владимир Соловьев, Владимир Жири-
новский и Геннадий Зюганов и в Новый год не 
смогут отказаться от «Поединка». Николай 
Валуев в компании Филиппа Киркорова и 
Николая Баскова вспомнят передачу «Спо-
койной ночи, малыши!». 
РОССИЯ 1, 31 декабря, 00.00

Золушка на сцене
консерватории
Телеканал «Россия К» покажет прямую тран-
сляцию концерта из Большого зала консерва-
тории. В программе: музыка из балета Сер-
гея Прокофьева «Золушка». На сцену в этот 
вечер выйдут Теодор Курентзис и оркестр 
musicAeterna Пермского театра оперы и бале-
та им. П.И. Чайковского. Ведущие — прези-
дент фонда «Музыкальный олимп» Ирина 
Никитина и музыкант Вадим Эйленкриг. 
Впервые балет по мотивам сказки Шарля 
Перро был показан в Большом театре в 1945 
году. Для Теодора Курентзиса «Золушка» не 
новый материал: маэстро получил Специ-
альный приз жюри премии «Золотая Маска» 
в 2007 году за дирижерскую работу в этом 
спектакле, а за неделю до концерта в Москве 
состоится премьера балета в Пермском теа-
тре им. П.И. Чайковского, где Теодор высту-
пит и как дирижер, и как музыкальный руко-
водитель. 
РОССИЯ К, 28 декабря, 22.30

В телепрограмме возможны изменения по независящим от редакции причинам

 понедельник 26 декабря

теленеделя 26—1
«Теленеделя» является неотъемлемой частью 
«Российской газеты – Неделя»

Декабрь — Январь
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00.00 «Познер».

22.55 «Рая знает».

17.40 «Полярный рейс».

00.10 «Морские дьяволы».

21.35 «38 попугаев».

21.30 «Три королевы».

09.55 «О самом главном».05.00 Утро России.

12.00 Суд присяжных.

05.05 «Вспомнить всё».
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 среда 28 декабря

 вторник 27 декабря
▼  сериал   ●  фильм

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20 → 04.20 «Контрольная за-

купка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.20 «Модный приго-

вор».

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00  «Сергей Бодров. «В чем 

сила, брат?» (12+).
17.00 → 02.20, 03.05 «Мужское / 

Женское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».
21.35 ▼ «Три королевы» (S) 

(16+).

23.40  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.15  Ночные новости.
00.30 ● «Шерлок Холмс: Этюд 

в розовых тонах» (S) 
(12+).

05.00 → 09.15 Утро России.
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.40 → 14.40, 17.20, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.55 → 01.45
 ▼ «Сваты» (12+).

14.55 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.40  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

(12+).
21.00 ▼ «Тайны следствия-16» 

(12+).
22.55 ▼ «Рая знает» (12+).
03.55 ▼ «Дар» (12+).

06.00  «Настроение».
08.05 ● «Берегись автомобиля» 

(12+).
08.35 ● «Карьера Димы Горина».
10.35 → 11.50
 ● «По семейным обстоя-

тельствам» (12+).
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.

13.40  «Мой герой». Ток-шоу 
с Т. Устиновой (12+).

14.50  Город новостей.
15.15  Без обмана. «Это 

не едят!» (23 (16+).
16.00  «Смех с доставкой 

на дом» (12+).
16.35  «Естественный отбор». 

Ток-шоу (12+).

17.40 ● «Дедушка в подарок».
20.00  «Право голоса» (16+).
21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  «Осторожно, мошенни-

ки! Святой Славик» 
(16+).

23.05  «Свадьба и развод. Ма-
рат Башаров и Екатери-
на Архарова» (16+).

00.00  События. 25-й час.
00.30  «Право знать!» Ток-шоу 

(16+).
02.05 ● «Юрочка» (12+).

05.00 ● «Адвокат» (16+).
06.00  «Новое утро».
07.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
08.00 → 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
08.05 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.20 ▼ «Лесник» (16+).

12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показыва-

ем». Ток-шоу с Л. Зако-
шанским (16+).

19.40 ● «Мент в законе» (16+).
23.30  «Итоги дня».
00.00 ● «Морские дьяволы» 

(16+).
01.00  «Место встречи» (16+).
03.00  Квартирный вопрос.
04.00 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 00.35 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 20.50
 ● «Развод по-итальян-

ски»(*).
13.00  «Пешком...» Москва Щу-

сева (*).

13.30  «Острова» (*).
14.10  По следам тайны. «В под-

земных лабиринтах Эк-
вадора» (*).

15.10 ● «В поисках капитана 
Гранта» (*).

17.25  Международные музы-
кальные фестивали. Вер-
бье. Е. Кисин.

18.20  «Остров Эланд. Сад цве-
тов в каменной пусты-
не». Док. фильм.

18.40  «Блеск и горькие слезы 
российских импера-
триц». Док. сериал (*).

19.10  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.

20.05  «Владимир Спиваков. 
Диалоги с Соломоном 
Волковым». Док. сериал.

22.30  Kremlin Gala-2016.
00.55 ● «Юбилей».
01.35  «Пропавший оркестр». 

«Приливы туда-сюда». 
М/ф для взрослых.

05.05 → 13.20, 22.05 «МЧС Рос-
сии. Год пожарной охра-
ны» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?»
06.35 → 12.05, 22.40 «Большая 

страна: возможности» 
(12+).

07.35 → 14.05, 00.30 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05  «Маугли. Последняя охо-
та Акелы», «Маугли. 
Битва». М/ф.

09.40 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Вход в лабиринт» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.00 Новости.

15.00 → 02.00 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

21.35  «Куда идет слоненок», 
«А вдруг получится!..», 
«Привет Мартышке». 
М/ф.

23.35  «Живая тишина...» 
Док. фильм (12+).

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20 → 04.20 «Контрольная за-

купка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.20 «Модный приго-

вор».

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00  «Наедине со всеми». 

Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

17.00 → 02.20, 03.05 «Мужское / 
Женское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».

21.35 ▼ «Три королевы» (S) 
(16+).

23.40  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.15  Ночные новости.
00.30 ● «Шерлок Холмс: Слепой 

банкир» (S) (12+).

05.00 → 09.15 Утро России.
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.40 → 14.40, 17.20, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.55 → 00.50
 ▼ «Сваты» (12+).

14.55 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.40  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

(12+).
21.00 ▼ «Тайны следствия-16» 

(12+).
22.55 ▼ «Рая знает» (12+).
03.05 ▼ «Дар» (12+).

06.00  «Настроение».
08.00 ● «Двенадцатая ночь».
09.45 ● «Курьер».
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.
11.50 ● «Полярный рейс» (12+).
13.40  «Мой герой». Ток-шоу 

с Т. Устиновой (12+).
14.50  Город новостей.

15.10  «Свадьба и развод. Ма-
рат Башаров и Екатери-
на Архарова» (16+).

16.00  «Смех с доставкой 
на дом» (12+).

16.30  «Естественный отбор». 
Ток-шоу (12+).

17.25 ● «Зимний сон» (12+).

20.00  «Лион Измайлов и все-
все-все» (12+).

21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  Линия защиты (16+).
23.05  «Хроники московского 

быта. Новогоднее об-
жорство» (12+).

00.00  События. 25-й час.

00.30 ● «Отдам жену в хорошие 
руки» (16+).

02.25  «Жена. История любви» 
(16+).

03.55  «Осторожно, мошенни-
ки! Святой Славик».

04.25  «Большие деньги. Со-
блазн и проклятье». 
Док. фильм (16+).

05.00 ● «Адвокат» (16+).
06.00  «Новое утро».
07.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
08.00 → 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
08.05 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.20 ▼ «Лесник» (16+).

12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показыва-

ем». Ток-шоу с Л. Зако-
шанским (16+).

19.40 ● «Мент в законе» (16+).
23.30  «Итоги дня».
00.00 ● «Морские дьяволы» 

(16+).
01.00  «Место встречи» (16+).
03.00  «Дачный ответ».
04.00 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 00.20 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 20.50
 ● «Брак по-итальян-

ски» (*).
13.00  «Пешком...» Москва го-

тическая (*).

13.30  «Актриса на все време-
на». Док. фильм (*).

14.10  По следам тайны. «Когда 
на Земле правили 
боги» (*).

15.10 ● «В поисках капитана 
Гранта» (*).

17.25  Международные музы-
кальные фестивали. 
Зальцбург.

18.40  «Блеск и горькие слезы 
российских импера-
триц». Док. сериал (*).

19.10  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.

20.05  «Владимир Спиваков. 
Диалоги с Соломоном 
Волковым». Док. сериал.

22.30  С. Прокофьев. «Золуш-
ка».

00.35 ● «Медведь».
01.25  «Ограбление по...-2». 

«Длинный мост в нуж-
ную сторону». М/ф.

05.05 → 13.20, 22.05 «Гамбург-
ский счет» (12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.35 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: общество» 
(12+).

07.35 → 14.05, 00.30 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05  «Маугли. Возвращение 
к людям», «38 попуга-
ев», «Бабушка удава». 
М/ф.

09.40 → 10.00, 20.20, 21.05
 ▼ «Вход в лабиринт» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.00 Новости.

15.00 → 02.00 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

21.40  «Зарядка для хвоста», 
«Завтра будет завтра». 
М/ф.

23.35  «Город призрак». 
Док. фильм (12+).

21.00 «Тайны следствия-16».

23.40 «Вечерний Ургант».

19.40 «Мент в законе».

17.40 «Дедушка в подарок».

09.40 «Вход в лабиринт»

15.10 «В поисках капитана Гранта».

18.50 «60 минут».

19.50 «Пусть говорят».

10.20 «Лесник».

17.25 «Зимний сон».

07.35 Программа «Календарь».

11.15 «Брак по-итальянски».

17.40 «Прямой эфир».09.00 Вести.

18.00 «Говорим и показываем».

05.40 «Прав!Да?»

11.55 «Сваты».11.40 Вести.

07.30 «Студия Юлии Высоцкой».

05.05  «Гамбургский счет».
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 пятница 30 декабря

 четверг 29 декабря
▼  сериал   ●  фильм

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00 → 14.00, 03.00 Новости.
09.20 → 04.20 «Контрольная за-

купка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55 → 03.20 «Модный приго-

вор».

12.00 → 15.00 Новости (с субти-
трами).

12.15  «Про любовь» (16+).
13.20 → 14.15, 15.15 «Время пока-

жет» (16+).
16.00  «Наедине со всеми». 

Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

17.00 → 02.20, 03.05 «Мужское / 
Женское» (16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.45  «Давай поженимся!» 
(16+).

19.50  «Пусть говорят» с А. Ма-
лаховым (16+).

21.00  «Время».

21.35 ▼ «Три королевы» (S) 
(16+).

23.40  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

00.15  Ночные новости.
00.30 ● «Шерлок Холмс: Боль-

шая игра» (S) (12+).

05.00 → 09.15 Утро России.
09.00 → 11.00, 14.00, 17.00, 20.00 

Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.40 → 14.40, 17.20, 20.45 Вести. 

Местное время.
11.55 → 00.50
 ▼ «Сваты» (12+).

14.55 ▼ «Тайны следствия» 
(12+).

17.40  «Прямой эфир» (16+).
18.50  «60 минут». Ток-шоу 

(12+).
21.00 ▼ «Тайны следствия-16» 

(12+).
22.55 ▼ «Рая знает»(12+).
03.05 ▼ «Дар» (12+).

06.00  «Настроение».
08.00 ● «Следы на снегу».
09.35 ● «Мимино» (12+).
11.30 → 14.30, 19.30, 22.00 Собы-

тия.
11.50 ● «Откуда берутся дети» 

(16+).
13.30  «Мой герой». Ток-шоу 

с Т. Устиновой (12+).

14.50  Город новостей.
15.10  «Хроники московского 

быта. Новогоднее об-
жорство» (12+).

16.00  «Смех с доставкой 
на дом» (12+).

16.35  «Естественный отбор». 
Ток-шоу (12+).

17.35 ● «Настоящая любовь» 
(16+).

20.00  «Задорнов больше, чем 
Задорнов» (12+).

21.45  Петровка, 38 (16+).
22.30  «Обложка. Обиды Эрдо-

гана» (16+).
23.05  «Мода с риском для жиз-

ни». Док. фильм (12+).

00.00  События. 25-й час.
00.30 ● «Новый старый дом» 

(12+).
02.30 ● «Лёгкое поведение» 

(16+).
04.20  «Женщины, мечтавшие 

о власти». Док. фильм 
(12+).

05.00 ● «Адвокат» (16+).
06.00  «Новое утро».
07.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
08.00 → 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
08.05 ▼ «Возвращение Мухтара» 

(16+).
10.20 ▼ «Лесник» (16+).

12.00  Суд присяжных (16+).
13.25  Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показыва-

ем». Ток-шоу с Л. Зако-
шанским (16+).

19.40 ● «Мент в законе» (16+).
23.30  «Итоги дня».
00.00 ● «Морские дьяволы» 

(16+).
01.00  «Место встречи» (16+).
02.55  «Научная среда» (16+).
04.00 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 23.45 Ново-

сти культуры.
10.15 → 01.55 «Наблюдатель».
11.15 → 20.50
 ● «Золушка-80» (*).
12.50  «О.Генри». Док. фильм.
13.00  «Пешком...» Москва сов-

ременная (*).

13.30  «Театральная летопись. 
Избранное» (*).

14.10  По следам тайны. «Неве-
роятные артефакты» (*).

15.10 ● «В поисках капитана 
Гранта» (*).

17.25  Международные музы-
кальные фестивали. 
Вальдбюне.

18.40  «Блеск и горькие слезы 
российских импера-
триц». Док. сериал (*).

19.10  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.
20.05  «Владимир Спиваков. 

Диалоги с Соломоном 
Волковым». Док. сериал.

22.30  Кубанский казачий хор 
в концерте «Казаки Рос-
сийской империи».

00.00 ● «Королевский генерал» 
(16+).

05.05 → 22.05 «История забытого 
народа». Док. фильм 
(12+).

05.40 → 11.05, 19.25 «Прав!Да?» 
(12+).

06.35 → 12.05, 22.40 «Большая 
страна: люди» (12+).

07.35 → 14.05, 00.30 Программа 
«Календарь» (12+).

09.05  «Как лечить Удава», 
«Куда идет слоненок», 
«А вдруг получится!..», 
«Привет Мартышке», 
«Зарядка для хвоста». 
М/ф.

09.45 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Вход в лабиринт» (12+).

10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 
14.00, 19.00, 21.00, 
22.00 Новости.

13.20 → 23.35 «Судьба генерала. 
Шарль Де Голль». 
Док. фильм (12+).

15.00 → 02.00 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

21.30  «Великое закрытие», 
«Ненаглядное пособие», 
«Как Львёнок и Черепа-
ха пели песню». М/ф.

05.00  Телеканал «Доброе 
утро».

09.00  Новости.
09.20  «Контрольная закупка».
09.50  «Жить здорово!» (12+).
10.55  «Модный приговор».
12.00 → 15.00 Новости (с субти-

трами).

12.15 ● «Вышел ежик из тума-
на...» (S) (16+).

15.10  «Вышел ежик из тума-
на...» (S) (16+).

16.00  «Наедине со всеми». 
Программа Ю. Меньшо-
вой (16+).

17.00  «Мужское / Женское» 
(16+).

18.00  Вечерние новости (с суб-
титрами).

18.40  «Человек и закон» 
с А. Пимановым (16+).

19.45  «Поле чудес». Новогод-
ний выпуск (16+).

21.00  «Время».
21.30  «Голос». Финал (S) (12+).

23.45  «Вечерний Ургант» (S) 
(16+).

  «Городские пижоны».
00.30  «Ален Делон, уникаль-

ный портрет» (S) (16+).
01.30 ● «Сицилийский клан» 

(16+).
03.50 ● «Лестница» (16+).

05.00 → 09.15 Утро России.
09.00 → 11.00, 14.00, 20.00 Вести.
09.55  «О самом главном». Ток-

шоу (12+).
11.40 → 20.45 Вести. Местное 

время.
11.55 ▼ «Сваты» (12+).
14.20 ▼ «Тайны следствия» 

(12+).

16.15 ● «Мезальянс» (12+).
21.00 ▼ «Тайны следствия-16» 

(12+).
00.55 ● «Богатая Маша» (12+).

06.00  «Настроение».
08.00  «Новый Год в советском 

кино». Док. фильм (12+).
08.50 → 11.50
 ● «Большая перемена» 

(12+).
11.30 → 14.30, 22.00 События.
14.50  Город новостей.
15.15 ● «Ищите женщину» (12+).

18.15 ● «Притворщики» (12+).
20.05 ● «Случайные знакомые» 

(16+).
22.30  «Приют комедиантов» 

(12+).
00.25 ● «Три мушкетера. Подве-

ски королевы» (6+).
02.30 ● «Три мушкетера. Месть 

миледи» (6+).

05.00 ● «Адвокат» (16+).
06.00  «Новое утро».
07.30  «Студия Юлии Высоц-

кой».
08.00 → 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 

Сегодня.
08.05 ▼ «Возвращение Мухтара».
10.20 ▼ «Лесник» (16+).
12.00  Суд присяжных (16+).

13.25  Обзор. Чрезвычайное 
происшествие.

14.00  «Место встречи».
16.25 ▼ «Улицы разбитых фона-

рей» (16+).
18.00  «Говорим и показываем» 

(16+).
19.40  Ты не поверишь! Ново-

годний выпуск (16+).

20.40 ● «Распутин. Расследова-
ние» (16+).

22.40  «Международная пило-
рама»  (16+).

23.30 ● «Жизнь только начинает-
ся» (12+).

03.35  Их нравы.
04.00 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 → 15.00, 19.30, 00.15 Ново-

сти культуры.
10.20  «Киногерой. Век русской 

мистификации». 
Док. фильм (*).

11.15 → 20.50
 ● «Золушка-80» (*).
12.50  «Иоганн Кеплер».

13.00  «Пешком...» (*).
13.30  Вспоминая Эрнста Неиз-

вестного. «Небезызвест-
ный Неизвестный» (*).

14.10  По следам тайны. «Чело-
век эпохи динозав-
ров» (*).

15.10 ● «В поисках капитана 
Гранта» (*).

16.25  «Станислав Говорухин. 
Монологи кинорежиссе-
ра». Док. фильм (*).

17.20  Международные музы-
кальные фестивали. 
Лондон.

18.55  «Гуинедд. Валлийские за-
мки Эдуарда Первого». 
Док. фильм.

19.10  «Спокойной ночи, малы-
ши!»

19.45  Главная роль.
20.05  «Владимир Спиваков. 

Диалоги с Соломоном 
Волковым». Док. сериал.

22.30  Гала-концерте на Двор-
цовой площади Санкт-
Петербурга.

00.30 ● «Мария-Антуанетта. 
Подлинная история».

01.55  Международный фести-
валь цирка в Монте-Кар-
ло.

05.05 → 13.20, 21.30 «От первого 
лица» (12+).

05.30 → 22.05 «Культурный об-
мен с Сергеем Николае-
вичем» (12+).

06.20 → 13.45 Занимательная на-
ука. «Светлая голова» 
(12+).

06.35 → 12.05, 22.50 «Большая 
страна: Новогодний 
спецвыпуск» (12+).

07.35 → 14.05 «Календарь» (12+).
09.05  «Завтра будет завтра», 

«Великое закрытие», 
«Ненаглядное пособие», 
«Как Львёнок и Черепа-
ха пели песню». М/ф.

09.40 → 10.05, 20.20, 21.05
 ▼ «Вход в лабиринт» (12+).
10.00 → 11.00, 12.00, 13.00, 

14.00, 19.00, 21.00, 
22.00 Новости.

11.05 → 19.25 «За дело!» (12+).
11.45 → 20.10 «Похитители 

ёлок». «Банкет» М/ф.

15.00 → 02.00 Информационная 
программа «ОТРаже-
ние» (12+).

23.45 ● «Формула любви» (12+).
01.15  «Спасская башня» при-

глашает друзей (12+).

14.55 «Тайны следствия».

00.55 «Богатая Маша».

16.00 «Наедине со всеми».

19.45 «Поле чудес».

17.35 «Настоящая любовь».

20.05 «Случайные знакомые».

16.25 «Улицы разбитых фонарей».

23.30 «Жизнь только начинается».20.40 «Распутин. Расследование».

11.15 «Золушка-80».

06.35 «Большая страна: люди».

23.45 «Формула любви».

09.55 «О самом главном».

16.15 «Мезальянс».

15.15 «Ищите женщину».

13.25 Обзор. 

05.00 Утро России.

09.00 Вести.

08.50 «Большая перемена».
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06.00  Новости.
06.10  Новогодний «Ералаш».
07.00 ● «Полосатый рейс».
08.45  «Новогодний кален-

дарь» (S).
10.00 → 12.00, 15.00 Новости 

(с субтитрами).
10.15  «31 декабря. Новогоднее 

шоу» (S).

12.15 ● «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика».

14.10 → 15.15
 ● «Бриллиантовая рука».
16.30 ● «Пес Барбос и необыч-

ный кросс» (12+).
16.40 ● «Самогонщики» (12+).
17.00 ● «Джентльмены удачи».

18.45 ● «Ирония судьбы, или 
C легким паром!»

22.30 → 00.00 Новогодняя ночь 
на Первом (S) (16+).

23.55  Новогоднее обращение 
президента Российской 
Федерации В.В. Путина.

02.00  «Легенды «Ретро FM» (S).
04.05  «Первый Скорый» (S).

05.15 ● «Чародеи».
08.20 ● «Самая обаятельная 

и привлекательная».
10.00  «Лучшие песни». Празд-

ничный концерт.
11.50 ▼ «Сваты» (12+).
14.00  Вести.
14.20 ● «Карнавальная ночь».

15.55  «Короли смеха» (16+).
18.20 ● «Кавказская пленница, 

или Новые приключе-
ния Шурика».

20.00 ● «Иван Васильевич меня-
ет профессию».

21.50  «Новогодний парад 
звезд».

23.55  Новогоднее обращение 
президента Российской 
Федерации В.В. Путина.

00.00  Новогодний Голубой ого-
нек-2017.

05.30 ● «Случайные знакомые».
07.20 ● «Снежная королева».
08.40 ● «Накануне волшебства».
09.45 → 11.45
 ● «Граф Монте-Кристо» 

(12+).
11.30  События.
13.45 ● «В джазе только девуш-

ки» (12+).

16.10 ● «Мужчина в моей голо-
ве» (16+).

18.35 ● «Вечера на хуторе близ 
Диканьки» (6+).

19.55 ● «Укротительница тиг-
ров».

21.35 ● «Морозко».
23.00 → 23.35, 00.00 Новый год 

в прямом эфире.

23.30  Новогоднее поздравле-
ние мэра Москвы 
С.С. Собянина.

23.55  Новогоднее обращение 
президента Российской 
Федерации В.В. Путина.

01.00 ● «Укрощение строптиво-
го» (12+).

02.45 ● «Блеф» (12+).

05.00 ▼ «Улицы разбитых фона-
рей» (16+).

08.00 → 10.00 Сегодня.
08.20  «Готовим с Алексеем Зи-

миным». 
08.50 → 10.20
 ● «Аргентина» (16+).
13.00  «Еда живая и мертвая». 

Новогодний выпуск.

14.00  Своя игра. Новогодний 
выпуск.

15.00  «Все звезды в Новый год» 
(16+).

17.00 ● «Самый лучший день» 
(16+).

19.00  «Центральное телевиде-
ние» с В. Такменевым.

20.00  «Новогодний миллиард».

22.30 → 00.00 «Живой Новый 
год».

23.55  Новогоднее обращение 
президента Российской 
Федерации В.В. Путина.

00.50  «Фестиваль Авторадио 
«Дискотека 80-х» (12+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00 ● «Укрощение стропти-

вой» (*).
11.25  «Больше, чем любовь». 

Л. Касаткина и С.Коло-
сов (*).

12.10  Кубанский казачий хор 
в концерте «Казаки Рос-
сийской империи».

13.30  Международный фести-
валь цирка в Монте-Кар-
ло.

14.30 ● «Идеальный муж» (*).
16.05  «Чему смеетесь? или 

Классики жанра» (*).
16.40 → 01.30 Д. Дассен. Концерт 

в «Олимпии».

17.40  «Синяя Птица». Всерос-
сийский открытый теле-
визионный конкурс 
юных талантов. Финал.

21.05 ● «Формула любви» (*).
22.40 → 00.00 Новый год на кана-

ле «Культура» с В. Спи-
ваковым.

23.55  Новогоднее обращение 
президента Российской 
Федерации В.В. Путина.

02.25  «Падал прошлогодний 
снег». «Кто расскажет 
небылицу?» М/ф для 
взрослых.

05.05 → 17.05, 18.05
 ● «Зигзаг удачи» (12+).
06.30  За строчкой архивной... 

«С новым годом, или 
Праздники новой эпо-
хи» (12+).

07.00  «Культурный обмен 
с Сергеем Николаеви-
чем» (12+).

07.50 ● «Новогодние приключе-
ния Маши и Вити» 
(12+).

09.00 ● «Снегурочку вызыва-
ли?» (12+).

10.05 ● «Эта веселая планета» 
(12+).

11.40  «Новогодняя сказка» 
М/ф.

12.00 ● «12 месяцев. Новая сказ-
ка» (12+).

13.25 ● «Гусарская баллада».
15.00 → 16.00, 17.00, 18.00 Ново-

сти.
15.05 → 16.05
 ● «Формула любви» (12+).
16.40  «Когда зажигаются елки» 

М/ф.

18.30  «Щелкунчик» М/ф.
19.00  «ОТРажение года».
20.00  Мультфильмы.
20.35 ● «Летучая мышь» (12+).
23.00  «Календарь» (12+).
00.00  «Танцуем в Новый год» 

(12+).
01.50  «Новогодний концерт-

ревю» (12+).

05.40  «Первый дома» (S).
07.10 ● «Операция «Ы» и другие 

приключения Шурика».
08.40 → 10.10
 ● «Ирония судьбы, или 

C легким паром!»
10.00 → 12.00 Новости (с субти-

трами).
12.15 ● «Бриллиантовая рука».

13.50 ● «Джентльмены удачи».
15.20  «Лучше всех!»
18.00  Вечерние новости (с суб-

титрами).
18.15  «Клуб Веселых и Наход-

чивых» (S) (16+).
20.15  «Точь-в-точь» (S) (16+).
23.31 ▼ «Шерлок Холмс: Шесть 

Тэтчер» (S) (12+).

01.00 ● «Шерлок Холмс: Бе-
зобразная невеста» (S) 
(12+).

02.30  М. Монро уверена 
«Джентльмены предпо-
читают блондинок» 
(16+).

04.00 ● «Однажды вечером в по-
езде» (16+).

05.00  «Лучшие песни». Празд-
ничный концерт.

06.35  «Маша и Медведь» М/ф.
07.05 ● «Золотая невеста» (12+).
08.40 ● «Доярка из Хацапетов-

ки» (12+).
11.40 ● «Девчата».
13.25 → 14.20 «Песня года».
14.00 → 20.00 Вести.

16.40 ● «Кавказская пленница, 
или Новые приключе-
ния Шурика».

18.15 ● «Иван Васильевич меня-
ет профессию».

20.30  «Юмор года» (16+).
22.50 ● «Ёлки-3».
00.30 ● «Ёлки-2» (12+).
02.15 ● «Чародеи».

04.40 ● «12 стульев».
07.15 ● «Сестра его дворецкого» 

(12+).
08.50  Новогодний мультпарад.
09.30 ● «Нарушение правил» 

(12+).
12.30 ● «Притворщики» (12+).
14.10  «Новый год с доставкой 

на дом» (12+).

15.05 ● «Игрушка» (6+).
16.40 ● «Граф Монте-Кристо».
19.45 ● «Снежный человек».
21.30  Новый год в «Приюте ко-

медиантов» (12+).
23.05 ● «Ширли-мырли» (16+).
01.25 ● «Золотой теленок».
04.15  «Лион Измайлов и все-

все-все» (12+).

05.00  «Новогодний хит-парад».
05.40 ● «Жизнь только начинает-

ся» (12+).
08.50  «Заведем волшебные 

часы». Концерт детского 
ансамбля «Домисоль-
ка».

10.25 ● «Люби меня» (12+).

12.00  Лотерея «Счастливое 
утро» (0+).

13.00 ● «Пансионат «Сказка», 
или Чудеса включены» 
(12+).

16.20  «Однажды...» Новогод-
ний выпуск (16+).

17.10 ● «Новогодняя сказка для 
взрослых»(16+).

18.00  «Следствие вели... В Но-
вый год» (16+).

19.00  Сегодня.
19.20 ● «В зоне доступа любви» 

(16+).
21.00 ● «Самый лучший день» 

(16+).
22.40  «Руки вверх!» 20 лет». 

Юбилейный концерт.

00.15 ● «Зигзаг удачи».
01.40 ● «Аргентина» (16+).
04.45 ▼ «ЧС — чрезвычайная си-

туация» (16+).
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06.30  «Евроньюс».
10.00  «Обыкновенный концерт 

с Эдуардом Эфировым».
10.40 ● «Чародеи» (*).
13.15  Мировая премьера. Но-

вогодний концерт Вен-
ского филармоническо-
го оркестра-2017. Пря-
мая трансляция из Вены.

15.50 → 01.55 «Зимняя сказка. 
Путешествие полярных 
сов». Док. фильм (*).

16.40 ● «Формула любви» (*).
18.15  «Огонек. Нетленка».
21.20 ● «Миллионерша».
22.55  «Лучано Паварот-

ти и друзья. Лучшее».

00.05  «Русские сезоны» на Ме-
ждународном фестивале 
цирка в Монте-Карло.

01.10  «32 декабря». «Очень си-
няя борода». «Велико-
лепный Гоша». М/ф для 
взрослых.

02.40  «Реймсский собор. Вера, 
величие и красота» (*).

05.15 ● «Я возвращаю Ваш пор-
трет» (12+).

06.20 ● «Грустить не надо...» 
(12+).

06.55  Музыкальный спектакль 
«Двенадцать месяцев» 
(12+).

08.20  «Дед Мороз и лето», 
«Жил-был пес». М/ф.

08.50 ● «Снегурочка» (12+).
10.25  «Умка», «Умка ищет дру-

га», «Муха-Цокотуха». 
М/ф.

11.00 → 00.00
 ● «АзаZель» (12+).
14.35 ● «Турецкий гамбит» 

(12+).

18.15 → 19.15
 ● «Статский советник» 

(12+).
19.00  Новости.
22.05  Концерт Витаса (12+).
23.40  «История одного пре-

ступления» М/ф.

22.30 Новогодняя ночь на Первом.

23.31 «Шерлок Холмс».

01.00 «Укрощение строптивого».

23.05 «Ширли-мырли».

17.40 «Синяя Птица».

21.20 «Миллионерша».10.40 «Чародеи».

00.00 Новогодний Голубой огонек-2017.

22.50 «Ёлки-3».

17.00 «Самый лучший день».

17.10 «Новогодняя сказка...»

13.25 «Гусарская баллада».

18.15 «Статский советник».14.35 «Турецкий гамбит».

17.00 «Джентльмены удачи».

12.15 «Бриллиантовая рука».

19.55 «Укротительница тигров».

16.40 «Граф Монте-Кристо».09.30 «Нарушение правил».

21.50 «Новогодний парад звезд».

13.25 «Песня года».07.05 «Золотая невеста».

08.50 «Аргентина».



23москва. налоги >

24 декабря 2016——Суббота № 291 (7159) WWW.RG.RU

Торговый «квадрат» подешевел
А с ним сократились и налоги 
на имущество фирм

ПЕРВЫМ в столице начал платить налог на имущество по кадастровой оценке бизнес. 
 Городские власти надеялись, что это заставит его пустить годами простаивавшую недви-
жимость. И в самом деле, собственники начали сдавать пустовавшие помещения в аренду. 
В результате торговые площади в городе подешевели с 16,4 тыс. руб. за кв. м в первом квар-
тале 2014-го до 14,5 тыс. кв. м во втором 2016-го.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Любовь Проценко

Москвичи в этом году впервые 
должны были до 1 декабря запла-
тить налог на недвижимость не по 
оценке БТИ, а по кадастровой сто-
имости. С чем они столкнулись? 
Что предпринимают при внедре-
нии этого новшества столичные 
власти? Тема, которая мало кого 
оставляет в наши дни равнодуш-
ным. С нее и начался  «Деловой за-
втрак» в  «Российской газете» с 
зам. мэра Москвы по вопросам эко-
номической политики и имущест-
венно-земельных отношений На-
тальей Сергуниной.

Наталья Алексеевна, как вы думае-
те, не преждевременно ли было вво-
дить оплату налога на недвижи-
мость по-новому? Ведь москвичи, как 
и все граждане России, еще не оправи-
лись от экономического кризиса. Зар-
платы в городе не растут. Вот и биз-
несу в стране налогов не повышают, а 
людям взяли и повысили.
Н АТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А : Цель новшест-
ва — не повысить налоги граждан на 
имущество , а создать систему их 
уплаты, справедливую в отноше-
нии к каждому горожанину. Разве 
нормально, что жители окраин 
платили налог больше, чем, ска-
жем, владельцы дорогих квартир в 
центре Москвы? А жители ново-
строек — объектов, построенных за 
последние несколько лет, вообще 
ничего не платили в связи с отсут-
ствием инвентаризационной стои-
мости? Новая система налогообло-
жения ставит всех в равные усло-
вия, и собственники получают на-
грузку, адекватную стоимости их 
имущества.
Вы спрашиваете, под силу ли мо-
сквичам эта нагрузка? Давайте по-
считаем. Налог на квартиру в Мо-
скве в среднем составляет 4 тыс. 
руб в год.  Поделим эту сумму на 12 
месяцев, получается 333 руб. Что 
такое 300—400 руб. в повседневной 
жизни? Это меньше, чем плата за 
Интернет в месяц или средняя циф-
ра за воду или радиоточку и телеан-
тенну в  платежке. Но никто ведь не 
торопится это все отключать.
Безусловно, мы понимаем, что но-
вая система налогообложения фи-
зических лиц в настоящее время — 
это первый опыт. В ходе ее созда-
ния у москвичей возникают раз-
личные вопросы, может сказы-
ваться и нестыковка баз данных 
налоговой службы с данными 
Росреестра. К тому же с момента, 
когда москвичи получили платеж-
ки, прошло всего лишь три месяца 

до 1 декабря — срока, когда налоги, 
рассчитанные по новым правилам, 
должны быть уплачены. Любой же 
новый механизм, как известно, 
требует адаптации, привычки им 
пользоваться. Вот почему прави-
тельство Москвы воспользовалось 
правом, которое дал субъектам РФ 
федеральный закон, и продлило 
срок, по которому пени за несвоев-
ременную уплату налога на иму-
щество будут начисляться не со 2 
декабря 2016 года, как предполага-
лось прежде, а лишь после 1 мая 
2017-го. Мы надеемся, что за эти 
пять месяцев москвичи смогут 
снять все возникшие у них вопро-
сы. По крайней мере власти опера-
тивно постараются сделать для 
этого все зависящее от них.

Интересно, по этому пути только 
Москва пошла или другие регионы 
России тоже?
Н АТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А: Пока одна Мо-
сква, насколько я знаю. Но думаю, 
что улучшить положение налого-
плательщиков захотят и другие 
субъекты РФ. 

Но отсрочку штрафов можно истол-
ковать и так: до 1 мая 2017 года мо-
сквичи могут не платить налог на 
имущество? То есть смело с разреше-
ния правительства Москвы можно 
нарушить срок, ранее установлен-
ный Налоговым кодексом РФ?
Н АТА Л Ь Я  С Е Р ГУ Н И Н А: Я исхожу из дру-
гого. Это у властей появилась воз-
можность не штрафовать. Обязан-
ности же налогоплательщика про-
писаны законом: он обязан платить 
налог в  срок. А будет ли он это де-
лать —  зависит от меры его социаль-
ной ответственности.

Вы не думаете, что из-за роста не-
плательщиков этого налога в сто-
лице вырастет количество невыезд-
ных? Например, по нашей стати-
стике, в прошлом году 47 тысяч мо-
сквичей не смогли выехать за грани-
цу. Это люди, у которых скопились 
долги, и они были переданы судеб-
ным приставам. В частности, 
8% — это неплательщики за капре-
монт.
Н АТА Л Ь Я  С Е Р ГУ Н И Н А: Дело не в капре-
монте. Не платят за него, как прави-
ло, те, кто не платит вообще за ком-
муналку. Потому всплеска непла-
тельщиков из-за неуплаты налога на 
имущество лично я не жду.

В Москве 15 категорий льготников: 
пенсионеры, инвалиды, ветераны 
ВОВ и другие, полностью освобо-
жденные федеральным законода-
тельством от налога на имущество 
по принципу: одна квартира, одна 
дача или загородный дом, один гараж 
или машино-место в паркинге. Это 
1,5 млн собственников или фактиче-
ски каждый третий в городе. Тем не 
менее город мог дать еще и свою реги-
ональную льготу, скажем, многодет-
ным семьям, как это сделали в ряде 
регионов России. Но почему-то не 
дал. Между тем наша читательни-
ца Анна пишет: «Я многодетная 
мать. У меня трое детей. Получила 
извещение о налоге на нашу трехком-
натную квартиру — 36 тысяч ру-
блей. Сумма для меня значительная. 
Почему же в Москве нет льготы для 
многодетных?»

Н АТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А: Большая сумма 
или нет — 36 тысяч, это вопрос, на 
который сложно ответить, не имея 
информации о том, какая кварти-
ра: большая или маленькая, в цен-
тре или на окраине. Только уточ-
нив информацию, можно сделать 
вывод, насколько такая цифра яв-
ляется адекватной и правильно ли 
был сделан расчет кадастровой 
стоимости. Москва в первую оче-
редь поддерживает малоимущих, 
не имеющих финансовых возмож-
ностей оплачивать такого рода 
платежи. И тогда мы оказываем им 
адресную поддержку в виде субси-
дий. Но почему надо давать льготы 
многодетной семье, платежи кото-

рой под силу? В столице есть мно-
годетные и среди тех, кто  находит-
ся в списке «Форбса». Почему же 
их налоги должны брать на себя 
другие москвичи?

Москва в ноябре утвердила новую ка-
дастровую оценку на 1 января 2016 
года, на основании которой москвичи 
будут платить налоги в 2017-м. Это 
значит, что горожанам следует 
ожидать нового роста налога на 
имущество?
Н АТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А: Совсем не обя-

зательно. В среднем кадастровая 
стоимость действительно немного 
выросла, но прирост небольшой — 
менее чем инфляция. Основной 
прирост произошел лишь у недви-
жимости, кадастровая стоимость 
которой прежде была занижена, ее 
владельцы неоправданно платили 
заниженные налоги. Это касается в 
основном объектов, которые, к 
примеру, числились как социаль-
ные, а на самом деле были коммер-
ческими. Вот их стоимость и была 
сейчас адекватно оценена. У квар-
тир же обычных москвичей када-
стровая оценка также была скор-
ректирована с учетом сложившей-
ся ситуации на рынке недвижимо-
сти в столице. Стало очевидным, 
что на рынке произошло по ряду 
позиций падение цен на недвижи-
мость, особенно на вторичку. Сле-
довательно, в ряде случаев када-
стровая стоимость одного квадрат-
ного метра жилья в ходе кадастро-
вой оценки снизилась.
Дело еще и в том, что когда эта оцен-
ка в городе производилась впервые, 
у нас не было достаточно полной 
информации. Теперь же эта работа 
постоянно совершенствуется, поя-
вилась возможность производить 
не просто поверхностную массо-
вую оценку, а учитывать конкрет-
ную характеристику объекта даже в 
рамках одного кадастрового квар-
тала. Скажем, местоположение, где 
вход, транспортную доступность и 
так далее.

Так что же, москвичам надо гото-
виться  к ежегодному пересмотру ка-
дастровой стоимости  имущества?
Н АТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А: Нет. Закон дает 
нам право пересматривать ее лишь 
раз в два года. Если мы провели ка-
дастровую оценку в 2016-м  и утвер-
дили с 1 января 2017-го,  в следую-
щий раз новую кадастровую оценку  
будем утверждать только в 2019-м. 

А нельзя ли эту сумму выплачивать 
ежемесячно, как плату за капремонт 
или хотя ежеквартально? Может 
быть, кому-то из горожан так легче 
будет справиться с дополнительны-
ми расходами?
Н А ТА Л Ь Я  С Е Р Г У Н И Н А : Я думаю, что 
этот вопрос можно обсудить с на-
логовой службой города. Если это 
будет востребовано у москвичей и 
переделка информационных си-
стем налоговиков не будет стоить 
слишком больших денег, то почему 
бы и нет? 

Неторопливых полгода ждут 
Штрафовать москвичей за неуплату налога на имущество будут только с 1 мая

Налоги на любую недвижимость 
теперь должны быть адекватными их 
кадастровой стоимости.

В ноябре Москва 
утвердила 
кадастровую  
оценку на 1 января 
2017 года, 
в следующий раз 
ее пересмотрят 
только в 2019 году
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УВЛЕЧЕНИЯ

 Игорь Елков

«Взлетай!!!»
Голос в наушниках — приказ. Я — 

в кабине Су-27, несущегося по 
взлетно-посадочной полосе, ревут 
двигатели, все вибрирует, бетонка 
заканчивается... Уже самое время 
проснуться в холодном поту. 

С потом-то все нормально, я весь 
мокрый. А вот проснуться, увы, не 
вариант. Это не сон. Я на самом 
деле в кабине истребителя.

Впрочем, как бы реалистично ни 
выглядел окружающий мир, где-то 
в подкорке мозга пульсирует 
мысль: ты не умрешь, это не вза-
правду. Так и есть: я сижу в «Авиа-
торе» в районе метро «Таганская». 
Заведение позиционирует себя в 
качес т ве м у зе я-рес т ора на с 
«единственным на свете общедо-
ступным авиатренажером Су-27».

Так полетим
Жизнь — странная штука. Всю ар-

мейскую молодость, от лейтенанта 
до капитана, я провел среди летчи-
ков на аэродромах авиации ПВО, 
включая и полки Су-27. Но не летал: 
не та специальность. И вот на ста-
рость угораздило. Требования про-
стые: пилот должен быть старше 9 
лет и весом до 110 кг.

Вроде по параметрам подхожу. 
Происходит это так: инструк-

таж, облачение в противоперегру-
зочный костюм. Занимаешь кресло 
в истребителе — и вперед.

Авторы идеи не лишены чувства 
юмора. Друзьям (пока ты в небе) 
предлагают посидеть с рюмкой вод-
ки. Из меню: руккола «Пилотаж» за 
530 руб., бургер Boeing — 450 руб. 

С напитками недокреативили. 
Нет бы водку наливать, как положе-
но на аэродроме. Из бутылки — это 
банально. Намекну: 5-литровый 
бак со спиртом на Су-27 располо-
жен в нише шасси. Зачехлили истре-
битель, и — под крылом самолета...

А вот что касается самого полета, 
то здесь полный порядок. Убеди-
тельная вибрация, иллюзия пере-

грузок. Кабина динамическая, то 
есть расположена на подвижной 
платформе. Почти летишь, крутишь 
бочки и петли, пикируешь.

«К нам заходят Анатолий Квочур 
и Виктор Пугачев, — рассказывает 
хозяин тренажера Михаил Кожев-
ников. — Получают от полета про-
фессиональное удовольствие. Захо-
дят и летчики, которые уже списа-
ны с летной службы. Тут дело не 
только в ностальгии. Это почти пол-
ноценный полет: арматура кабины, 

органы управления — все один в 
один. Только сама кабина у нас чуть 
выше и шире, чтобы было удобнее». 

Из посетителей много москви-
чей. Но летает не только Москва. 
«Недавно был человек с Сахалина, 
целенаправленно к нам прилетал,— 
вспоминает Кожевников. — Приез-
жают полетать из США, Германии, 
Норвегии. Индусы хотят купить 
себе такой же». 

А с лета вырос интерес к полетам 
на корабельной версии Су-27 — на 
палубном Су-33. Почему — понятно, 
Сирия постоянно в новостях. 
«Люди прямо с порога спрашивают: 
можно слетать с «Адмирала Кузне-
цова»? — отмечают сотрудники тре-
нажера. — Да не вопрос — «загружа-
ем» авианосец».

Школа асов: в первый класс
За основу симулятора взят гра-

ф и ч е с к и й д в и ж о к о т  E a g le 
Dynamics (создатель компьютер-
ных авиасимуляторов). Трехмер-
ные ландшафты имитируют реаль-
ные аэродромы и регионы. Можно 
и повоевать.

Сам я воздушным бойцом ока-
зался посредственным. Из десяти 
мишеней поразил одну. Руководи-
тель полета успокоил: с первого 
раза многие вообще не попадают.

Больше всего адреналина доба-
вила посадка. В голове вертелись 
обрывки знаний: надо заходить 
«по коробочке». Да какая к чертям 
«коробочка», закрылки и шасси 
выпущены, полоса уходит в сторо-
ну, кабина трясется, ладони пот-
ные. Сел с ходу, как приземляются 
пилоты, у которых на исходе то-
пливо. Кое-как довернул уже на 
глиссаде, на бетонку плюхнулся не 
по ее оси, дорулил педалями.

Сижу, жду разноса от руководи-
теля полетов. А в наушниках: «Мо-
лодец, приземлился без поломок! 
Ты уже летал что ли?!»

А жить захочешь... Что до того, 
летал ли — вообще-то было дело. 

В Венеции стоит полнопилотаж-
ный тренажер, где западных пило-
тов учат летать на новом россий-
ском лайнере. Меня как журнали-

ста взяли в кабину. После взлета 
беспечно отстегнул ремни, достал 
фотоаппарат. Лечу вроде на авиа-
лайнере, а не в истребителе. Но тут 
пилот-итальянец решил показать, 
на что способна чумовая русская 
техника, и взял ручку управления 
на себя. До отказа. 

И все полетело: и самолет, и я.
Кабина-то осталась на земле, а вот 
я  летел в ней по-настоящему. 
«Приземлился» головой в пере-
борку (больно!), после чего был 
пойман руками пилотов-инструк-
торов и насильно пристегнут к 
креслу.

Погружение в профессию лет-
чика — дело захватывающее, но в 
погоне за реализмом важно не зай-
ти за буйки. Тренажер Су-27 на Та-
ганке допускает крен в 14 граду-
сов, а по тангажу — до 16. Этого до-
статочно для того, чтобы обма-
нуть наш вестибулярный аппарат. 
Большего и не надо.

15 минут полета стоят 1800 руб. 
А 20-минутный полет по програм-
ме «Я — летчик» вашего отпрыска 
облегчит семейный бюджет на 
2400 руб.

И так — до бесконечности. Точ-
нее, до состояния щенячьего вос-
торга летчика или пустоты карма-
нов. В зависимости от того, что 
раньше наступит.

Мама, я в летчики хочу 
Истребитель — это здорово, но и 

на больших самолетах летать тоже 
интересно. На начало декабря об-
ещано открытие центра авиасиму-
ляторов в торгово-развлекатель-
ном центре у метро «Автозавод-
ская»: полеты на «Боингах» и «Эр-

басах».Раньше эти тренажеры сто-
яли на Кутузовском проспекте. 

Звоню организаторам. Заверя-
ют, что тренажеры со следующей 
недели начнут работать. Но преду-
преждают, что пробиться на них 
будет сложно: впрок продано мно-
го подарочных сертификатов на 
полеты. При том, что забава неде-
шевая, 40-минутный полет на «Бо-
инге-737» — 5500 руб. Есть месяч-
ная «летная школа», по окончании 
получите диплом виртуального 
пилота Boeing 737 и Airbus A-320 — 
за 80 тыс. и 90 тыс. руб.

Складывается странная карти-
на. Люди готовы платить большие 
деньги за любовь к авиации. А 
предложений кот наплакал. 

Кстати, о финансовой стороне. 
Знаю семью, где подросток клян-
чит у матери деньги на авиатрена-
жер, уверяя, что так сможет выу-
читься на летчика. А это денежная 
профессия: с получки все вернет. 

Не верьте. Да, профессия пилота 
престижная и достойно оплачива-
ется, но выучиться на пилота пас-
сажирского самолета на тренаже-
ре нельзя. На пилота гражданской 
авиации в России учат в институте 
в Санкт-Петербурге и в четырех 
летных училищах. В институте 
срок обучения — 5 лет, в учили-
щах — 2 года 10 месяцев.

Ни в одной авиакомпании на 
летную работу с дипломом пилота 
виртуальной авиации не примут. 
Тренажер — это нечто иное: развле-
чение, новые ощущения, тест на 
стрессоустойчивость. 

Правда, есть уже ребята, кото-
рые, полетав на тренажерах, пош-
ли поступать в летные училища. 

Сел да полетел
В ресторане «Авиатор» можно освоить истребитель Су-27  

Конструктор под елкой
На этот Новый год родители 
купят детям еще больше игрушек

ПОДАРКИ в перечне предстоящих новогодних трат среднестатистического обывателя со-
ставляют 7,27 тыс. руб. — это 43% праздничного бюджета. Кроме традиционных даров род-
ным и близким (смартфоны, планшеты и косметика) настоящий бум в этом году пережи-
вают детские товары. Очень большой спрос на конструкторы, настольные игры, сборные 
модели, интерактивные игрушки, также хорошо продаются куклы и мягкие игрушки.

КСТАТИ

Виртуальные полеты могут быть полезны в плане преодоления страха авиа-
перелетов на пассажирских лайнерах. Человека больше всего страшит неиз-
вестность, а если понимаешь, как что-то устроено и работает, то уже и не так 
страшно. На этом принципе создан центр «Летаем без страха» Алексея Герва-
ша. Аэрофоба погружают в пугающую среду, постепенно приучая контроли-
ровать мысли и физиологию. Созданы специальные тренажеры: например, 
симулятор турбулентности. Надеваете шлем виртуальной реальности, усажи-
ваетесь в кресло на подвижной платформе и под грохот двигателей начинаете 
изгонять из себя своих бесов — страхи полета. Есть излечившиеся.
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После приземления можно посмотреть 
свой полет со стороны. 
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«Аэродром» на Таганке: авиамузей, тренажер и место, где настоящие и виртуальные летчики отмечают воздушные победы. 
А ветераны ностальгируют по былым временам и воздушным битвам. 

Брутальные парни стремятся ввязаться на Су-27 в жестокий бой, мирные 
обыватели просто летают в надежде победить аэрофобию. 

Из-за Сирии вырос 
интерес к палубной 
версии Су-27: 
теперь многие хотят 
полетать с нашего 
крейсера «Адмирал 
Кузнецов» 
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Компания «Эва-
лар», располо-
женная в сибир-
ской глубинке, за 
25 лет своего су-

ществования стала лидером рын-
ка биологически-активных доба-
вок, осваивает рынок БАД в США 
и Австралии, а теперь уверенно 
заходит на российский рынок ле-
карственных средств. О том, по-
могает ли в бизнесе удаленность 
от столиц, и как «Эвалар» стал 
главным брендом целого региона, 
рассказала неизменный собствен-
ник и руководитель компании 
Лариса Прокопьева, входящая в 
ТОП-25 самых успешных россий-
ских деловых женщин1.

— Компания «Эвалар» начала 
работу с нуля. Это действитель-
но так или очередная «легенда 
бренда»?

— Почему же легенда? В 1991 
году нас было 12 человек. Сегодня 
в холдинге «Эвалар» трудится 1500 
человек. 25 лет назад мы арендова-
ли на одном из предприятий бий-
ской «оборонки» производствен-
ные площади, паковали брикеты 
лекарственных трав. Потом были 
лекарственные чаи в современных 
фильтр-пакетах, потом  — таблетки 
и капсулы. Один из наших «долго-
жителей»  — это «Золотое Мумие 
Алтайское»*. Раньше многие про-
давали его просто в пакетиках или 
россыпью, мы же создали новую 
технологию по его производству в 
таблетках  — в удобной форме, точ-
но дозированное по 0,2 грамма. Эта 
промышленная технология была 
первой в стране, и мы получили на 
нее патент. Выпускаем и по сей день.

Еще одна наша гордость  — на-
личие сертификата GMP. Это по-
зволяет «Эвалар» поставлять свою 
продукцию во многие страны мира, 
в том числе в Австралию и США. В 
планах — выход на рынки Ближнего 
Востока

— Одно из направлений раз-
вития компании  — собственная 
аптечная сеть. Зачем «Эвалар» 
заходить и на этот рынок, весьма 
развитый и противоречивый?

— А мы уже зашли, и будем укре-
плять свои позиции. Логика про-
стая: сократить расстояние между 
производителем и покупателем. 
Это вполне укладывается в общий 
вектор развития компании. К тому 
же, есть сложность с представлен-
ностью в аптеке всего нашего ас-
сортимента. Значит  — приходится 
действовать самим. Сегодня поряд-
ка 130 аптек работают под брен-
дом «Эвалар», из них около 110 по 
франшизе и их число будет увели-
чиваться. Доля наших продаж в та-
ких аптеках — от 10 до 20% .

Последние два года мы также ак-
тивно начали продвижение в про-
дуктовые сети — «Ашан», «Гипергло-
бус», «Азбука вкуса» и «Магнит».

— Действительно ли основу 
ваших препаратов составляет 
алтайское сырье? Или, как го-
ворят некоторые, китайские 
концентраты?

—  Порядка 30% сырья у нас вы-
ращивается на собственных планта-
циях — это 1000 гектаров в предго-
рьях Алтая. Мы выращиваем более 
10 культур, среди которых клевер, 
овес, ромашка, лапчатка белая и 
многие другие. Кстати, лапчатка 
белая — очень редкое и сложное в 
агротехнике растение — ее саженцы 
мы завозили из Европы. 

Другую часть сырья мы закупа-
ем у проверенных иностранных по-
ставщиков.  Как правило, это агро-
комплексы Западной Европы, США, 
Индии. Например, экстракт вино-
градных листьев мы получаем из 
Швейцарии, экстракт листьев ар-
тишока — из Франции (хотя в этом 
году мы смогли вырастить на соб-
ственных экспериментальных по-
лях собственный урожай артишока 
и это предмет большой гордости 
для нас), экстракт гуараны постав-
ляется из США, листья сенны и экс-
тракт гарцинии — из Индии, концен-
трат сывороточного белка самого 
высокого качества — производства 
Франции, а в составе кофейных на-
питков используем качественный 
бразильский кофе.

— Действительно ли алтайские 
травы обладают более выражен-
ным эффектом, чем травы из дру-
гих регионов?

— Алтай обладает несомненной 
уникальностью: здесь огромное 
разнообразие трав, свои эндеми-
ки. Количество солнечных дней у 
нас такое же, как в Сочи, при этом 
зимне-летний разброс температур 
здесь составляет 90  — 95ºС. Такой 
уникальный климат заставляет рас-
тения накапливать рекордное ко-
личество биологически активных 
веществ.

Большое значение имеет время 
сбора и переработки растений. Вы-
ращенные травы мы собираем «на 
пике» их биологической активно-
сти  — именно в тот момент, когда 
накопленная ими сила максималь-
на. Кстати, на собственных полях 
«Эвалар» любые химические удо-
брения запрещены.

— Долгое время «Эвалар» ас-
социировался исключительно с 
БАДами. В последнее время ком-
пания заявляет о расширении 
выпуска лекарственных средств. 
Это новый этап развития?

— Что касается БАДов, мы уже 
много лет остаемся лидером рынка. 
За 9 месяцев 2016 года нам удалось 
увеличить свою долю в этом секто-
ре практически до 18%2, и это на 
фоне стагнации рынка в целом и 
негативных трендов потребитель-
ского поведения, связанных с паде-
нием доходов…

А увеличение ассортимента ле-
карственных средств — это одно из 
главных направлений нашей ком-
пании, и мы стремились к этому 
всегда.

Нашей лицензии на производ-
ство лекарств более двадцати лет. 
Кстати, в 2016 году мы ее обнови-
ли в соответствии со всеми новыми 
требованиями.

Сейчас доля лекарств составляет 
более 10% от нашего общего обо-
рота. Этот объем будет постоянно 
увеличиваться, поскольку с реги-
страции будут выходить все новые 
и новые препараты. 

Особые надежды я возлагаю на 
открытие в будущем году нового 
производства. Мы строим большой 
завод уже несколько лет, сейчас 
строительство в стадии завершения.

— Каковы основные параметры 
нового производства?

— Начнем с того, что сейчас у нас 
огромная нехватка площадей. Люди 
вынуждены работать в три сме-
ны. Новое производство  — это 300 
новых рабочих мест. Это возмож-
ность сосредоточить выпуск новых 
лекарственных средств на отдель-
ных площадках. Назову проектную 
мощность: 6 миллиардов таблеток и 
капсул в год.

— Как вы относитесь к идее им-
портозамещения в фармацевтиче-
ской отрасли?

— Сегодня зависимость от им-
портных лекарств и составляющих 
очень велика. Если на Западе решат 
«перекрыть кислород» и запре-
тят фармацевтические поставки 
в Россию, то для миллионов боль-
ных это решение станет роковым.  
Не буду сейчас обсуждать степень 

вероятности такого шага, но, согла-
ситесь, она существует.

— Но может ли отечественная 
промышленность что-то проти-
вопоставить продукции круп-
нейших западных фармконцер-
нов? Возможности, согласитесь, 
несопоставимые.

— Хочу заметить, что по ряду по-
зиций отечественные препараты 
стопроцентно могут заменить за-
падные. Пример из нашей практи-
ки: лекарственное средство «Гин-
коум»** в аптеках стоит в два раза 
дешевле, чем французский аналог, 
и продается уже сейчас в несколько 
раз больше3. Растет спрос на наш 
назальный спрей «Аквамастер». 
Всего мы выпускаем семь аналогов 
западных лекарственных препара-
тов. В том числе «Сеннаплант» из 
списка жизненно важных лекар-
ственных средств. 

В ближайшее время мы планиру-
ем выпустить еще три интересные 
импортозамещающие новинки: 
«Орвис Флю»** (средство от про-
студы и гриппа), препарат для жен-
щин в период климакса для борьбы 
с приливами «Ци-Клим Аланин»**, 
а также сироп от кашля «Бронхо-
плант»**  — аналог немецкого рас-
тительного лекарственного сиропа 
от кашля.

— Не мешает ли развитию пред-
приятия то, что «Эвалар» находит-
ся в глубокой российской провин-
ции, небольшом алтайском городе 
Бийске. До Москвы от него  — не-
сколько тысяч километров...

— Я бы сказала, нам это только 
помогает. Судите сами: в Бийске 
предприятие основано, здесь оно 
выросло до сегодняшних размеров. 
Есть люди, которые работают на 
«Эваларе» не один десяток лет, я 
их знаю, они знают меня... Мы, если 
хотите, ощущаем себя большой се-
мьей. Сами понимаете, я могла бы 
жить в любой точке мира. Но я живу 
в Бийске, и мне здесь нравится. Мы 
активно принимаем участие во 
многих городских мероприятиях, 
многие из них спонсируем. Участву-
ем в «Демидовском фонде», поддер-
живаем Бийский лицей  — одну из 
лучших средних школ России. У нас 
хорошо поставлена социальная за-
щита работников.

Бийск к тому же город совсем не 
маленький, более 200 тысяч чело-
век. Здесь работали и работают обо-
ронные предприятия, много ученых-
«оборонщиков». Город, между 
прочим, самый большой наукоград 
страны. Сегодня «Эвалар», может 
быть, самое высокотехнологичное 
производство на Алтае. Совсем ря-
дом, в предгорьях Алтая, расположе-
ны наши плантации лекарственных 
трав. Сочетание современных тех-
нологий и даров уникальной алтай-
ской природы  — это не рекламный 
лозунг, это реальность «Эвалар».

В Москве у нас большое пред-
ставительство. Логистика налажена 
отлично, что при сегодняшних тех-
нологиях сделать совсем нетрудно.

Мы строим новое производство, 
запуск которого, думаю, станет 
очень значимым событием для всей 
экономики региона. Инвестиции  — 
собственные средства предпри-
ятия, более 5 миллиардов рублей. В 
любом случае, у нас большие планы, 
уходить из края мы не собираемся.

— Каково это  — быть одним из 
главных брендов целого региона?

— Вы знаете, я считаю, что «Эва-
лар» сделал очень многое для раз-
вития бренда территории. О том, 
что мы  — с Алтая, известно всей 
стране. Об этом узнают сначала 
благодаря нашей активной реклам-
ной политике  — а потом благодаря 
тому, что своей продукцией мы не 
обманываем людей, не роняем имя 
Алтая. Ровно наоборот!

«Эвалар»  — это Алтай!»  — такая 
связка существует в сознании сотен 
тысяч людей. Я считаю это одним из 
важных итогов наше четвертьвеко-
вой работы.

*

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
**

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

«ЭВАЛАР» — ЭТО АЛТАЙ!»
Основатель и руководитель одной из крупнейших фармацевтических компаний России  
Лариса Прокопьева — об итогах четвертьвекового развития «Эвалар».

1 ТОП-25 самых успешных женщин России 2015 года по данным рейтинга, составленного Институтом политики и бизнеса. 2 По данным ЗАО «Группа ДСМ». 3 Объемы продаж в упаковках за 2013, 2014, 2015 и 1-е полугодие 2016 г, по данным ЗАО «Группа ДСМ».

Фармацевтическая компания «Эвалар», расположенная в г. Бийске Алтай-
ского края работает с 1991 года. Сегодня в компании трудятся более 1500 
работников. «Эвалар» является четвертым по величине отечественным 
фармпроизводством. Ассортимент продукции превышает 300 наименова-
ний. Компания является обладателем сертификата GMP, что позволяет 
поставлять продукцию в 24 страны мира, в том числе в Австралию и США. 
В 2016 году компания получила профессиональную фармацевтическую пре-
мию «Платиновая унция» «За достижения в области разработки и продви-
жения лекарственных препаратов растительного происхождения». Компа-
ния «Эвалар» одной из первых в России реализовала на практике мировой 
опыт создания производства полного цикла в рамках одного предприятия: 
от выращивания лекарственных трав и их переработки в экстракты до 
упаковки готовой продукции. В 2017 году будет запущено новое производ-
ство, которое обеспечит выпуск 6 миллиардов таблеток и капсул в год.
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 ДИАЛОГ

 Елена Яковлева

Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл по случаю своего 70-летия 
встретился с журналистами. Два 
раза в жизни я видела столь нео-
бычного Патриарха. В аэропорту 
Лутон, куда он приехал после 
встречи с английской королевой, и 
во время чаепития с журналистами 
накануне своего 70-летия. Все-таки 
Патриарх на расстоянии трех вытя-
нутых рук — это не Патриарх, гово-
рящий на площади. Там воля орато-
ра натянута как праща, и слово 
должно попасть во множество 
умов, а тут разговор по душам. 

Наша культура сильна «учитель-
ным словом». Слово Патриарха  
одно из лучших «учительных слов» 
по ясности, честности, неожидан-
ности, парадоксальности и силе. Но  
«учительное слово» не должно 
быть сплошным. Здоровой общест-
венную коммуникацию делают ди-
алог и дискуссия. Именно таким, 
пугающе и обязывающе равным, 
словно сойдя со ступеньки амвона, 
пришел на разговор к журналистам 
Патриарх Кирилл. 

О стихии идей и свободном 
времени

—  Свободного времени сейчас у 
меня нет. Почему? Потому что Па-
триарх совмещает несколько важ-
ных служений. Всем видно общест-
венное и административное служе-
ние. Но Церковь —  огромный орга-
низм, административная работа 
забирает много времени. Кроме нее 
Патриарх должен минимум раз в 
неделю обращаться к людям пу-
блично, передавать им свои мысли.  
И каждый раз нужно говорить так, 
чтобы это встречало внимание.

А для этого надо жить в стихии 
мыслей и идей, нужно молиться. 
На это у меня почти нет времени. 
Поэтому все, что я делаю как Па-
триарх, я отношу за счет неизре-
ченной Божией милости. И когда я 
говорю, что для меня важно бого-
служение, это не фигура речи, а 
реальность. Потому что во время 
богослужений я и молюсь, и ду-
маю. И это, с одной стороны, физи-
чески непростое времяпрепрово-
ждение — богослужения у нас дли-
тельные и одежды патриаршие не-
легкие. С другой стороны, это 
единственная возможность скон-
центрироваться. Поэтому, навер-
ное, богослужение — это и есть мое 
«свободное время». Причем я по-

нимаю, что если дам слабину, Го-
сподь многое отымет. Скажет: у 
тебя есть свободное время, вот и 
давай.

О спорте и диетах 
— В свое время я занимался спор-

том. Спорт развивает волевые ка-
чества, учит управлять собой, 
идти на разумные риски. Но я дав-
но не занимаюсь спортом так, что-
бы это можно было назвать «заня-
тием спортом». Большое внимание 
уделяю ходьбе. Ходьба  — естест-

венное для организма дело и, на 
мой взгляд, лучшее физическое за-
нятие. Стараюсь быстро ходить и 
размышлять. Или по телефону го-
ворить. Есть два пути — путь жизни 
и путь смерти. Отдаваясь греху, 
мы идем по пути смерти, преодоле-
вая его, встаем на путь жизни.

...Некоторые используют диеты, 
чтобы похудеть. Я никогда диет не 
придерживался. И всем советую: 

если хотите похудеть, помните: че-
ловек худеет тогда, когда количест-
во растрачиваемых калорий пре-
вышает количество приобретае-
мых. Когда у меня нет времени на 
ходьбу, я начинаю полнеть. Берусь 
за голову и, понимая, что нужно 
сбросить вес, увеличиваю количе-
ство физической нагрузки. В моде 
скандинавская ходьба с палками — 
Nordic Walking, и я хожу с палками.

О Церкви и политическом 
диалоге

— Церковь не участвует в поли-
тическом диалоге. Диалог полити-
ков —  диалог на уровне интеллекта, 
диалог бизнесменов — на уровне 
кармана. Диалог между церквями — 
диалог на уровне сердца. Как, кста-
ти, и диалог в сфере искусства. И 
даже тогда, когда политические об-
стоятельства работают на разделе-
ние, а экономические создают сте-
ны в виде санкций, диалог между 
сердцами продолжается. Церковь, 
должна содействовать сердечному, 
если хотите, гуманистическому  
диалогу. Чтобы люди осознавали 
недопустимость создания границ в 
нашем маленьком мире.   

Об издевательствах 
над чувствами

Давайте научимся жить с ува-
жением к убеждениям друг друга. 
...Ссылаясь на свободу человека, 
нельзя допускать издевательства 
над личностью, нацией, религией, 
над святынями. ...Когда в 20-е годы 
проходили богохульные крестные 
ходы, никто с палками их не разго-
нял, люди страдали, молились. Я 
застал издевательства над верой и 
в 60-е годы, когда в газетах публи-
ковали карикатуры на библейские 
темы. Мы терпели. Понимали, что 
живем не в свободном государстве. 
Но когда мы живем в свободном го-
сударстве, у людей есть право вы-
ражать протест против оскорбле-
ния их религиозных чувств. Я, как 
Патриарх, за мирный протест. 
Протестный радикализм не при-
емлю. Но и перекос в дискуссии в 
сторону осуждения тех, кто проте-
стует, и вывод из этого осуждения 
тех, кто спровоцировал такую ре-
акцию, на мой взгляд, является бо-
лее чем ошибочным.

О том, что труднее всего 
простить

Единственное, что я трудно про-
щаю, это воровство и предательст-
во. Если человек способен украсть 
(когда ты ему доверяешь) или пре-
дать тебя, то тяжело заставить 
себя потом любить этого человека.

Любовь к врагам означает от-
сутствие злобы. Такое отношение 
к врагам я не просто исповедую 
ментально, но и переживаю в сво-
ей жизни. У меня нет эмоциональ-
ной злобы даже по отношению к 
тем, кто совершил против меня  
предательство. Если хотите пере-
проверить, спросите у моих со-
трудников. Они примерно знают, о 
ком я веду сейчас речь. Я не испы-
тываю злобы. Хотя порицаю подоб-
ного рода поступки. Поскольку 
считаю, что они разрушают ткань 
нормальных человеческих отно-
шений. Заново сшить эту ткань 
очень тяжело.

О планах на будущее
— В 40 лет я понял, что нужно 

подтянуть английский и грече-
ский. С английским получилось, 
на греческий времени не хватило.

Когда мне было 55 и встал тот же 
вопрос, я подумал: не так много 
времени мне остается, чтобы язы-
ки изучать...

В 70 лет я предаю себя в руки Бо-
жии. Потому что в слове Божием о 
сроке жизни сказано: «70, аще в 
силах 80 лет». В этом возрасте не 
можешь говорить, что за следую-
щие пять лет должен сделать то-то.  
...Что касается будущего нашего на-
рода, то еще в Ветхом Завете сказа-
но, что есть два пути — путь жизни и 
путь смерти. Отдаваясь греху, мы 
идем по пути смерти, преодолевая 
его, встаем на путь жизни. Будущее 
будет зависеть от нравственного 
состояния личности. В сердце чело-
века все решается. Если мы откры-
ваем сердце греху и воспитываем 
детей в безразличии к греху — у нас 
нет будущего. Теряем способность 
различать добро и зло — нет будуще-
го. Если мы преодолеваем притяже-
ния греха, у нас есть надежда. 

О людях, которые повлияли 
на Патриарха 

— На меня сильно влияли роди-
тели, дед примером мужественно-
го стояния за веру. В интеллекту-
альном плане на меня повлиял кол-
лектив Ленинградской геологиче-
ской экспедиции, где я работал по-
сле 8-го класса, продолжая учебу в 
вечерней школе. Это были замеча-
тельные люди, религиозные и 
очень интеллигентные. Они приви-
ли мне любовь к классической му-
зыке и литературе. В семье в силу 
материальных условий — мы жили 
в одной комнате коммунальной 
квартиры — было не до филармо-
ний. Родители водили нас в музеи и 
на детские спектакли, но что каса-
ется серьезной музыки и литерату-
ры — этого не было. Большое влия-
ние на меня оказал митрополит 
Никодим (Ротов). Он поменял мои 
взгляды на жизнь. Но самое глав-
ное — дал пример веры и преданно-
сти церковному делу. В 48 лет он 
умер от седьмого инфаркта. Пото-
му что все было брошено на служе-
ние Церкви. Он спал по 3—4 часа и 
все время трудился.  

О злом отношении к вере
Я все время задаю вопрос: поче-

му верующие не издеваются над 
атеистами? Яростные нападки на 
веру носят какой-то иррациональ-
ный характер. Спокойный, симпа-
тичный человек, едва разговор за-
ходит на религиозные темы, меня-
ется в лице. Помню, был такой 
уполномоченный Совета по делам 
религий в Ленинграде, товарищ 
Жаринов. Он любил со мной беседо-
вать на отвлеченные темы — о лите-
ратуре, кино, марксизме. Но как 
только речь заходила о Церкви, ме-
нялся в лице, и — хоть рожки подри-
совывай. Почему он менялся, едва 
речь заходила о назначении чтеца-
псаломщика на Смоленское клад-
бище? Час нужно было потратить, 
чтобы убедить его подписать реги-
страцию на псаломщика. Это ми-
стика. И «род сей изгоняется толь-
ко молитвой и постом».

Чаепитие с Патриархом
Патриарх Кирилл о лучших людях и событиях своей жизни

Коллективное мнение 
Граждане больше всего одобряют 
деятельность армии и Церкви  

СОГЛАСНО декабрьскому рейтингу одобрения деятельности общественных институтов, 
проведенному ВЦИОМ, 87% граждан РФ поддерживают российскую армию. Работу РПЦ 
одобряют 71,9%, СМИ — 65,4%, работу правоохранительных органов — 55,6%. Наименьшие 
показатели одобрения у политических партий (46,9%), судебной системы (43,8%), Общест-
венной палаты (43%), профсоюзов (41,1%) и оппозиции (34,9%).

Патриарх Кирилл: нужно жить в стихии 
мыслей и идей — и молиться.

Патриарх на встрече с журналистами: разговор в жанре диалога.
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Против дискриминации
Ольга Голодец заступилась 
за стариков в поликлиниках 

«СЕГОДНЯ мы слышим от волонтерских и ветеранских организаций, что людей старшего 
поколения обслуживают в поликлиниках не так, как людей трудоспособного возраста, на 
них накладывают искусственные ограничения», — заявила вице-премьер Ольга Голодец. 
Она отметила, что долгое время наше общество не умело жить со стариками, отношение к 
ним было «по остаточному принципу», и потребовала переломить эту ситуацию.

ОБРАЗ ЖИЗНИ

 Алена Ларина, Таганрог

В 95 лет житель Таганрога Вадим 
Терновой ремонтирует радиоаппа-
ратуру, пишет книги и собирает 
марки. А недавно он прославился 
тем, что сдал нормы ГТО. Об этом 
сообщил сайт таганрогской адми-
нистрации, где размещены снимки 
возрастного спортсмена. 

Как рассказали в мэрии, дедуш-
ка 8 раз отжался, 15 раз поднял тело 
из положения лежа на спине, совер-
шил наклон вперед в положении 
стоя, коснувшись пальцами рук го-
леностопных суставов, и прошел 
дистанцию в 3 км скандинавской 
ходьбой. 

На пороге квартиры нас встретил 
веселый пес по кличке Ник, как ока-
залось, найденыш и неизменный 
спутник своего хозяина на ежеднев-
ных прогулках длиной в 2 км. Сам 
Терновой, оказавшийся подполков-
ником внешней разведки в отстав-
ке, — спортивного вида худощавый 
мужчина, выглядящий намного мо-
ложе своих лет. Хотя за плечами две 
войны, снайперская школа, много-
летняя служба радиоинженером в 
секретных войсках, сотни высту-
плений в качестве лектора общест-

ва «Знание» и во все годы жизни — 
спорт. Уже после войны военный 
инженер Терновой добирался на 
службу и обратно только бегом, по 
900 метров туда и обратно.

В жизни у Вадима Михайловича 
было две, как он сам говорит, стра-
сти — стрельба и волейбол, зани-
маться которым при росте в 180 см 
сам бог велел, считает он. Никогда 
не курил, за исключением первого 
года в армии, когда молодому кра-
сноармейцу довелось дежурить в 
войсковом штабе. Там попробовал 
знаменитые папиросы «Рекорд», 
которые нередко забывали на столе 
члены военсовета после заседаний.

Из спиртного как уроженец 
Тбилиси всегда предпочитал сухое 
красное столовое вино — 50 грам-

мов в обед. Но когда сейчас пригла-
шают на праздничные мероприя-
тия, пьет только водку, за весь ве-
чер не больше ста граммов, разбав-
ленных водой. Есть у ветерана и 
своя диета, которой он придержи-
вается уже 30 лет, после удаления 
желчного пузыря. 

— По совету доктора мясные блю-
да, которые я раньше ел в обед, ста-
ли для меня завтраком, а днем ем 
супы и фрукты, на ужин — творог, 
йогурты и булочку. За 2,5 месяца 
при таком рационе сбросил 20 кг. С 
тех пор так питаюсь. 

Я спросила, как в 95 лет ему уда-
лось выполнить нормы ГТО. 

— На самом деле для моих лет ни-
каких норм уже не существует, мак-
симальный возраст для них — 70, — 
смеется он. Рассказывает, что на 
сдачу норм физподготовки, которая 
проводилась на городском стадио-
не, попал случайно. Просто ему ста-
ло интересно попробовать свои 
силы вместе с молодежью. В итоге 
прошел 3-километровый марафон, 
после которого давление осталось в 
нормальных пределах — 125 на 75. 

Кроме диеты и ежедневных фи-
зических нагрузок (не так давно 
Вадим Михайлович носил тяжести 
по 10 кг, сейчас чуть меньше) он 
дает себе постоянную умствен-

н у ю на г рузк у: работает за 
компьютером, который освоил 
еще в 73 года. Написал две кни-
ги воспоминаний. А пару лет 
назад отремонтировал всю 
радиоаппаратуру в местном 
политехническом музее, где, 
между прочим, 700 экспона-
тов. Приемник СИ-235 1934 
года выпуска теперь работа-
ет как новый, как и КВН-1 — 
первый отечественный теле-
визор, получивший вторую 
жизнь благодаря золотым 
рукам бывшего радиоинже-
нера, а также много другой ра-
ритетной техники. 

Особое место в жизни Терно-
вого занимает коллекциониро-
вание. Он с 1935 года собирает 
марки, коллекция состоит уже 
из 18 альбомов. Но самое боль-
шое достояние Вадима Михай-
ловича, которое он с гордо-
стью демонстрирует гостям, — 
бонны (бумажные деньги, вы-
шедшие из обращения). В его 
коллекции есть экземпляры, 
выпущенные несколько веков 
назад.

Дед и ГТО
Участник двух войн 1921 года рождения сдал нормы физподготовки

Вадим Терновой: Мне всегда интересно попробовать 
свои силы вместе с молодежью. 

Дедушка 8 раз 
отжался и прошел 
три километра 
скандинавской 
ходьбой
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Елки-напоминалки
С помощью новогоднего дерева 
напоминают о долгах

НЕОБЫЧНЫЙ способ напоминания гражданам о неоплаченных долгах нашли в службе 
судебных приставов Волгограда. Приставы развесили на елках, выставленных на специа-
лизированных базарах, шары, которые изготовили самостоятельно. На них изображен 
герб и ссылка на сайт ФССП России, а также призыв в стихотворной форме к добровольно-
му погашению долгов. Кроме того, «елки-напоминалки» появились в крупных магазинах. 

СОВЕТЫ

 Алена Узбекова

По всей стране открылись елоч-
ные базары. Какую елку лучше ку-
пить — живую или искусственную, 
сколько она должна стоить, где вы-
ращивают новогодние деревья и 
что сделать, чтобы елка простояла 
как можно дольше, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
зам министра природных ресур-
сов и экологии, руководитель Фе-
дерального агентства лесного хо-
зяйства Иван Валентик.

Иван Владимирович, какая елка все 
же лучше — живая или искусствен-
ная? Что менее вредно для природы?
ИВАН ВАЛЕНТИК: Конечно, как и любое 
производство искусственных мате-
риалов, выпуск искусственных елок 
наносит окружающей среде опре-
деленный ущерб. Но искусствен-
ная ель служит многие годы при бе-
режной эксплуатации. В общей 
доле промышленного производст-
ва трудно оценить ущерб природе 
от искусственных елок — это требу-
ет сложных расчетов, так как ис-
пользуются различные материалы, 
от стальной проволоки до быстро-
разлагающихся пластиков.
В то же время и заготовка натураль-
ных елок лесу не вредит. Елки 
либо выращены на 
специальных 
еловых план-
тациях, 

в первую очередь это 
относится к импортным деревьям, 
либо заготовлены при выполнении 
лесохозяйственных мероприятий.

А в России новогодних плантаций не 
хватает?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К: Импортные деревья 

в основном ввозятся в страну из 
Польши, Скандинавии и Канады. 
Как правило, они выращиваются с 
применением пестицидов и стиму-
ляторов роста. При этом они и стоят 
существенно дороже.
Специализированные плантации 
новогодних елей есть и в России, но 
их доля в общем объеме пока неве-
лика. Размеров, подходящих для 
праздничного использования, дере-
во достигает через 5—8 лет. Все эти 
годы за деревьями необходимо уха-
живать, вкладывая достаточно 
большие средства, охранять от по-
жаров, вредителей и незаконных 
рубок, а все это предполагает дли-
тельную окупаемость проекта.
Отечественные новогодние деревья 
в основном не являются специально 
выращенными. Большая их часть — 
молодые деревья, которые выруба-
ются в ходе работ по прореживанию 
и осветлению молодых лесов, про-
чистке противопожарных лесных 
дорог и просек. Эти работы лесни-
чествами специально оставляются 
на зимний период, чтобы срублен-
ные деревья можно было использо-
вать на новогодние праздни-
ки. Кстати, стоимость 
таких отечествен-

ных елок ниже импор-
тных. Отвечая на ваш вопрос, какая 
елка лучше, скажу, лучше купить ле-
гальную натуральную елку. 

Как понять, что елка заготовлена и 
продается легально?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К: В первую очередь 
продавец законной елки должен 
иметь документы или копии доку-
ментов, позволяющие четко иден-

тифицировать, где, когда и кем было 
срублено дерево. В частности, иметь 
на руках договор купли-продажи ле-
сных насаждений или его копию, 
иметь разрешение на осуществле-
ние соответствующих видов дея-
тельности, включая торговлю.
Нельзя покупать елку у частных лиц 
или на необустроенных елочных ба-
зарах. 

А что грозит человеку, решившему 
самостоятельно срубить новогоднее 
дерево?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К: Заготовка елей к Но-
вому году гражданами для собст-
венных нужд запрещена и попадает 
в категорию незаконной рубки.
За это для юрлиц предусмотрены 
штрафы от 200 до 300 тыс. рублей, а 
для частных — от 3 до 4 тыс. Оплата 
штрафа не освобождает от возмеще-
ния ущерба, причиненного лесному 
фонду, он составляет порядка 2,6 
тыс. рублей за одно дерево. Итого 
незаконная ель обойдется в 5—6 тыс. 
рублей. Кстати, при за-
держании 

у браконьера конфискуется орудие 
совершения преступления — топор 
или пила, а также транспортное 
средство. 

Какой в этом году должна быть 
справедливая розничная цена на елку 
в Москве, в других крупных городах?
И В А Н  В А Л Е Н Т И К: Начальные отпуск-
ные оптовые цены на госаукционах 
начинаются примерно от 100 ру-
блей за елку. Остальное зависит от 
предпринимателей, которые сами 
формируют розничные цены.
В Центральном регионе цена ново-
годней ели отечественного произ-
водства в 2015 году на елочных ба-
зарах начиналась от 550 рублей. В 
сетевых магазинах цена составляла 
от 700 рублей для елей высотой до 2 
метров и от 2000 рублей для трехме-
тровых елей.
Интернет-магазины предлагают 
российские новогодние ели от 900—
1000 рублей за метр. В 2016 году 
цена на не должна существенно от-
личаться от 2015 года.

C иголочки
Как правильно выбрать новогоднюю елку

ВЫБИРАЕМ ЕЛКУ

Сосна или ель
Если хотите, чтобы дерево радова-
ло вас как можно дольше, лучше 
выбрать сосну. Она не так быстро, 
как ель, реагирует на смену темпе-
ратуры, не требует ежедневного 
ухода. При правильной установке 
сосна может простоять две-три не-
дели, сохраняя хвою. 
Ель не любит жаркого воздуха — 
если вы хотите непременно это де-
рево, стоит присмотреться к голу-
бой ели, это единственный вид, ко-
торый не боится тепла. Остальные 
елки плохо переносят переезд в 
квартиру из заснеженного леса. 
После покупки новогоднее дерево 
нежелательно с мороза сразу вно-
сить в квартиру, нужно, чтобы оно 
постояло в прохладном месте и на-
гревалось постепенно. Резкие пе-
репады температуры — причина бы-
строго засыхания, но сосна менее 
чувствительна к ним.
Дерево лучше установить в ведро с 
обычным песком. Предварительно 
ствол у основания очищают от 
коры, чтобы к нему лучше проника-
ли влага, питательные вещества. 
Хорошо поливать елку водой с та-
блеткой аспирина и ложкой сахара.

Искусственное дерево
Учитывая, что искусственная елка 
будет служить не один год, лучше 
не экономить при ее покупке. Каче-
ственное изделие должно иметь 
металлический каркас, тоненькую, 
похожую на леску хвою. Дерево не 
должно иметь неприятных химиче-
ских запахов — их наличие свиде-
тельствует об использовании в 
производстве низкокачественных 
и даже вредных для здоровья мате-
риалов.
Также у хорошей искусственной 
елки не должны деформироваться 
иголки. Дорогая искусственная ель 
может иметь встроенную светоди-
одную подсветку или интегриро-
ванную гирлянду.

Если хотите, чтобы 
дерево простояло 
дольше, специалисты 
советуют выбирать 
сосну. Но ее нужно 
поливать и держать 
подальше от батарей. 

Е
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Как выбрать новогоднюю елку
rg.ru/art/897106

Высокий холестерин  — 
бич современного обще-
ства. Люди с повышенным 
его уровнем вынуждены 
вести с ним беспощадную 
войну, ведь на кону здоро-
вье их сердца и сосудов, а 
значит, и всего организма в 
целом. «Лидером» по борь-
бе с холестерином по праву 
считаются статины (синте-
тические лекарства). 

Однако все больше лю-
дей вынуждены отказывать-

ся от их приема или искать им альтернативу. 

Причина этого кроется в большом количестве 
побочных действий: это и головные, мышеч-
ные боли, и хроническая усталость с бессон-
ницей, проблемы с пищеварением (тошнота, 
рвота), регулярные аллерги-
ческие реакции. И это далеко 
не весь список. Всем, у кого 
повышен уровень холестери-
на и кто ищет альтернативу 
статинам, стоит обратить 
внимание на лекарствен-
ное средство Атероклефит 
от компании «Эвалар». Атероклефит выво-
дит холестерин из организма и препятству-
ет его отложению на стенках сосудов в виде 

атеросклеротических бляшек. Более того, 
Атероклефит нормализует проницаемость со-
судистой стенки. Хорошей новостью является 
то, что Атероклефит переводит «плохой» холе-

стерин — низкой плотности в 
«хороший» — высокой плот-
ности, который жизненно 
необходим человеку для 
правильного функциониро-
вания головного мозга и про-
изводства гормонов, таких 
как тестостерон и эстроген.

И что самое важное — Атероклефит имеет 
более высокий профиль безопасности, чем 
статины!

Принимайте натуральное лекарство 
Атероклефит — пусть сосуды будут чисты-
ми, а сердце здоровым! Холестерин может 
быть в норме и без статинов!

Холестерин может быть в норме и без статинов!

Спрашивайте во всех аптеках города! www.evalar.ru           Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку, 
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).
1 http://zdravotvet.ru/nuzhno-li-pit-tabletki-ot-xolesterina-vred-ili-polza/. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ.

Последние исследования  
показали, что постоянный 
прием статинов увеличивает 
риск возникновения 
сахарного диабета на 70%1
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Когда семья большая
Поддержка многодетных семей 
увеличена на 528 млн рублей 

В СВЯЗИ с увеличением количества семей, имеющих право на получение выплаты, и ро-
стом величины прожиточного минимума для детей в стране правительство России заявило 
об увеличении бюджетных ассигнований на эти цели. Об этом сообщается в опубликован-
ном на правительственном сайте документе. Объем бюджетных ассигнований на эти цели 
увеличен еще на 528 млн — до 17 838 млн рублей.

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

  Роман Мерзляков, 
Волгоград 

Супруги Кузмины из Волгограда 
победили в федеральном конкурсе 
в номинации «Золотая семья Рос-
сии». Награждение состоялось в 
центральном концертном зале 
«Россия» в Москве. 

Почтенной чете уже под 90. Алек-
сандр Владимирович и Зинаида 
Ивановна в этом августе отметили 
70-летие со дня свадьбы. У них две 
дочери, пять внуков и восемь прав-
нуков, причем уже не только в Рос-
сии, но и в Германии. А вместе с зя-
тьями и невестками большое се-
мейство насчитывает 23 предста-
вителя разных поколений.

Конечно, сразу хочется спро-
сить, каков же секрет, чтобы про-
жить вместе семь десятилетий.

— Терпение и уважение. Не нуж-
но бояться уступать, — не задумы-
ваясь, отвечает глава семейства.

— Главное — не гоняться за день-
гами, — добавляет супруга. — Сей-
час ведь девушки как смотрят? 
Чтоб машина у парня была и боль-
шие деньги. У нас ничего этого не 
было. Но были дружба и любовь.

Родились и выросли Александр 
и Зинаида в соседних хуторах: Га-
ленков и Митькин. Сейчас это 
Алексеевский район Волгоград-
ской области. А тогда — Нижне-
Волжский край. В чем-то судьбы 
их были похожи: матери у обоих 
рано умерли. Выросли дети уже 
при мачехах. Война напрямую не 
затронула их, но всю горечь тыла 
пришлось хлебнуть сполна. В 1942 
году 15-летний Александр сел за 
трактор. А Зина работала то в сто-
ловой, то на прополке.

— Было очень строго, в приказ-
ном порядке направили на работу. 
У нас пашня сразу за школой была. 
Летом в поле трудились. И косили, 

и в снопы сено сгребали. А всю зиму 
молотили зерно,  — вспоминает 
Александр Кузмин.

Как труженики тыла сегодня су-
пруги имеют звание участников 
ВОВ.

— Познакомились мы уже через 
год после войны. Мне было 16 лет. 
И мачехе сказали, что в Галенкове 
есть под ход ящий жени х д л я 
меня, — рассказывает Зинаида Ива-
новна. — Мы с Сашей встретились, 
поговорили немного. Друг другу 
понравились. И вскоре прислали 
ко мне сватов.

В свадьбе соединились казачьи 
традиции с новым социалистиче-
ским укладом. Расписались в сель-
совете. Но приехали туда на укра-
шенных по такому поводу лоша-
дях. А телега была драпирована 
красным полотном. После реги-
страции брака — гулянье. Пели как 
современные песни, так и свои 
исконные: «Пчелочка златая» и 
«По Дону гуляет казак молодой». 
Время было бедное, потому на сто-
лах не было ничего, кроме самого-
на. Даже хлеба — ни куска.

Александр работал механиком в 
колхозе, Зинаида — продавцом. И 
постепенно послевоенная нужда 
осталась позади. Люди стали луч-
ше питаться и одеваться. А Кузми-
ны удивили односельчан. Впервые 

по пыльным дорогам хутора Мить-
кин проехал… велосипед. Алек-
сандр Владимирович очень любил 
технику.

В 1965 году уже с двумя дочерями 
Надеждой и Валентиной Кузмины 
переехали в Волгоград. Теперь их 
трудовая жизнь оказалась связана с 
«Химпромом». На этом гигантском 
заводе сформировалась целая дина-
стия Кузминых. Общий семейный 
трудовой стаж на одном предприя-
тии у них составляет 132 года, из ко-
торых 44 года приходятся только на 
долю младшей дочери Валентины 
Андреевой (фамилия мужа).

— Я ни разу не слышала, чтоб ро-
дители ругались. Вот бывает даже 
так, что один только подумал, а вто-
рая уже высказывает эту мысль. 
Мы с сестрой тоже, наверно, пере-
няли это умение жить мирно, — го-
ворит Валентина Александровна. — 
Все до сих пор живем рядом, в од-
ном районе. И каждый праздник со-
бираемся вместе. В основном, ко-
нечно, у мамы с папой.

Золотая семья
Муж с женой рассказали, как 70 лет прожили без ссор

Александр Владимирович и Зинаида Ивановна 70 лет назад... 

У них две дочери, 
пять внуков и 
восемь правнуков. 
А вместе с зятьями 
и невестками —  
23 человека
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...И сегодня — победители конкурса в номинации «Золотая семья России». 

КСТАТИ

Торжественное вручение наград 
мэра Москвы Сергея Собянина 
«Золотые пары —2016» семейным 
парам столицы, прожившим в бра-
ке 50 и более лет, состоялось не-
давно в Государственном концерт-
ном зале «Россия».
В числе награжденных — супруже-
ская пара Кравцовых, проживаю-
щая в Куркино, и Александровых из 
Бибирево. И те, и другие вместе 
уже 55 лет.
Напомним, что в 2015 году столич-
ные власти решили в 1,5 раза увели-
чить размер выплат москвичам, 
прожившим в браке 50 и более лет. 
И теперь пары, отметившие 70 лет 
совместной жизни, получат по 15 
тысяч рублей. А на «золотую свадь-
бу» — тем, кто вместе 50 лет, выпла-
тят по 10 тысяч рублей. 

Речь идет об экономичном обогре-
вателе «ТеплЭко», который сочетает 
в себе лучшие теплоносные характе-

ристики кирпича русской печки и совре-
менные технологии, сделавшие его компакт-
ным и экономным.

МЕЧТЫ О ТЕПЛЕ
Так получается, что батареи у нас то греют, 
то не греют. И даже если в мае квартирную 
«печку» можно отключить, в сентябре ее не 
включишь, так как отопительный сезон еще 
не начался. А еще, бывает, батареи засоря-
ются… А еще падает давление в системе… 
А еще… Да мало ли отговорок мы слышали 
о том, почему в квартире вдруг становится 
холодно. Послушав о причинах похолодания, 
мы достаем обогреватели, какие у кого есть: 
масляные, «ветерки», калориферы. Одни 
сушат воздух, другие угрожают пожаром, к 
третьим нельзя подпускать детей. В общем, 
мороки с ними не меньше, чем с громадной 
русской печью. И лучше не вспоминайте, ка-
ких они требуют расходов: счет за электриче-
ство лучше оплачивать с закрытыми глазами!
Но «ТеплЭко» способен все эти проблемы 
решить разом. Он представляет собой деко-
ративную панель, внутри которой спрятан 

хромоникелевый нагреватель, залитый соста-
вом из кварцевого песка. Один обогреватель 
устанавливается на 9 квадратных метров, 
при условии стандартной высоты потолков. 
До требуемой температуры такая панель на-
гревается за 10–15 минут, а остывает, как 
плотная кирпичная стена — несколько часов.
САМОСТОЯТЕЛЬНЫЙ И НАДЕЖНЫЙ
Главное преимущество обогревателя 
« ТеплЭко»  — его самостоятельность. Опти-
мальную температуру, которую он должен 
поддерживать в комнате, можно за-
дать с помощью терморегулято-
ра. И все. Он будет работать, 
создавая атмосферу насто-
ящего домашнего, «обжи-
того» уюта  — когда можно 
играть с детьми на полу, спо-
койно спать, ворочаясь и раскры-
ваясь, какие бы морозы не трещали за 
окнами. Еще обогреватель «ТеплЭко» иде-
ально подходит для дачи, гаража, офиса или 
квартиры. Он пригодится там, где нет цен-
трального теплоснабжения, или там где цены 
на паровое отопление заставляют потребите-
ля задуматься о целесообразности жизни в 
холодном климате.

Завод «ТеплЭко» является единственным 
производителем в России подобных энергос-
берегающих обогревателей из песка высокой 
степени очистки. Купить обогреватель Вы мо-
жете в нашем фирменном магазине, или за-
казать доставку по телефону. А для установки 
обогревателя потребуется минимум сил и 
сноровки, три самореза и отвертка. 
И пусть простота обогревателя не вызыва-
ет никаких сомнений в его долговечности. 
Как известно, все гениальное устроено до-
вольно просто. И обогреватель «ТеплЭко» 
может работать практически вечно, ведь его 

нагревательные элементы не контакти-
руют с воздухом и не окисляются. 

КАКАЯ ПЕЧЬ БЕЗ ДРОВ ГРЕЕТ? 

Обогреватель «ТеплЭко» является победителем конкурса 
«100 лучших товаров России – 2015». Патент РФ № 152820

В стародавние времена добрая русская печь занимала половину 
избы, требовала внимания и заботы. В общем, за то тепло, 
которое отдавала, заставляла человека поработать. Нынче, хотя 
печи-батареи горячо квартиры греют, мы все же хоть иногда, но 
мечтаем не то, что о печах, о «буржайках» хотя бы.
Что ж, мечты сбываются! Не «буржуйкой», а целой русской 
печью сегодня может обзавестись каждый, при этом займет 
новая печь всего около одного квадратного метра на стене, не 
потребует дров и вообще какого бы то ни было внимания, ее 
всего лишь нужно будет включить в розетку.

WWW.TEPLEKO.RU 

А. Друзь: «ТеплЭко — эффект 

русской печи» эффективное 

энергосберегающее отопление 

для Вашего дома».

8 800 333 05 35 ЗВОНОК ПО РОССИИ БЕСПЛАТНЫЙГАРАНТИЯ 5 ЛЕТ! СРОК ЭКСПЛУАТАЦИИ НЕ ОГРАНИЧЕН
Реклама

Номинальная мощность  400 Вт
обогревателя 
Размер обогревателя 600х350х25 мм

Вес 12 кг

ИП Котенков Н.А. ОГРНИП 305784723000220, свидетельство 78 № 005571688

Экономично (2,5–3 кВт\ч  в сутки при использовании 
терморегулятора), безопасно (КПД 98%),  выгодно, надежно.

2400 р.

АКЦИЯ!

2400 р.

3900 р.
цена до 15 января всего

Экономично
2,5-3 кВт\ч в сутки
(при использовании 
терморегулятора)

Срок 
службы не 
ограничен
Гарантия 5 лет

Безопасность
100% 
пожаробезопасность

Комфорт
Не сушит воздух, 
не сжигает 
кислород

Простота установки
Справится любой хозяин дома 
размер 600 мм*350 мм*25 мм, 
вес 12 кг

Экологичность
Наша продукция соответствует 
самым высоким санитарным 
требованиям

«ТеплЭко» не сушит воздух, 
не сжигает кислород, по-
жаробезопасен (так как не 

нагревается более чем до 
98 градусов), и в четыре раза 

экономнее обычного чайника (даже 
за сутки работы одна панель потребля-
ет всего 2,5  кВт/ч. при использовании 
терморегулятора). 



30 безопасность>

24 декабря 2016——Суббота № 291 (7159) WWW.RG.RU

АКТУАЛЬНО

 Тимофей Борисов

МЧС России заблаговременно го-
товится к зимним праздникам. 
Операция «Новый год», проходя-
щая во многих регионах страны, 
дает свои плоды. Травматизм и 
смертность в дни шумных гуля-
ний снижаются из года в год. Про-
фи лактические мероприятия, 
тренировки, рейды, инструктаж, 
проводимые спасателями, помо-
гают предотвратить трагедии. 
Улучшению показателей способ-
ствует, в частности, и то, что на 
наш рынок стало попадать гора-
здо меньше «левой» пиротехники. 
И все же для МЧС подготовка к но-
вогодним празднествам  продол-
жает оставаться наиболее напря-
женным и серьезным испытанием 
года. Поэтому спасатели регуляр-
но предупреждают, на что надо 
обращать внимание в первую оче-
редь, чтобы праздники не омрачи-
лись.

Прежде всего в МЧС настоя-
тельно рекомендуют запускать 
фейерверки только в специально 
отведенных для этого местах, где 
присутствуют пожарные, поли-
цейские и медики. Эти меры дают 
гарантию даже хмельным весе-
лым гулякам, что они не запустят 
хлопушку в глаз товарищу, а дети 
не получат ожоги от незнания, как 
и за что дергать, запуская в небо 
салют.

Для этого в МЧС совместно с 
м униципа льными властями и 
правоохранительными органами 
готовят списки мест, разрешен-

ных для массовых гуляний с пиро-
техникой. В регионах россияне 
могут ознакомиться со списком 
таких мест на сайтах муниципа-
литетов и региональных управле-
ний МЧС по каждой из областей 
или краев. 

В Москве список также состав-
лен, и его можно посмотреть на 
сайте столичного МЧС и на сайте 
мэрии. Но это не значит, что вне 
специально оборудованных пло-
щадок спасателей нет и не будет. 

Например, спасатели Москвы, 
начиная еще с ноября, проводили 
большой комплекс профилакти-
ческих и подготовительных меро-
приятий. Учитывая, что в послед-
нее время в России становится все 
более популярным активный здо-
ровый отдых, спасатели возьмут 
под контроль в том числе и, каза-
лось бы, совсем неожиданные ме-
ста для встречи Нового года. На-
пример, лыжни и катки.

Как рассказали корреспонден-
ту «РГ» в ГУ МЧС по Москве, спе-
циальные мероприятия с массо-

вым пребыванием людей в зим-
ний период планируется провести 
на более чем 4,5 тысячи площад-
ках, в том числе на 1445 ледовых 
катках, 264 лыжных трассах про-
тяженностью 637,4 км, 76 лыжных 
базах, 1745 универсальных пло-
щадках для занятия зимними ви-
дами спорта, 577 зимних город-
ках, 19 местах для заплывов «мор-
жей». Кроме того, рядом с этими 
площадками, все из которых взя-
ты спасателями на учет, планиру-
ется открыть 466 пунктов прока-
та спортинвентаря для зимнего 
отдыха. 

Также на «утренниках» и «ел-
ках» вместе с Дедом Морозом во 
многих местах дети смогут заме-
тить и людей в темно-зеленой 
униформе. На контроле МЧС Мо-
сквы находятся 4838 объектов об-
разования и 384 объекта социаль-
ной защиты населения, где будут 
проведены массовые новогодние 
мероприятия. 

Перед их открытием сотрудни-
ки ГУ МЧС России по Москве про-
ведут инструктажи по безопасно-
сти с задействованным в меро-
приятиях персоналом. 

На особом контроле находятся 
объекты, связанные с проведени-
ем 26 декабря 2016 года Кремлев-
ской елки в Государственном 
Кремлевском дворце. 

Сейчас спасатели работают и 
на всех восьми столичных вокза-
лах, а также в аэропорту Внуково, 
где предусмотрены встречи при-
бывающих на Кремлевскую елку 
детей и их родственников. А про-
вожать детей в аэропортах их го-
родов будут не только родители, 

но и бдительные сотрудники ре-
гиональных управлений МЧС.

Не исключено, что многие дети 
и взрослые получат от спасателей 
даже подарки. Правда, специфиче-
ские, как говорится, в силу осо-
бенностей службы — памятки на 
противопожарную тематику. 

И в них обязательно будет пре-
дупреждение: покупать хлопуш-
ки и гирлянды только в проверен-
ных местах и ни в коем случае не 
во временных киосках или с рук. 
Списка таких мест не будет, по-
скольку нелегалы могут торго-
вать даже на трассах из багажни-
ков автомобилей. Не будет и спи-
ска мест надежных продавцов, 
дабы не создавать рекламу торго-
вым сетям. Тут совет один: лучше  
затовариваться в крупных стаци-
онарных магазинах и на всякий 
случай сохранять чек купленной 
продукции.

Кроме того, спасатели рекомен-
дуют исключить по возможности 
запуск салютов пьяными людьми. 
Из мер безопасности непосредст-
венно при запуске советуют не 
подходить к пиротехнике в тече-
ние нескольких минут после ее 
использования. Это особенно 
важно также, если петарда не сра-
ботала, фитиль потух и что-то 
пошло не так. Лучше выждать и 
лишь потом подойти и поправить 
изделие.

Еще одно важное замечание: во 
время пуска ракет и салютов ни-
где поблизости не должны бегать 
беспризорные или же свои без по-
водка собаки. Бывали случаи, и 
нередко, когда шипение зажжен-
ных петард привлекало живот-

ных, и они сбивали ракеты с места 
запуска или даже хватали в пасть 
и весело начинали носиться со 
стреляющей пиротехникой по 
кругу.  

Для полной уверенности лучше 
вообще не брать с собой на подоб-
ные мероприятия домашних пи-
томцев даже на поводке. Спасате-
ли делятся опытом, что иногда 
при первых выстрелах собаки рез-
ко дергаются. Хозяева, которые к 
тому времени иногда и сами-то 
уже не всегда твердо стоят на но-
гах, бывают не готовы к такому 
повороту событий. Вывихнутые 
руки, растяжения и разбитые 
носы при па дении — не самое 
страшное, что может случиться 
из-за непредсказуемого поведе-
ния животных.

Еще к распространенным ошиб-
кам, с которыми сталкивались 
спасатели, относят неправильное 
размещение коробок с салютами. 
Они сейчас представляют собой 
зачастую не отдельные ракеты-
шутихи, а целую батарею залпо-
вого огня. Так вот, их иногда уста-
навливают «вверх ногами». При 
этом первый выстрел бьет вниз, 
коробка с салютом подскакивает, 
падает набок, и дальнейший залп 
идет уже неконтролируемо. 

Поэтому в МЧС советуют вни-
мательно ознакомиться с ин-
струкцией перед применением но-
винки и желательно еще до того, 
как сели за стол праздновать. По-
тому что потом бывает не до того. 
«Махнув» за праздник, разгоря-
ченные друзья только подзужива-
ют, мол, «давай, давай, быстрее за-
жигай, запускай». А находясь в та-

Число ЧП 
и травматизм 
в дни шумных 
новогодних 
гуляний снижаются 
из года в год 

Елки-палки
МЧС предупреждает: что нужно знать 
при подготовке к Новому году

Летающий госпиталь на земле 
Спасатели МЧС оказывают 
помощь жителям Алеппо

В СИРИЮ российские спасатели прибыли 30 ноября по поручению президента РФ. Госпи-
таль базируется в паре километрах от лагеря беженцев и может принимать до 200 человек в 
сутки, а его стационар рассчитан на 50 больных. Госпиталь располагает реанимационным, 
операционными, консультационно-диагностическими блоками, а также блоками УЗИ, рен-
тгеновским кабинетом, кабинетом ЭКГ и лабораторией крови. 

В оборудованных для празднования местах спасатели сделают все необходимое для обеспечения максимальной безопасности.

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



31безопасность >

24 декабря 2016——Суббота № 291 (7159) WWW.RG.RU

ком же, как друзья, состоянии, 
уже трудно бывает сказать: «Не, 
погодите, я сейчас прочту снача-
ла, что тут и как».  

Также, выбирая место пуска, 
надо обязательно посмотреть, что 
есть поблизости — деревянные 
дома, машины, провода линий 
электропередачи, насколько си-
лен ветер, насколько он порывист. 

Спасатели также советуют пе-
ред залпом предупредить всех, 
особенно непричастных к вашему 
празднику случайных прохожих, 
что сейчас будет «бах». Иначе на-
ходящиеся поблизости пожилые 
или больные люди могут получить 
инфаркт или эпилептический при-
ступ. 

Также не стоит эксперименти-
ровать и пытаться усилить  завод-
ское изделие. Доморощенные са-
моделкины иногда пытаются усо-
вершенствовать в домашних усло-
виях заводскую конструкцию для 
того, «чтобы выше взлетало».

Так вот, в МЧС России знают 
прецеденты, когда такие рацпред-
ложения заканчивались печально, 
а потому советуют не эксперимен-
тировать с изделиями и не моди-
фицировать их для усиления эф-
фекта. 

Спасатели напоминают, что у 
каждого законного  пиротехниче-
ского изделия есть сертификат. 
Они сделаны по ГОСТам серьезны-
ми специалистами, которые «со-
баку на этом съели». И если что-то 
ими придумано и выпущено, то 
модернизировать это можно толь-
ко в заводских условиях со знани-
ем всех тактико-технических ха-
рактеристик данного товара. 

Очень важно следить за приме-
нением открытого огня вблизи ог-
неопасных изделий. Ведь нередко 

во время запусков пиротехники 
люди стоят рядом и параллельно 
зажигают так называемые «бен-
гальские огни», искры от которых 
летят весьма далеко. Спасатели 
предупреждают, что открытого 
огня рядом с пиротехникой быть 
не должно ни во время пуска, ни до 
того, во время складирования, 
когда ее принесли из магазина и  
положили под елку в ожидании 
праздника.

Кстати, о елках. Тут у спасате-
лей нет каких-то однозначных ре-
комендаций. 

Можно покупать как искусст-
венные, так и натуральные зеле-
ные красавицы. Главное, чтобы на 
них не было настоящих свечей или  
электрогирлянд с замотанными 
изолентой контактами и провода-
ми. 

А вот относительно места раз-
мещения елки рекомендации у 
профессионалов есть. 

При ее установке надо смотреть, 
не загораживает ли она проход, нет 
ли рядом с ней обогревателей или 
других электроприборов. Устанав-
ливать надо надежно на хороших 

подставках, особенно если в доме 
есть маленькие дети или собаки. 
Уходя из дома, гирлянды спасатели 
советуют отключать.

Не стоит использовать и легко-
воспламеняющиеся предметы для 
украшения. Вата, изделия из кар-
тона, легкие ткани не подойдут 
для нарядов елки и детей. Бумаж-
ные короны, ватные и целлулоид-
ные украшения, марля, газовая 
тюль могут превратить ребенка в 
снежную королеву или снежинку, 
но в таком случае в МЧС рекомен-
дуют не спускать с ребенка глаз. 
Использование детьми на «утрен-
никах» или «елках» бенгальских 
огней или свечей может привести 
к воспламенению украшений на 
одежде. 

В МЧС успокаивают, что в раз-
решенных для празднования ме-
стах они сделают все для обеспе-
чения максимальной безопасно-
сти. Но одновременно подчерки-
вают, что безопасности много не 
бывает. 

И если уж возгорание случи-
лось, то надо мгновенно елку или 
горящую одежду накрыть полно-
стью одеялом или чем-то наподо-
бие покрывала, чтобы перекрыть 
доступ  кислорода. И не забыть но-
мера экстренных служб — 112 либо 
01. Впрочем, эти крайние меры и 
звонки, скорее всего, не понадо-
бятся, если выполнить все упомя-
нутые требования безопасности. 

Как уверены в МЧС, у внима-
тельных и небеспечных граждан 
новогодние праздники обязатель-
но пройдут без эксцессов и бед. 

Спасатели 
напоминают, что у 
каждого законного 
пиротехнического 
изделия есть 
сертификат 

Пожарная машина для героя
Первоклассник Антон Родин 
вынес из огня двух детей

ПЕРВОКЛАССНИКУ из деревни Ханчин Иркутской области, спасшему от огня двух малы-
шей, сотрудники МЧС подарили пожарную машину. Игрушечную. Пожар случился, когда 
родителей не было дома. Семилетний Антон Родин почувствовал гарь, когда огонь отрезал 
выход. Разбив окно, малыш позвал соседей, а потом не испугался дыма, который валил из 
окон, залез снова внутрь и передал соседке полуторагодовалых брата и сестру.

Выбирая место пуска пиротехники, надо посмотреть, нет ли поблизости 
деревянных построек, машин, линий электропередачи, насколько силен ветер.

Как уверены в МЧС, у внимательных 
и небеспечных граждан новогодние 
праздники обязательно пройдут без 
эксцессов и бед.
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МЧС

 Тимофей Борисов

В зимнее время одним из основных 
видов деятельности МЧС России 
становится надзор за ледовыми пе-
реправами и обеспечение безопа-
сности людей на водоемах во вре-
мя ледостава, таяния льда и зим-
ней рыбалки. 

С приближением зимних празд-
ников у людей становится больше 
свободного времени, и они порой 
целыми толпами тянутся к водох-
ранилищам. Поэтому спасателям, 
конечно, прибавляется забот. Но, 
как заявили в МЧС, «в региональ-
ных спасательных центрах уже 
спланированы все необходимые 
комплексные мероприятия, на-
правленные на защиту жизни и здо-
ровья людей на водных объектах в 
зимний период 2016—2017 годов».

Там, где лед еще не до конца 
окреп, переправы или, как их еще 
называют на профессиональном 
сленге, зимники будут проливать 
водой, укрепляя в слабых местах. 
Все разрешенные переправы обо-
значат соответствующим обра-
зом, а всю необходимую информа-
цию о них можно узнать в МЧС.  

В принципе в основном места 
ледовых переправ традиционны, 
они не меняются, и местные о них 
все знают. Но МЧС из года в год ста-
рается создать больше таких зим-
ников. О новых переправах в МЧС 
также обещают информировать на 
сайтах региональных управлений. 
Материалы о мерах безопасности 
на льду будут транслироваться на 
экранах и плазменных панелях си-
стем оповещения населения.

Спасатели подчеркивают, что 
движение по ледовым дорогам воз-
можно только в официально разре-
шенных местах. Стихийно органи-
зованные переправы на водных 
объектах, представляющие опа-
сность, будут закрываться. Правда, 

люди ездят, как правило, не просто 
где хочется, а где удобно. И если ин-
спекторы МЧС где-то заметят сти-
хийные зимники, то их не просто 
закроют. Спасатели организуют 
проверки безопасности таких пере-
прав, и если нелегальный путь бу-
дет признан в принципе теоретиче-
ски возможным для эксплуатации, 
то по требованию инспекторов по 
маломерным судам МЧС России ад-
министрация местного муници-
пального образования должна бу-
дет привести его в соответствие с 
требованиями безопасности. 

Сложнее с рыбаками. В тради-
ционных местах подледного лова 
будут дежурить спасатели как пе-
шие, так и на специальных судах 
на воздушной подушке, аэроса-
нях. Инспекторы главной инспек-
ции по маломерным судам на зим-
нее время превратятся в ледовых 
инспекторов и также будут сле-
дить за тем, что творится на водое-
мах. А на многих озерах и реках, 
особенно по выходным, бывает все 
усыпано рыбаками. 

Спасатели знают, что любители 
подледного лова — категория осо-
бая. И это не зависит от географии. 
Хоть на Сахалине, хоть в Калининг-
раде этих людей считают бесстраш-
ными, одержимыми и даже «безба-
шенными». Советовать им что-то 
сложно. Плохо слушают и нередко 
пренебрегают всеми мерами без-
опасности. Идут на лед не только 
сами, но еще и на тяжелой технике 
заезжают. Сами прекрасно знают 
примеры, когда соседи или знако-

мые проваливались под лед, но все 
равно неизменно каждый год садят-
ся за руль и едут рыбачить.

Поэтому, например, в Сибир-
ском региональном центре в рам-
ках профилактической акции 
«Безопасный лед» с начала ноября 
и до окончания весеннего полово-
дья на всей территории Сибири 
под особым контролем будут нахо-
диться зимние водоемы и особен-
но — места массового выхода людей 
на лед. В акции задействуют не 
только штатных специалистов, но 
и представителей органов власти 
различного уровня, обществен-
ных организаций и волонтеров.

Несмотря на то что рыбаки плю-
ют на риск, в течение всей зимы в 
МЧС России вместе с местными 
СМИ будут вести разъяснитель-
ную работу. Спасателям прекрасно 
известны так называемые все сла-
бые места. В таких зонах спасатели 
спланировали проведение патру-
лирования с применением беспи-
лотных летательных аппаратов, 

профилактических бесед с населе-
нием о правилах поведения на вод-
ных объектах в зимний период, а 
также установку предупредитель-
ных знаков и информационных 
стендов.

Например, в Москве у водоемов 
появится более 900 знаков безопа-
сности и свыше 150 информацион-
ных щитов. 

В Троицком и Новомосковском 
административных округах будет 
дополнительно установлено 350 
знаков. Сейчас зима уже активно 
вступила в свои права, и на водных 
объектах столичные спасатели 
уже начали в ежедневном режиме 
проводить регулярные рейды, в 
которых задействуют более 200 
сотрудников и добровольцев.

Для создания безопасных усло-
вий и обустройства мест массового 
отдыха в разрешенных местах вы-
хода на лед предусмотрено выстав-
ление совместных постов Государ-
ственной инспекции по маломер-
ным судам МЧС России и спасате-
лей с привлечением представите-
лей органов местного самоуправ-
ления, МВД России и Всероссий-
ского общества спасания на водах. 
Спасатели не хотят портить людям 
выходные, но предупреж дают 
жестко: с нарушителями церемо-
ниться не будут, составят админи-
стративные протоколы. 

Для этого совершенствуется 
правовая база. Как говорят в си-
бирском управлении МЧС, в этом 
году совместно с органами законо-
дательной власти субъектов за-

планирована подготовка норма-
тивных правовых актов, налагаю-
щих административную ответст-
венность за нарушение правил 
безопасности на льду.

В Москве также всю зиму будут 
проводиться рейды. Нарушителей 
будут выявлять спасатели совмес-
тно с нарядами полиции, народной 
дружины и добровольными спаса-
телями РООПСВОД и ВДПО. Как со-
общили в ГУ МЧС по Москве, для 
ликвидации возможных происше-
ствий на водной акватории в готов-
ности к реагированию находится 
более 50 единиц плавсредств, по-
ловину из которых составляют 
суда на воздушной подушке, спо-
собные мобильно передвигаться по 
заледеневшей водной акватории.

Ледовые дороги 
через реки 
укрепляют 
и следят за их 
безопасностью 

Не провалиться мне на этом месте
Что нужно знать, выходя на лед

Штраф за езду по льду
В Сибирском центре МЧС подвели 
итоги акции «Безопасный лед»

ЗАКРЫТО 255 нелегальных ледовых переправ, выставлено более 2000 предупреждаю-
щих плакатов, проведено 29 300 бесед с рыбаками, водителями, школьниками. Помимо 
убеждения спасатели МЧС и полицейские использовали и принудительные меры воз-
действия. К административной ответственности за выезд на лед  привлечены 90 чело-
век.

КСТАТИ

Всего в Москве предусмотрено 
90 мест зимнего отдыха, располо-
женных на водных объектах. Для 
зимнего купания на территории го-
рода организовано 21 место. В ме-
стах массового отдыха и подлед-
ного лова рыбы будет проводиться 
мониторинг состояния ледового 
покрытия водных объектов. Све-
дения будут направляться в пре-
фектуры административных окру-
гов города Москвы и размещаться 
на официальном сайте столичного 
ведомства.

В традиционных местах подледного 
лова всю зиму будут дежурить 
спасатели.

Спасатели отрабатывают особые 
технологии, чтобы обеспечить 
безопасность людей зимой.
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КУМИРЫ

 Андрей Васянин

Никулина нет с нами с 97-го, но он 
совсем не потерял в народной люб-
ви: в хронике 40-летней давности 
продолжаешь следить за каждым 
его шагом по манежу, «Бриллианто-
вую руку» по-прежнему смотришь 
от «звонка» до «звонка», над его 
анекдотами смеешься, как раньше. 
Что уж говорить о популярности 
Юрия Владимировича при жизни…

— Вспоминаю с ужасом, как к 
нему, не успевшему выйти из дома, 
сразу кидался один прохожий, дру-
гой, десятый, начиналась давка… — 
говорит гендиректор Цирка Нику-
лина на Цветном Максим Нику-
лин.  —  Отец вырывался, дав пару ав-
тографов, но это повторялось раз за 
разом. На концерте в Набережных 
Челнах  для строителей КамАЗа на го-
родской площади поставили грузо-
вики вместо сцены, колонки, микро-
фоны. Отец вышел — толпа рванула, 
раскачали машины,  порвали прово-
да... Артисты и организаторы ретиро-
вались в здание ГУВД, потом с черно-
го хода всех эвакуировали... 

Максим, а кто из них в паре с Шуйди-
ным был «белый» клоун, а кто «ры-
жий»?
М А К С И М  Н И К У Л И Н:  На манеже отец 
был, конечно, «рыжим» — этаким 
простаком, всегда на подхвате, а за-
водила Шуйдин  —  белым. На репети-
циях инициирующим началом был 
уже Никулин, идеи исходили от 
него. Помните «Лошадки» — отец 
еще в студии увидел старую иллю-
страцию, вокруг которой все и при-
думалось. А у Шуйдина были золо-
тые руки, он реквизит под никулин-
ские идеи разрабатывал и делал сам.

«Лошадки», «Рыболовы», «Бревныш-
ко»… — сколько же у них было реприз?
МАКСИМ НИКУЛИН: 60, длиной от 30 се-
кунд до 5 минут. На любой случай. 
Клоун ведь не только паузы закры-
вает, он держит ритм спектакля, а 
уж если что-то случается, то выхо-
дит и отвлекает на себя внимание. 
Однажды гимнастка упала с высо-
ты, и, пока ее уносили, отец с Шуй-
диным выскочили, сбили «момент 

напряжения». Потому их полупод-
вальная гримерка и была рядом с 
манежем, они всегда были наготове.
А как он нашел себя в кино?
М А К С И М  Н И К У Л И Н: Это кино его на-
шло. Отец опасался кино, после того 
как его во ВГИК не приняли, мол, не-
киногеничный. Его в цирке увидел 
ассистент режиссера «Девушки с 
гитарой» и позвал на роль пиротех-
ника. Папа любил сниматься — но 
цирк оставался главным и, случа-
лось, «прикрывал» его. В 70-х, после 
«Бриллиантовой руки», отцу по два 
сценария в неделю приносили, но 
ему почти ничего не нравилось. И он 
отказывался: мол, цирк, гастроли…   

А его не расстраивало, что в кино у 
него была маска Балбеса, пьяницы?  
МАКСИМ НИКУЛИН:  Ну, во-первых, эта 
маска была всего в паре фильмов. 
Во-вторых, это все-таки был образ, 
через который он раскрыл свой та-
лант, что не каждому выпадает. Та-
кой естественности, что есть у Нику-
лина, способности жить в кадре — не 
научишь. «Ко мне, Мухтар!», напри-
мер, фильм очень средний, режиссу-
ра, ну никакая. А в конце него  —  пла-
чешь… От «20 дней без войны» он 
отказывался потому, что это был его 
любимый Симонов,и ответствен-
ность большая, фильм о войне, о ко-
торой он не любил говорить. Симо-
нов его на том и подловил, сказал, 
что надо сняться в память о тех, с 
кем он воевал. И отец согласился. 
Его потом едва не убрали  из филь-
ма — но тот же Симонов, кажется, в 
Политбюро кого-то убедил. 

А вот в «Берегись автомобиля» Нику-
лин хотел сниматься — но не вышло.
М АК С И М  Н И К У Л И Н: Да, Брагинский и 

сценарий под него писал. Отец, гото-
вясь к съемкам, и машину научился 
водить, к нам приходил инструктор 
с «Мосфильма», папа с мамой часа-
ми ездили по арбатским переулкам 
и в итоге получили права. Но был 
подписан контракт на гастроли в 
Японии, где артисты были указаны 
поименно, и отыграть назад было 
нельзя. А фильм уже запускался.

Скажите, а в 90-х он не начинал под-
спудно готовить вас в преемники? 
М АК С И М  Н И К У Л И Н: Никогда и разгово-
ра об этом не было. Он готовил в 
преемники своего зама Мишу Седо-
ва  — замечательного, молодого, 
хваткого, с артистическим образо-
ванием, они долго работали вме-
сте… Но Мишу в 93-м убили, неожи-
данно для всех. Седов ведал всеми 
оргвопросами, а тут они, абсолютно 
чуждые отцу, свалились на него. И я 
предложил ему помощь, приходить, 
«разгребать» бумаги. Тут все вышло 
само... Рязанов его потом спросил,  
не страшно ли своего сына сажать 
на место убитого человека. И папа 
ему спокойно так: а почему я чужо-
го сына должен подставлять? 

Вы называетесь «Цирком Никули-
на» — и стараетесь остаться им?
М А К С И М  Н И К У Л И Н: Безусловно. Гор-
диться можно многим  —  програм-
мами, номерами, призами из Мон-
те-Карло и Парижа… Но мне важнее, 
что мы сохранили дух старого цир-
ка, который отец создал своей энер-
гетикой, добротой, талантом.  Жить 
так, чтоб ему не было за нас стыдно, 
будь он с нами, — это девиз каждого, 
кто работает в этом цирке. А папа 
сейчас с нами — мы это чувствуем и 
всегда пьем за него, чокаясь.

Клоун в кадре
Юрию Никулину сегодня было бы 95

Леониду Филатову — 70
Как телеканалы почтут память 
известного артиста и режиссера

24 ДЕКАБРЯ — 70 лет со дня рождения актера и режиссера Леонида Филатова. На Первом 
канале — премьера фильма «Леонид Филатов. «Надеюсь, я вам не наскучил» (24 декабря 
в 10.15), на «ТВ Центре» — документальный фильм «Леонид Филатов. Высший пилотаж» 
(23 декабря в 00.00), на «России К» — фильм из цикла «Острова» (21.30), сказка «Про Федо-
та-стрельца, молодого удальца» (20.35) и спектакль «Возмутитель спокойствия (22.10).

КСТАТИ

В «Андрее Рублеве» снимали сцену пытки монаха, которого я играл. Актер, иг-
равший татарина, подносил к моему лицу горящий факел. До лица факел не до-
носился, но на экране создавалось полное впечатление, что мне обжигают 
лицо. Начали. Горит факел, я кричу страшным голосом все громче и громче, 
кричу уже что есть силы. Просто ору. Все наблюдают за мной, и никто не видит, 
что с факела на мои босые ноги капает горячая солярка. Я привязан, ни отодви-
нуться, ни убрать ногу не могу, вращаю глазами и кричу что есть силы... 
Съемку прекратили. Подходит Андрей Тарковский и говорит:
— Вы так натурально кричали, в глазах была такая настоящая боль. Вы просто 
молодец!

ИЗ КНИГИ Ю. НИКУЛИНА «ПОЧТИ СЕРЬЕЗНО»На манеже у Юрия Никулина было амплуа «рыжего» клоуна.
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Дороги ведут в вечный город
Михалков, Машков и другие — 
в цикле фильмов о вере и выборе

ИЗВЕСТНЫЕ актеры и режиссеры — ведущие в документального цикла «Паломничество 
в вечный город» режиссера Владимира Хотиненко (премьера на ОТР 19—23 декабря в 23.35). 
Кшиштоф Занусси ведет первый фильм — «Апостол Петр», Владимир Машков второй — 
«Апостол Павел», Юрий Соломин третий — «Идущие на смерть», Ирина Купченко четвер-
тый — «Покровительницы небесные». Никита Михалков пятый — «Константин и Елена». 

ЛИЧНОЕ

 Александр Ярошенко

Попало в День Победы 
Мое детство — это война. Когда 

она началась, мне было 4 годка, и я 
очень многое помню. У меня брат 
младший, родившийся в январе 
1942 года, он настоящая жертва 
войны. Хиленький, росточка мало-
го. До сих пор стоит перед моими 
глазами картина, как моя молодая, 
красивая и беременная братом 
мама с каменным лицом замирала 
у радио и слушала сводки с фронта. 
Ну разве может женщина, прохо-
дившая всю беременность с камен-
ным лицом, родить ребенка с нор-
мальным здоровьем? Братик мой 
все детство умирал от букета бо-
лячек. Мама говорила, что его ро-
дила дважды, она ему всю свою 
кровь перелила. Он выжил благо-
даря ее донорству.

Мне помнятся «последние изве-
стия» от Совинформбюро. Как 
мрачный голос Левитана говорил: 
наши части оставили, оставили, 
оставили…» И не было конца и 
края этому страшному «остави-
ли». И только переломной зимой 
1943 года фрица остановили. Кто 
остановил? Сибиряки!

Из этих речей репродукторов 
мы ловили главное — надежду. Се-
годня, увы, наши гаджеты-айпады 
нас надеждой питают все меньше. 
В наших советских фильмах ощу-
щение надежды густо висело, се-
годня этого нет. Кино есть, а над-
ежды нет. Вот это беда. 

Жидковат для искусства
Актерство мое? Тут целиком ви-

новат мой друг Витя Лихоносов, 
это который потом стал писате-
лем. Так это он заболел актерским 
делом, он где-то по телевизору 
увидел Веру Пашенную в роли Вас-
сы Железновой и… пропал. Витя 
был мальчик стеснительный и не 
очень уверенный в себе, уговорил 
меня ехать в Москву, поступать на 
артиста за компанию. Уговорил! 
Витьку не приняли, а меня взяли.

Я всегда был самым эмоцио-
нальным из нашей дворово-окра-
инной компании. Мог расплакать-
ся и расчувствоваться от одной 
строчки. Но мои крестьянские 
корневые гены научили главному, 
что крестьяне — это кормильцы. И 
вот такой эмоциональный корми-
лец приехал поступать в Щукин-
ское училище. Но поучившись там 
пару месяцев, решил бросать. По-
чему? Опять от войны! Военный 
подранок, я не мог тогда понять, 
зачем мне это надо? Для меня 
искусство всегда было сродни 
проповедничеству. А я тогда не по-
нимал, что и как я буду проповедо-
вать. Жидковат был. Какие зерна 
туда нести и бросать, я тогда не по-
нимал. Вот и ушел. Я сам себе не 
понравился. «Я ватник, я совет-
ский, я москаль. Я сын иного вре-

мени и века». Не помню, чьи это 
строки, но они целиком и полно-
стью про меня. 

Мои однокурсники по первому 
заходу в артисты были Слава Ша-
левич, Вася Ливанов. Помню, мне 
предложили отрывок Павки Кор-

чагина, а меня совесть замучила. 
Ну какой я Павка Корчагин? Я же 
внутреннего права не имел прика-
саться к этой судьбе. Я тогда жизни 
не знал и потому решил ее узнать, 
бросить учебу и поехать работать 
на целину. 

На целине работа у меня была 
тяжкая, кувалдой махал по 15 ча-
сов в сутки. И был при этом абсо-
лютно счастлив! К лету вернулся 
и решил поступать в сельхозин-
ститут, искренне считал: ну надо 
же развивать родную страну! По-
ступил на агронома в Новосибир-
ский сельхозинститут. Потом хо-
тел поступать в мореходку. По-
смотрев на мои метания, мать по-
гнала меня работать грузчиком. 
Там заработал денег на билет до 
Москвы и верн улся в родн у ю 
Щуку. Во как меня мотало! Меня 
приняли вольнослушателем, я ве-
черами ходил на разгрузку ваго-
нов. Знаешь, что самое неприят-

ное. Когда у всех экзамен, а ты ни-
кому не нужен. Вольнослуша-
тель! Я снова психанул и уехал. 
Вернулся только через год и стал 
старательно учиться на общих 
основаниях. 

Коммунизм в голове, 
а не в партбилете

У меня все в жизни получалось от 
головы, а не от гормонов. И, извини, 
еще от коммунизма. Убежден, что 
этика коммунистическая вся выш-
ла из десяти заповедей. 

Я убежден, что сейчас человече-
ство заехало сильно не туда, а дура 
Россия уж тем более. Сегодня в 
тренде два непримиримых на-
правления. Это слепое преклоне-
ние перед Западом и русский ква-
сной православный патриотизм. 
Которые не услышат друг дружку 
никогда. Вот в чем беда. Почему я 
никогда не был членом КПСС с мо-
ей-то коммунистической душой? 

А коммунист и член партии — это 
разные вещи. Главное, чтобы пар-
тия была в душе, а не в партбилете. 
А то вчера вы суки с партбилетом 
наперевес, сегодня — с подсвечни-
ком. Вы тогда врали и сейчас врете. 

Главное, чтобы не сносило голо-
ву и не было титанического само-
уважения. Когда мне один извест-
ный артист говорит в кулисах: 
«Юр, а если я вот так погляжу — 
хорошо будет? Или, может, голову 
чуть по-другому повернуть, а?» У 
меня на это позерство, кроме ма-
тов, ничего нет. Ты выходи к зри-
телю как к родненькому и смотри 
на него, как в детстве на маму смо-
трел, а в юности на девчонку лю-
бимую. И будет у тебя любовь и 
уважение что ни на есть народное 
и искреннее. 

Правда родом из детства
Извини, похвастаюсь. Мне авто-

ритетные наркологи говорили, что 

Почему я никогда 
не был членом 
КПСС с моей-то 
коммунистической 
душой? А член КПСС 
и коммунист — 
это разные вещи

«Цыц, жизнь продолжается!»
Юрий Назаров мог стать агрономом 
или моряком, но выбрал «мужицкое» актерство

Назаров в роли Кирилла Ивановича Нефедова на съемочной площадке фильма режиссера Насыра Саидова «Истинный полдень» в Варзобском ущелье. 
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Корона царя Еремея
Киностудия Горького показывает 
костюмы Табакова и Пуговкина

ВЫСТАВКА костюмов «Сказочная мастерская» — десятки раритетных костюмов, головных 
уборов и аксессуаров из легендарных картин Киностудии им. Горького, в которых снима-
лись Олег Табаков, Семен Фарада, Михаил Пуговкин, Эдуард Изотов и многие другие, — 
проходит во ВМДПНИ. Представлены наряды героев из фильмов «Морозко», «Варвара-кра-
са, длинная коса», «Огонь, вода и… медные трубы», «После дождичка в четверг» и других.

я в «Малень-
к о й  В е р е » 
сыграл отца с 
точной кли-
нической кар-
тиной алкоголиз-
ма. Да я же этих му-
жиков с детства ви-
дел. А когда с детст-
ва не видишь и не 
понимаешь, то прав-
ды добиться невоз-
можно. 

Пр и м е р,  г о в о р ю, 
очень честный. Рубен 
Николаевич Симонов, со-
ратник Щукина. Я посмотрел 
его в спектакле «Филумена 
Мартурано». Италия! И ничего та-
кого удивительного не заметил. 
Италии я там не увидел, понима-
ешь? А когда я посмотрел Мар-
челло Мастроянни в этой же 
работе, то мне все стало ясно 
в одну секунду. Когда Запад 
берет Достоевского, то они 
выдумывают то, чего не 
знают. А моего сержанта 
Уханова из картины 
«Горячий снег» ника-
кой Марче л ло Ма-
строянни никогда в 
жизни не сыграет. 
Никогда! Таких сер-
жантов после войны 
тьма была, я вырос сре-
ди них. Мне ничего не надо было 
придумывать и наигрывать. 

Тарковский — русский человек
Андрей Тарковский? Знаешь, 

почему у меня, неэлитарного, все 
получилось в его элитарном кино? 
По одной простой причине: он 
тоже русский человек. Сценарий 
«Андрея Рублева» они писали вме-
сте с Андроном Сергеевичем Кон-
чаловским. Кстати, Запад записал 
эту картину в десятку лучших 
фильмов мира! А мы нет, мы его 
сначала гнобили со всех сторон и с 
высоких постов. Почему такой 
успех случился? Андрон написал 
свои очень честные «Низкие исти-
ны», да душенька-то болела у Анд-
рея Арсеньевича Тарковского. Он 
прошел свою школу несчастий и 
достиг того высочайшего градуса 
правды. Все очень тонко и очень 
индивидуально. 

Никита Михалков — шикарный 
артист, вот сейчас он делает про-
грамму «Бесогон», низкий поклон 
ему за это. А как режиссер он для 
меня не знамя. Нет и все! Шук-
шин — да, Тарковский — да. А Ники-
та — нет. Он никогда босиком по 
земле не ходил. Понимаешь?

Темнота и хамство
Видишь ли, какая интересная 

штука. Шукшин принимается все-
ми, включая и Тарковского. Он в 
восторге был от «Калины красной». 
Я никогда не видел ни единого кам-
ня от поклонников Тарковского в 
сторону Шукшина, а вот поклонни-
ки Шукшина на Тарковском редко 
когда живое место оставляли. Это 
говорит о нашем хамстве и нашей 
темноте. Многие считают, что Тар-
ковскому было легче, он же сын 
большого поэта. А вот Шукшин со 

Сросток пробился. Это, мягко го-
воря, некорректно. У Андрея была 
своя школа несчастий, и у Шукши-
на она была. Но тоже своя.

Тарковский не эмигрировал, 
ему же здесь работать не давали. 
«Рублева» он делал свободно, а 
«Зеркало» он делал саморедакту-
рой. Резал себя внутренним ножом. 
А художник с ножом внутри — это 
часто погибель. 

У меня 300 картин за плечами, а 
«Маленькая Вера» стала настоя-
щим успехом. В чем тут секрет?

Формула успеха — тайна вели-
кая! Получается порой не то, что ты 
хотел, а то, что получилось. По за-
думке «Маленькой Веры» должно 
было быть, что вся ее семья род-
ненькие люди. А по факту вышло, 
что только папа ей родненький и 
прижимает он к себе ее, негодницу, 
как самого родного и жалкого дитя. 

Я же не хотел сниматься в 
этой работе. Там начал сни-

маться Автандил Махарад-
зе, но у него потом что-то 
не получилось, и нашли 
меня. Я прочел сцена-
рий, все живо, интере-

сно. Вот таким путем 
я туда случайно и 
попал. Людка Зай-
цева г овори ла: 
«Господи, ну ка-
кой Назаров? Он 
же не годится». В 

« М а л е н ь к о й 
Вере» сработа-

ли две вещи: 
тема и прав-

да. В жизни 

же еще страшнее бывает. Залезли в 
говно и стали в нем рыться. Вместо 
глубины и осмысления.

Дерьма не меньше в «Ромео и 
Джульетте», когда две равноуважа-
емые семьи не хотят унять крово-
пролития. И в «Андрее Рублеве» 
тоже чернухи немало. Но у товари-
ща Шекспира и Андрея Тарковско-
го есть другой полис. А в «Вере» не 
получилось выхода, места альтер-
нативе там не нашлось. А если в 
истории нет выхода — значит, зря 
затевали всю эту канитель. Мы с 
«Маленькой Верой» проехали всю 
страну, помню, в Ленинграде, на 
встрече со зрителями, встает тетка 
в каком-то жутком платье из пан-
бархата, в немыслимой жилетке, и 
говорит: «Господи, какой вы тут 
монтаж обсуждаете? Скажите, 
жить-то как?» И тишина гробовая 
повисла в зале. Вот на этот вопрос в 
картине не было ответа. 

Я еще не развалина 
Хороший ли я отец? Изо всех сил 

стараюсь быть хорошим отцом, а 
как это получается — не мне су-
дить. Сегодня время темное. Что 
мои дети думают за кино? Они со 

мной на эту тему не разговарива-
ют. Кто они — западники или по-
чвенники? Не знаю. Если упаду на 
тротуаре, то, думаю, поднимут. А 
если не поднимут, то сам виноват. 
Только сам. 

У меня мужицкая часть жизни 
очень сложная. У меня в другой се-
мье есть еще две дочки, я им до сих 
пор плачу алименты и помогаю, 
чем могу. Ну и что, что они взро-
слые? Так я сам еще не развалина. 
У меня пятеро детей, я все по со-
вести делю на пять равных частей. 
Никогда мне суд ничего не делил, 
только совесть. 

Святая ли у меня жена, что стер-
пела дочек на стороне? (Вздыхает.) 
У меня к ней тоже масса претен-
зий. Если бы не эти претензии, то, 
может, ничего бы и не было. Она 
московская девочка. 

Гадить не надо!
Что чувствует молодой мужик, 

когда он понимает, что у него сло-
манный позвоночник? (Думает.)

Помню, когда теща меня первый 
раз навестила, то она первое, что 
сказала: «Лежит абсолютно здоро-
вый мужик. Но со сломанным по-
звоночником». Помню, возле 

моей кровати висела петля из 
бинта скрученная, я ее всю из-
грыз, но не пикнул.

50 дней лежал на животе, по-
том встал на четвереньки, затем 

на коленки. По миллиметру жить и 
ходить учился.

От наркотиков и обезболиваю-
щих я часто отказывался. Так вы-
карабкивался. Самое страшное, 
когда со мной все это случилось, 
жена была на третьем месяце бере-
менности. Ее на аборт гнали! Мы 
посмотрели с ней друг на друга, и 
она решила рожать. Никакой де-
прессии! Боже упаси! Принесли 
мне пишущую машинку, я на ней 
рассказики какие-то пописывал.

Помирать и мысли не было. У 
меня же дела были. Рассказ надо 
писать.

Что я из этого вынес? Главное в 
жизни совесть не потерять. Чтобы 
не было мучительно больно за бес-
совестно прожитые годы. 

Лучшего учителя, чем жизнь, не 
найти. Иду я на дачу, возле одного 
из домов сидит собака, которая на 
меня кидается ни с того ни с сего. Я 
оторопел. На второй день иду — она 

опять на меня кидается, а я-то уже 
готовый был и ботинком ее по 
роже. Вот так и с людьми!

Чего мне хочется? Хочу, чтобы 
умнел народ. Дури много. Сегодня 
из-за чего кровь льется? Из-за 
дури! Сегодня многие считают, 
что Хиросиму и Нагасаки ядерны-
ми бомбами бомбил СССР, а не 
США. А за что украинские хлопцы 
сегодня режут своих кормильцев — 
жителей Донбасса. Ведь Донбасс 
давал Украине больше 40% ВВП. А 
они их бомбят и расстреливают. 
Им в мозги сегодня уже нагадили, 
что Сталин — это оккупант, а Гит-
лер освободитель. А уголовник 
Бандера — икона нации. Расстре-
лянные в Бабьем Яру при этом пе-
реворачиваются, но это сегодня 
уже многих не волнует. 

Все возможно: и любить, и лю-
биться, но главное — не терять са-
моуважение. Любого качка-на-
рцисса можно остановить одним 
ударом банального стеклянного 
графина, но какими тоннами летя-
щего по рельсам металла можно 
остановить маленькую женщину, 
которая кинулась под поезд спа-
сать свое дитя? Не остановишь! 
Для нее самое главное — спасти. А 
там уже будь что будет. Вот как че-
ловек относится к жизни! 

По-другому не бывает и не будет 
никогда.

А те пацаны, которые ложились 
на амбразуру?! Наша история зна-
ет их более 400. Командир его не 
заставит. Человек сам шел на 
смерть. Представляешь, что у него 
внутри было в те секунды?! Есть 
одна межа между той бабой, кото-
рая кидается за своим дитем под 
летящий поезд, и тем мужиком, 
который ложится грудью на ам-
бразуру. Межа эта называется тре-
мя словами. Долг, любовь и со-
весть. Вот на них мир и держится.

Счастье? Как у Аркадия Петро-
вича Гайдара «Тимур и его коман-
да»: я стою, смотрю, всем хорошо. 
Все спокойны. Значит, и я спокоен 
тоже. Вот оно счастье! 

Счастье — когда я никуда не лезу, 
никого не пихаю. Ну и что, что я хо-
тел, а досталось другому. Девушка, 
женщина, радость, роль. Ну и что с 
того? Счастье не в этом. В чем? 
Скажу так, мне на тот год испол-
нится 80 лет. Чего только нет: спи-
на сломана, онкология и урология. 
Да пошло оно все… Живу и живу. 
Цыц, жизнь продолжается!

Что такое смерть? 
Потерял сознание 
— и все. Ну был же 
мир без меня — и 
еще будет без меня 

ИЗ БИОГРАФИИ

Юрий Назаров, народный артист 
России. Снялся в 300 фильмах, сре-
ди которых «Трактир на Пятниц-
кой», «Демидовы», «Отец Сергий». 
Любимой ролью считает кинообраз 
Степана Жерехова из фильма «За 
облаками — небо», о летчиках, кото-
рые, рискуя жизнью, осваивали но-
вую технику.

Юрий Назаров: Для меня 
искусство всегда было сродни 
проповедничеству. 
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Натуральный состав комплекса ТЕСТОГЕНОН 
способствует выработке организмом родного 

тестостерона, помогает обрести энергию для секса, 
работы и активного отдыха.
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ТЕСТОГЕНОН — 
«ГОРЮЧЕЕ» 
ДЛЯ МУЖСКОГО 
ОРГАНИЗМА!

Телефон бесплатной «горячей линии»: 8-800-333-10-33 (часы работы: пн.–пт. 08:00–19:00; сб., вс. – выходной)НЕ  ЯВЛЯ
ЕТСЯ ЛЕ

КАР-
СТВЕННЫ

М  СРЕДС
ТВОМ
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Из монастыря — прямо в люди
В Донском монастыре открывают 
школу православных активистов

ЧЕМ ПОМОЧЬ семье, попавшей в трудную ситуацию, и как создать центр защиты материн-
ства? Паллиативная поддержка и работа с трудными подростками. Проблемы инвалидов и 
как избежать выгорания, если ты доброволец? «Школа общественного действия в Донском 
монастыре» (ШОД) бесплатно научит молодых людей от 18 до 35 лет, как реализовывать со-
циальные инициативы. Заявки принимают по адресу https://goo.gl/ywUu63 до 25 января.

«...и тут дочка говорит: «Раз со 
мной такое случилось, то мне и 
жить незачем!», а у нее после аварии 
всего лишь перелом! И теперь мы с 
женой за ней следим, чтоб она ниче-
го с собой не сделала...»

РАМИЛЬ Н.

Здравствуйте, Рамиль! Есть такое 
качество в человеке — воля к жиз-
ни. В советские времена о воле к 
жизни помнили, ее воспитывали, 
пропагандируя примеры подвига — 
когда человек боролся с непреодо-
лимыми трудностями, болезнью 
или смертью, боролся и побеждал. 
Болезнь и даже смерть отступали. 
Сегодня понятие «воля к жизни» 
не в ходу. Упразднено. Нет его. Не 
говорят о воле к жизни. Не вспоми-
нают. Не объясняют растущему 
поколению, что жизнь — не прогул-
ка по огромному бесплатному су-
пермаркету удовольствий, где тебе 
предстоит выбирать из всех пред-
ложенных самые-самые...

Я тоже, Рамиль, больше о воле к 
жизни рассуждать не стану. Лучше 
без лишних слов расскажу о не-
скольких судьбах. Почему именно 
об этих? Поясню чуть позже.

Алексей Обыденнов был обыч-
ным мальчишкой-исследователем. 
Есть дети-наблюдатели, их еще на-
зывают ботаниками, а есть дети-
исследователи. Алексей Обыден-
нов был исследователем: с друзья-
ми они облазили все окрестные 
стройки и пустыри. Как все паца-
ны, завели себе и свой собствен-
ный шалаш, подальше от роди-
тельских глаз, внутри опоры ЛЭП — 
это был их штаб, романтика! На-
пряжения на той высоковольтной 
линии электропередачи не было, 
ветка числилась резервной, поэто-
му ребята чувствовали себя в без-
опасности: качались на проводах, 
лазили по ним, вешали гамаки 
между железными стойками, — да 
мало ли что еще может прийти в го-
лову подросткам...

Но однажды резервная линия 
все-таки понадобилась. И электри-
ки подключили ток. Узнал об этом 
Алеша, когда, забравшись на деся-
тиметровую высоту, привычно 
схватился руками за провод. «Все 
остальные стояли внизу и видели, 
как из моей головы летели ис-
кры»,  — рассказывает А лексей 
Обы деннов. Четырнадцатилетний 
Алеша выжил: сначала глубокие 
ожоги, потом гангрена, как итог — 
ампутация рук: правую ампути-
ровали полностью, левую почти до 
локтя.

Выйдя из больницы, Алексей 
первое время не понимал, что от-
ныне у него другая жизнь: вернув-
шись во двор, продолжал гулять с 
друзьями, развлекаться... Но мама 
и соцработники, приглядывавшие 
за непоседливым пареньком, смо-

гли достучаться до подростка. Его 
не оставили одного, наедине с бе-
дой и разбитыми надеждами — Але-
ша с детства мечтал стать дально-
бойщиком. «Привык быть лиде-
ром, учись!» У упертого Алеши по-
явилась новая цель — поступить в 
университет. А раз так, налег на 
учебу. Только сидение за книжка-
ми при такой травме привели к 
тому, что он начал резко набирать 
вес. И тут опять характер. Парень 
решает идти в качалку. А что? Под-
нимал культей тяжелые блины, за-
крепив их на солдатском ремне. 
Правда, было неудобно — ремень 
намокал от пота и соскальзывал. 
Тогда Алеша придумал сделать 
специальный якорь, железный 
крюк, позволяющий тягать штан-
гу. Когда чувствовал на сердце тя-

жесть, выгонял негатив в качалке, 
и после душа выходил счастливым. 
А в 19 лет поступил в университет .

Рамиль, нам даже трудно пред-
ставить, насколько сложной мо-
жет стать обычная жизнь для чело-
века с травмой. Хотя Алексей Обы-
деннов утверждает, что непреодо-
лимых препятствий нет. «Сущест-
вуют мелочи, но они не оказывают 
влияния на мою жизнь». А его 
жизнь  — это цепь преодолений. 
Успешных преодолений. Сейчас 
паралимпиец Алексей Обыденнов 
чемпион России по плаванью. По-
бедитель чемпионата мира по па-
равелоспорту. Красивый и силь-

ный человек, слепивший не только 
свое тело атлета, но и свою судьбу. 
И кстати, IT-специалист, создатель 
компьютерных программ. 

Или вот Саша Карпенко. Родил-
ся в Черкассах. Его в отличие от 
Алексея как раз можно было бы на-
звать ботаником: английская 
спецшкола, музыкалка. Стихи и 
песни. Потом язык дари, карьера 
военного переводчика — в Афга-
нистане. 6 ноября 1981 г. произош-
ло то, что разделило жизнь двадца-
тилетнего парня на «до» и «после». 
Бронетранспортер, двигавшийся в 
колонне сопровождения продо-
вольствия, подорвался на мине. У 
Александра перебиты ноги, ожоги, 
сильнейшая контузия. Три года во-
енных госпиталей, демобилиза-
ция. На дворе шла перестройка, 
многие не просто растерялись, по-
теряли опору в жизни. Александр 
Карпенко себя не потерял, нашел. 
Окончил Литинститут им. Горько-
го, 1989-м выпустил первый сбор-
ник стихов «Разговоры со смер-
тью». Сегодня Александр Карпен-
ко — автор стихов и песен, снимаю-
щийся в кино. Говорят, его спас та-
лант. Да, но и воля к жизни тоже.

Володя Дьячков с детства меч-
тал стать летчиком. И стал им, во-
енным летчиком первого класса. В 
28 лет пришла беда: при катапуль-
тировании сломал позвоночник. 
Жизнь в инвалидной коляске — для 
большинства звучит как приговор. 
Для Владимира Дьячкова это ста-
ло новой жизнью, открытием но-
вых возможностей. Не только для 
себя — для других. Решил попытать 
силы в баскетболе, собрал таких 
же колясочников. Сегодня его 
коман да — победитель междуна-
родных турниров.

А теперь героиня-девочка. У Еле-
ны Лозко жизнь с самого начала 
складывалась тяжело. В 10 лет нео-
жиданно отказали ноги. Без види-
мых причин разболелась спина, 
поднялась температура. Диагноз: 
кровоизлияние в спинной мозг, па-
ралич ног. Лечение не помогало. 
Лене едва исполнилось 18 лет, когда 
умерла мама. Так закончилось дет-
ство. Надо было как-то жить, и Лена 
выучилась на бухгалтера. А одна-
жды увидела по телевизору сюжет о 
танцах на колясках. И в 36 лет — Ра-
миль, обратите внимание на эту 
цифру! — Елена Лозко занялась тан-
цами, спортивными танцами на ко-
ляске! А через четыре года выигра-
ла чемпионат мира в Норвегии, 
став первой российской чемпион-
кой мира в этом виде спорта. Потом 
тренерская работа, издание книги, 
описывающей методику обучения 
танцам на инвалидных колясках. 
Кстати, Елена — настоящая краса-
вица, счастлива в браке. Ее муж — 

Владимир Дьячков. Такая вот по-
трясающая семья.

Рамиль, в русском языке кроме 
воли к жизни есть еще одно поня-
тие, обозначающее стремление 
жить. Это «витальность», букваль-
но — способность к выживанию на 
грани жизни и смерти, мощь и на-
пор жизни. Витальность — явление 
крайне интересное и больше физи-
ологическое, когда-нибудь мы за-
тронем и эту тему. Но вот то качест-
во, которое свойственно нашим се-
годняшним героям, иначе как во-
лей к жизни не назовешь. Потому 
что движима эта воля силой духа. 
Отсюда такие преодоления. Проци-
тирую выписку из заключения Ку-
банского государственного уни-
верситета: «Коллектив КГУ давно 
знаком с нашим выпускником кан-
дидатом исторических наук Алек-
сандром Савельевым. И все эти 
годы нас не перестает поражать 
трудолюбие этого парня, который, 
несмотря на инвалидность с рожде-
ния, достиг успехов в науке. К 24 го-
дам Саша получил с отличием пять 
высших образований по специаль-
ностям: филология, лингвистика, 
психология, история и журнали-
стика. Он заочно принимал участие 
в научных конференциях, вплоть 
до международных. Саша — автор 
более ста статей и нескольких 
книг... В 2012 г. его учебное пособие 
по истории Эллады награждено ме-
далью РАН».

Читая эти биографии, начинаешь 
осознавать, насколько ты сам рас-
точителен — по отношению к своему 
здоровью, к самой жизни. Как мало 
мы ценим обычные радости, и ка-
ким трудом они даются людям с ог-
раниченными возможностями. 
Хотя это определение совсем не 
подходит Евгению Воробьеву. Да, 
инвалид детства: тяжелейшая 
спинномозговая травма при рожде-
нии. Первые несколько лет — борьба 
за жизнь. Причем сразу было ясно, 
что передвигаться Женя сможет 
только на коляске. Что, впрочем, 
совсем не помешало ему стать на-
стоящим мужчиной: и обслужива-
ет он себя сам, ни от кого не желая 
зависеть, и по дому все делает, и ав-
томобиль на нем. Заядлый рыбак, 
Евгений придумал приспособление 
для рыбалки. Ко всему прочему он 
чемпион Москвы по бильярду.

Есть у меня в запасе еще один ге-
рой: я ведь перечисляю все эти био-
графии не просто так, я рассказы-
ваю о лауреатах Международной 
премии Н.А. Островского, которую 
на днях вручали в Государственном 
музее  — гуманитарном центре 
«Преодоление» им. Н.А. Островско-
го. Этот герой совсем еще юный, но 
уже известен всей стране: Данила 
Плужников. Известен благодаря по-
беде на ТВ — в шоу «Голос. Дети-3». 
Даниле всего 14. Вся жизнь впере-
ди. Давайте пожелаем ему, как и 
остальным победителям Междуна-
родной премии Н.А. Островского, 
здоровья, сил, счастья и новых по-
бед!

Воля к жизни
Что заставляет нас преодолевать болезни, боль и трагические обстоятельства

Преодолевая болезнь и боль, человек 
растет над собой, расширяя границы 
возможного. 

Мария Городова

Пишите: 125993, г. Москва,
ул. Правды, д. 24, «Российская 
газета», или pisma-maria@mail.ru 
Статьи на сайте: rg.ru/sujet/3341

Те, чья жизнь 
преодоление, — 
пример и повод 
задуматься, 
а как живем мы?
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ФУТБОЛ

 Артур Нанян

Российские футболисты ушли на 
зимние каникулы. А вот у селекци-
онеров наступают самые важные 
дни. Через месяц, 25 января, от-
крывается трансферное окно. Это 
значит, что все переговоры нужно 
провести уже сейчас. «РГ» внима-
тельно следит за потенциальными 
переходами. 

«Спартак» не мелочится
Лидер Премьер-лиги «Спартак» 

очень хочет впервые за много лет 
стать чемпионом и, похоже, готов 
за это платить. В одном из недав-
них интервью главный тренер 
коман ды Массимо Каррера обмол-
вился, что для продолжения 
борьбы за «золото» команде 
нужны новички. Конкретных 
имен итальянец называть не 
стал, но подчеркнул: ему инте-
ресны игроки линии атаки. 
При этом начали москвичи 
с вратарской позиции. 

Еще в ноябре «Спартак» 
объявил о переходе голкипе-
ра «Амкара» Александра Се-
лихова. По некоторым дан-
ным, трансфер Селихова 
стал причиной конфлик-
та между Каррерой и ру-
ководством клуба. Дескать, 
итальянец узнал о нем в послед-
ний момент, когда все бумаги уже 
были подписаны.  

Кого точно хочет ви деть в 
«Спартаке» Каррера — так это на-
падающего «Милана» Луиса Адри-
ано. Именно Каррера стал инициа-
тором переговоров по переходу 

бразильца. Однако помешать про-
ведению сделки могут финансо-
вые запросы нападающего, кото-
рый хочет получать аж 3,5 милли-

она евро в год. В случае сры-
ва этого трансфера «кра-
сно-белые» попытаются 
приобрести нападающе-
го «Гремио» Луана Вией-

ра. За олимпийского 
чемпиона-2016 в 

составе сборной 
Бра зи л и и мо -
сквичи готовы 
раскошелиться 
на 22,5 милли-

она е вр о. 

Сумма по нынешним временам, 
когда все предпочитают эконо-
мить, просто запредельная.  

Впрочем, самым громким тран-
сфером «Спартака» может стать 
возвращение воспитанника мо-
сквичей и одного из лидеров сбор-
ной России и «Локомотива» Алек-

сандра Самедова. 
После того как 

об этом переходе 

заговорили в прессе, у Самедова 
начались проблемы в клубе. Юрий 
Семин вывел игрока из основного 
состава, объяснив это отсутстви-
ем мотивации. В результате Алек-
сандр пропустил последние два 
матча, а болельщики «попроща-
лись» с ним довольно оскорби-
тельным баннером на матче с «То-
мью». О переходе, впрочем, пока 
официально не объявлено. «Локо-
мотив» просит за игрока 5 милли-
онов евро.

Армейцы снова экономят
Кому точно необходимо усиле-

ние, так это московскому ЦСКА. 
Как это будут делать армейцы, 
привыкшие считать каждую копе-
ечку, тоже не секрет — арендными 
сделками. «Красно-синие» дав-
ненько не тратились на новичков и 

не собираются делать этого и сей-
час.

Вместе с Виктором Ганчаренко 
вернулся из «Уфы» защитник Вик-
тор Васин. С учетом преклонного 
по футбольным меркам возраста 
Сергея Игнашевича, которому уже 
37, возвращение Васина более чем 
логично. В то же время армейцам 
необходим забивной нападающий. 

С уходом Ласина Траоре и Карло-
са Страндберга в команде остался 
один форвард — 18-летний Федор Ча-
лов. Неудивительно, что ЦСКА на-
мерен вернуть из аренды в «Дина-
мо» лучшего бомбардира первого 
дивизиона Кирилла Панченко. При 
этом в обратном направлении мо-
жет последовать Алексей Ионов. 

С акцентом на Южную Америку
Активные попытки усилить со-

став предпринимают «Зенит» и 
«Краснодар». В отличие от конку-
рентов эти команды проведут пер-
вые матчи в новом году уже в сере-
дине февраля в плей-офф Лиги Ев-
ропы. Вероятно, поэтому питерцы 
и краснодарцы поспешили заклю-
чить контракты с новичками еще 
до конца года, чтобы с начала янва-
ря они стали привыкать к новым 
условиям и подошли к еврокубкам 
в хорошей форме.

Начали работу на трансфер-
ном рынке эти клубы покупка-
ми южноамериканских игро-
ков. Питерцы заплатили 8 мил-

лионов евро за опорного по-
лузащитника «Атлетико 

Паранаэнсе» бразильца 
Э рна н и .  Ве р оя т но, 
главный тренер «сине-

бело-голубых» Мирча Лу-
ческу видит в нем замену Акселю 
Витселю, который близок к пере-
ходу в «Ювентус».  

Т е м  в р е м е н е м 
«Краснодар» усилил-
ся правым защитни-
ком сборной Эква-

дора Кристианом 
Рамиресом. Уход 
лучшего бомбарди-
ра чемпионата Рос-

сии Федора Смолова в 
дортмундскую «Боруссию», о ко-
тором писали наши и зарубежные 
СМИ, маловероятен. 

Кого купить под Новый год
«РГ» рассказывает о наиболее интересных футбольных переходах зимы

Виктор дешевле
Зарплата Ганчаренко в ЦСКА 
в 5 раз меньше, чем у Слуцкого

СТАЛИ известны подробности контракта нового главного тренера ЦСКА Виктора Ганча-
ренко. В столичном клубе белорус будет получать 350 тысяч евро в год, что в пять раз мень-
ше, чем у его предшественника — Леонида Слуцкого. Для сравнения: главный тренер «Спар-
така» Массимо Каррера зарабатывает в год 1,5 миллиона евро, а его коллега из «Зенита» 
 румын Мирча Луческу — 4 миллиона. 

ЦИФРА

25
миллионов евро
готов потратить «Спартак» этой зимой 
на усиление состава. 

Ради перехода в «Спартак» Александр Самедов 
(в центре) готов пойти на понижение зарплаты.
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Самые дорогие трансферы в истории РФПЛ

Игрок Откуда Куда Год Сумма*
Халк Порту (Португалия) Зенит 2012 55
Аксель Витсель Бенфика (Португалия) Зенит 2012 40
Виллиан Шахтер (Украина) Анжи 2013 35
Мигель Данни Динамо Зенит 2008 30
Самуэль Это’О Интер (Италия) Анжи 2011 27
Бруну Алвеш Порту (Португалия) Зенит 2010 22
Карлос Эдуардо Хоффенхайм (Германия) Рубин 2010 20
Балаж Джуджак Анжи Динамо 2012 19
Александр Кокорин Динамо Анжи 2013 19
Ласина Траоре Кубань Анжи 2012 18

* — В МИЛЛИОНАХ ЕВРО
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Начали с «Горя от ума»
В понедельник открылся 
после реставрации Малый театр

ЗРИТЕЛЯМ показали спектакль по комедии Александра Грибоедова «Горе от ума» с худо-
жественным руководителем театра Юрием Соломиным в одной из главных ролей. Это был 
первый спектакль после реконструкции. В постановке заняты ведущие артисты театра раз-
ных поколений — от молодежи, например Софью сыграла Полина Долинская, до мэтров — 
Юрий Соломин выступил в роли Фамусова, а Людмила Полякова — в роли Хлестовой.

ГОВОРИМ ПО-РУССКИ

Каких только запросов не бывает в 
поисковых системах — таких, что и 
вообразить не можешь! Например: 
«власть имущие — слитно или раз-
дельно?». Ого, неужели кто-то спо-
собен написать это слитно, дума-
ешь ты? Но можно понять, почему 
такой вопрос возникает: «власть 
имущие» — фразеологический 
оборот, устойчивое выражение, а 
слова в таких оборотах накрепко 
связаны друг с другом. Да еще и 
слово «власть» в этом выражении 
кто-то склоняет, а кто-то нет…

Вот об этом и стоило бы спра-
шивать — о ск лонении с лова 
«власть», а вовсе не о «слитно или 
раздельно»! Да еще о том, как 
«власть имущие» соотносятся с 
«властями предержащими», фра-
зеологизмом, так похожим на пер-
вый. И вопросы я бы задавала та-
кие: а) есть ли разница между 
«власть имущими» и «властями 
предержащими», б) как ведет себя 
в их составе слово «власть»?

Власти предержащие. Лица, об-
леченные властью. Слово «предер-
жащий», устаревшее, из церковно-
славянского языка, нигде, кроме 
этого выражения, в современном 
языке не употребляется. «Предер-
жащий» — держащий высш ую 
власть, начальствующий. «Всяка 
душа властем предержащим да по-
винуется» (из «Послания к римля-
нам»). И самое важное для нас: 
склоняются здесь оба слова. Влас-
ти предержащие, властей предер-
жащих, властям предержащим, 
властями предержащими, о вла-
стях предержащих.

А что же с «власть имущими»? 
«Имущий»: надо ли объяснять, что 
это? Совсем не то, что «неимущий». 
Неимущие — бедные, имущие — бо-
гатые, состоятельные, что-то име-
ющие. В нашем случае — имеющие 
власть. «Имущие власть», или, если 
поменять порядок слов, «власть 
имущие». Тогда становится понят-
но, почему слово «власть» в этом 
фразеологизме ни в коем случае не 
склоняется! Есть власть имущие, 
нет власть имущих, обратитесь к 
власть имущим, пишем и говорим о 
власть имущих… В отличие от «вла-
стей предержащих» во «власть 
имущих» слово «власть» стоит не 
на жизнь, а насмерть, оно неизмен-
но. Число этого слова всегда един-
ственное во «власть имущих» и 
всегда множественное во «властях 
предержащих».

Власть имущие, но власти пре-
держащие. А вы говорите — «слит-
но или раздельно»!

ОБЩЕСТВО

 Юлия Гарднер

В июле этого года на диком пляже села Бого-
родского, что в Хабаровском крае, утонула 
девочка. Ее сестру, ушедшую под воду вме-
сте с ней, удалось спасти. Вытащившие ре-
бенка из реки Николай Попов и Константин 
Полажин оказались совсем ненамного стар-
ше его. Одному 17 лет, другому 14. Оба вос-
питанники детдома. И оба хотят забыть о 
случившемся, потому о происшедшем вспо-
минают неохотно.

— Мы после работы гуляли по пляжу и 
услышали крики девочек, — сдержанно рас-
сказывает Костя. — Они катались на бревне и 
перевернулись. Я Коле сказал: ты за одной, я 
за другой. Я за старшей поплыл, ей лет 12 
было… Но не смог ее спасти, течение силь-
ное в реке! Тогда я вернулся и стал помогать 
Коле. Мы вместе вытащили младшую девоч-
ку. У нее изо рта текла вода, она без сознания 
была. Когда очнулась, вцепилась в меня и за-
плакала. Потом прибежали взрослые, выз-
вали полицию. Мы не стали подходить к ро-
дителям девочки и сейчас с ними не общаем-
ся. Потому что стеснялись, но больше пото-
му, что хотим забыть об этом. Тяжело. Вто-
рую ведь не спасли.

Костя признается, что, ныряя за ребен-
ком на глубину, чувствовал страх.

— Я сейчас осознаю, что мог сам утонуть, 
но тогда побежал спасать, не задумываясь. 
Хорошо ли плаваю? Да так, нормально… — 
Он отвечает, словно его вызвали к доске, — 
вынужденно, неохотно.

Глава сельского поселения Алексей Ка-

линин объясняет: Костя и Коля очень 
скромные.

— На школьной линейке, когда им вручали 
грамоту за спасение ребенка, они не вышли 
перед людьми, застеснялись. А так ребята 
трудолюбивые очень, целеустремленные. Вот 
Николай поступил в техникум Николаевска-
на-Амуре, Костя доучивается сейчас.

Социальный педагог ребят Лариса Гольмак 
добавляет:

— Костя у нас физически развит, любит хок-
кей, футбол. Всегда готов прийти на помощь 

тем, кто слабее, умеет дружить. Со сверстни-
ками не конфликтует, правда, иногда бывает 
груб и бестактен, может вступить в драку. А 
Коля хорошо бегает, ходит на лыжах, увлека-
ется компьютерными играми, современной 
музыкой. Не раз защищал честь детского 
дома и села в турнирах по хоккею и футболу. 
Родители обоих лишены родительских прав.

КАЛЕНДАРЬ ПОЭЗИИ

 Дмитрий Шеваров

Свистать всех наверх! Поднять 
брамсели! Встанем на поверку — 
те, кто помнит позывные «Клу-
ба знаменитых капитанов». Кто 
вдыхал романтику вместе с 
книжной пылью. Кто в назна-
ченный час приникал к коро-
бочке радиоприемника и кому 
из радиоэфира протягивал руку 
Гулливер, кого обнимал за пле-
чи Робинзон Крузо, кому пове-
рял свои тайны капитан Немо!

Первыми позывные «Клуба 
знаменитых капитанов» услы-
шали дети, пережившие войну. 
Это было в декабре 1945 года. 
Как преображались полуголод-
ные мальчишки, слушая из чер-
ной тарелки рассказы о при-
ключениях и путешествиях! 
«Клуб знаменитых капитанов» 
не мог заменить ребятам отцов, 

но он внушал им лучшие муж-
ские качества.

Можно только представить, 
как в коммуналках и бараках 
звучали изысканные обраще-
ния друг к другу героев переда-
чи: «дорогой коллега», «достоу-

важаемый капитан», «досто-
почтенный шкипер»... От пере-
дачи к передаче ребята прони-
кались этой благородной ува-
жительностью, и уже скоро во 
дворах можно было услышать: 
«Джентльмены, я вам очень со-

ветую отвалить от борта!» Или: 
«Мой кинжал и мушкет к вашим 
услугам, сеньор!» 

Передаче суждена была дол-
гая счастливая жизнь. Ее пом-
нят и те, кто родился в 1950-е, и 
в 1960-е, и в 1970-е. Жаль,что со-
здатели «…капитанов» так и 
остались для нас невидимками. 
Оказались забыты не только ак-
теры, режиссеры и композито-
ры, но и сценаристы, придумав-
шие «Клуб знаменитых капита-
нов»: бывший ленинградский 
клоун Климентий Минц и кино-
редактор одессит Владимир 
Крепс. 

Музыку знаменитой когда-то 
вступительной песни из «Клуба 
знаменитых капитанов»  — «В 
шорохе мышином, в скрипе по-
ловиц…» — написал композитор 
Юрий Никольский, а слова со-
чинил поэт Сергей Богомазов, 
ставший автором текстов всех 
песен, звучавших в передаче на 
протяжении почти сорока лет. 

Много лет работая в Главной 
редакции радиовещания для де-
тей, Сергей Михайлович Бого-
мазов был и автором передач 
«Угадай-ка» и «Волшебное так-
си», а также инсценировок по 
сказкам Г.Х. Андерсена «Новое 
платье короля», «Дюймовочка», 
«Калоши счастья»... 

Стеснительные герои
В Хабаровском крае детдомовцы спасли девочку

На школьной линейке, когда им вручали грамоту 
за спасение ребенка, они не вышли перед людьми, 
застеснялись. 

О происхождении и значении слов 
читайте на сайте
www.rg.ru/plus/koroleva

Марина Королева
журналист, кандидат 
филологических наук

Имущие 
против 
предержащих

Ведущая рубрики

ИЗ СТИХОВ СЕРГЕЯ БОГОМАЗОВА

Вступительная песенка 
капитанов

В шорохе мышином,
В скрипе половиц,
Медленно и чинно
Сходим со страниц.

Встречи час желанный
Сумерками скрыт…
Все мы— капитаны,
Каждый знаменит!

Нет на свете дали,
Нет таких морей,

Где бы не видали
Наших кораблей.

Мы, морские волки,
Бросив якоря,
С нашей книжной полки
К вам спешим, друзья!

Финальная песенка 
капитанов

За окошком снова
Прокричал петух.
Фитилек пеньковый
Дрогнул и потух.

Синим флагом машет
Утренний туман…
До свиданья! Вашу
Руку, капитан!

Снова мы недвижно
Станем там и тут,
Вновь на полке книжной
Корешки блеснут.

Но, клянемся честью,
Всем, кто слушал нас,
Будем с вами вместе
Мы еще не раз!

Все мы — незнаменитые дети знаменитых капитанов.

Пишите Дмитрию Шеварову: 
dmitri.shevarov@yandex.ru
Календарь поэзии на сайте
rg.ru/plus/poezia

Капитаны остались невидимками
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По данным лаборатории рентгеновской астроно-
мии ФИАН возмущение магнитосферы возможно 
25.12. Благоприятный декабрьский день (по дан-
ным астрологов): 30.12.

КАЛЕНДАРЬ ПОГОДЫ НА НЕДЕЛЮ С 22 ПО 28 ДЕКАБРЯ

Четверг Пятница Суббота Воскресенье Понедельник Вторник Среда 
Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День Ночь День

Москва -1 +2 -5 0 -5 -3 -7 -2 -4 -1 -2 -1 -3 -1

Санкт-Петербург 0 +2 0 +2 0 +1 -1 0 -1 0 -3 +2 -3 0

Казань -12 -10 -5 -2 -7 -3 -4 -1 -7 -3 -8 -6 -8 -7

Нижний Новгород -3 -2 -4 -1 -5 0 -3 -2 -6 -4 -5 -3 -7 -3

Ростов-на-Дону -11 -7 -9 -5 -6 -2 -6 -2 -5 -2 -4 -1 -3 -1

Краснодар -8 -4 -9 -3 -6 -1 -4 -1 -5 -1 -4 -2 -3 +1

Екатеринбург -31 -25 -17 -13 -7 -4 -10 -5 -8 -3 -6 -3 -11 -8

Новосибирск -30 -28 -33 -27 -28 -25 -18 -14 -16 -12 -15 -11 -14 -10

Красноярск -26 -21 -26 -24 -28 -25 -18 -14 -15 -11 -18 -10 -14 -11

Иркутск -14 -10 -15 -10 -20 -12 -25 -20 -23 -19 -22 -17 -20 -15

Владивосток -8 -5 -9 -8 -7 -6 -7 -4 -6 -2 -15 -7 -6 -4

Волгоград -6 -4 -11 -5 -9 -4 -10 -7 -8 -5 -6 -3 -5 -2

Астрахань -12 -9 -7 -5 -8 -4 -10 -5 -6 -4 -5 -2 -5 -1

Мурманск -6 -2 -5 -3 -5 -4 -6 -4 -2 0 -4 -1 -2 -1

Уфа -25 -21 -16 -13 -10 -9 -11 -8 -15 -9 -14 -11 -12 -10

Ярославль -1 0 -3 0 -5 -3 -6 -5 -6 -2 -5 -1 -4 -2

Пермь -19 -17 -19 -16 -13 -10 -6 -4 -7 -4 -8 -5 -8 -3

Магнитогорск -24 -22 -17 -14 -20 -10 -16 -9 -18 -10 -17 -12 -13 -7

Ставрополь -9 -4 -7 -4 -7 -2 -6 -2 -3 -2 -4 -1 -2 0

Калининград 0 +5 +2 +5 +1 +6 +2 +4 +3 +6 +4 +8 +4 +8

Омск -31 -26 -32 -29 -20 -18 -12 -10 -14 -9 -9 -6 -17 -15

Ханты-Мансийск -38 -37 -29 -24 -18 -16 -19 -12 -16 -12 -16 -14 -18 -14

Якутск -43 -42 -44 -41 -39 -33 -40 -36 -41 -39 -41 -39 -41 -37

Южно-Сахалинск -10 -5 -11 -6 -14 -9 -16 -8 -9 -6 -7 -3 -11 -4

Оренбург -19 -15 -15 -14 -18 -11 -15 -12 -14 -12 -10 -9 -13 -10

Воронеж -3 -1 -6 -1 -7 -4 -6 -1 -5 -1 -4 -1 -6 -2

Челябинск -31 -24 -19 -14 -10 -8 -9 -5 -14 -5 -12 -9 -12 -7

Севастополь -4 -1 -3 +4 0 +3 0 +6 +2 +4 +1 +6 -1 +3

ИА «Метеоновости». Успешность прогнозов погоды на 6—7-е сутки составляет 65—70 процентов.

Анапа +3° +6°
Сочи +9° +8°
Ялта +8° +7°
Эйлат +19° +21°

Гагры +12° +7°
Варадеро +26° +27°
Дубай +26° +25°
Паттайя +31° +28°

Римини +8° +11°
Малага +17° +16°
Канкун +28° +28°
Галле +30° +29°

ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА° ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА° ГОРОД ВОЗДУХ° ВОДА°Курорты

23 декабря — 
28 декабря 2016
ГОРОСКОП

Овен 
Плодотворные дни, когда ваша деятель-
ность приносит конкретные результаты. 
Однако воздержитесь от публичных высту-
плений.

Телец 
Будьте осмотрительнее в своих высказыва-
ниях и действиях — ваши оппоненты навер-
няка используют против вас любую вашу 
оплошность. 

Близнецы 
Звезды настоятельно советуют вам быть 
скромнее и не преувеличивать своих воз-
можностей. Тогда и успех не заставит себя 
долго ждать.

Рак 
Славы и признания вы готовы добиваться 
любой ценой. Пока удача на вашей стороне. 
Но не забывайте, что ваши силы не безгра-
ничны.

Лев 
Ваша энергичность и деловитость приносит 
успех, можно даже ожидать повышения в 
должности и заработках. Вся неделя благо-
приятна.

Дева 
Неделя страсти и взаимной любви. Однако 
постарайтесь быть сдержанными на работе. 
Иначе неприятных последствий не избе-
жать.

Весы 
Вы находитесь на пике своих творческих 
возможностей. Однако все-таки соизмеряй-
те  желания со своими силами. Тогда удач-
ный период продлится.

Скорпион 
Чтобы добиться успеха, вы должны отбро-
сить сомнения и нерешительность и уверен-
но защищать свои позиции. Результат пора-
зит окружающих.

Стрелец
На этой неделе можно начинать дела, кото-
рые нужно сделать быстро и точно в срок. 
При этом надо ясно представлять конечную 
цель задуманного.

Козерог 
Важную роль могут сыграть как наработан-
ные, так и новые связи с полезными людьми. 
Однако подписывать документы о сотруд-
ничестве преждевременно.

Водолей 
Вам не потребуется много времени, чтобы 
доказать свою правоту или продемонстри-
ровать выгоду от сделанных вами предло-
жений.

Рыбы 
Неплохой момент для поиска нового места 
работы, которое подарит вам шанс по-ново-
му раскрыть свои способности и таланты и 
добиться успеха. 

ПОДГОТОВИЛА ЕЛЕНА ШМЕЛЕВА

ПРИМЕТЫ

22 декабря
Анна Зимняя
На Анну большой иней 
на деревьях — к урожаю. 

25 декабря
Спиридон-поворот
Если на Спиридона светло, 
лучисто — новогодье простоит 
морозным, ясным.

26 декабря
Евстрат
С Евстрата наблюдают 12 суток 
за погодой: каждый день 
показывает погоду целого 
месяца нового года. 

27 декабря
Филимон
Как день прибавляется, на земле 
воздух холодеет. Зима ночи 
урвала, дня притачала.

Главная проблема для сына – 
пьянка. Из дома стали исчезать 
вещи. Пропажу норковой шапки 
обнаружила только зимой. Но 
скандалить не было сил, а главное, 
не было и смысла. Не шапка  – так 
было бы пропито что-то еще. Стала 
прятать деньги. Однажды забыла 
дома кошелек, хватилась через час – 
а он пустой. Но даже если не было 
денег, он все равно 
находил на выпивку. 
Соседи из сострадания 
давали ему в долг. Одна 
соседка мне призналась: 
«Он так мучается! Я 
не выдержала, дала 
50 рублей – большие 
деньги что ли?» Потом 

дома был пьяный скандал до двух 
часов ночи, соседка не могла 
его не слышать.  И я поняла, что 
осталась со своей бедой совсем 
одна. Такое существование рядом 
с алкоголиком жизнью точно 
назвать нельзя. Стала искать выход. 
А теперь могу сказать: «Низкий 
поклон и огромная благодарность 
специалистам, которые рассказали 

мне о новом средстве  
«Трезвонорм», которое 
можно  добавлять 
в пищу без ведома 
пьющего. Не опускайте 
руки, боритесь за 
своих родных и за свое 
счастье. Пусть в Вашей 
семье никто не пьет».
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8-800-301-10-81   звонок бесплатный

Когда в семье нет пьющих – это норма
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     Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9,      так,      чтобы в 
любой строке по горизонтали и по вертикали и каждом из 
девяти блоков,      отделенных жирными линиями,      не было 
двух одинаковых цифр. Предлагаем вам два варианта. (От-
веты на судоку читайте в следующем номере «РГ–Недели»)

СУ|ДО|КУ

Ответы на судоку из прошлого номера

1 2

3 4

Отпечатано
ЗАО «Полиграфический  комплекс 

«Экстра-М»

143405, Московская обл., 

Красногорский р-н, г. Красногорск, 

автодорога «Балтия», 23 км, 

владение 1, дом 1

1   2   3   4   5   6   7   8

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ:
тел./факс 8 495 786 6782, 8 495 786 6787, 8 499 257 3752
reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 51 62, по розничным 

продажам 8 499 257-40-23

Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 

политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 

тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 

5903, forein@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 

телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5750, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 

5045, sport@rg.ru; 

о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; общества: society@

rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; культуры: тел. 8 499 257 

5113, culture@rg.ru

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ФИЛИАЛЫ ФГБУ «РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» В ГОРОДАХ:
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Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 rg-irkutsk@yandex.ru; 
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Ответы на сканворд
По горизонтали: Венок | Партнер | Видео | Вальс 
| Шурик | Климова | Рецидив | Хвост | Обхват | 
Кензо | Мед | Брасс | Сера | «Реал» | Темза | Фариа | 
Вуду | Трактор | Тропа | Доломан | Кальцит.
По вертикали: Рэдклифф | Вицмундир | Демо-
крат | Путь | Рундук | Сквош | Взрыв | Малёк | 
Тироль | Домоводство | Ураза | Карло | Нот | Шах | 
Батут | Веер | Секс | Кот | Слава.

Викторина
Предлагаем читателям выбрать 
один из трех вариантов с правиль-
ным ответом. Экзамен будет прой-
ден, если вы ответили минимум на 
половину заданий!

1В последние годы жизни у 
него было неважно с нерва-
ми, а на двери его рабочего 

кабинета красовалась саркасти-
ческая табличка «Палата № 6». 
Над его рабочим столом повеси-
ли демоническую картину с изо-
бражением черта, сидящего на 
земном шаре и держащего в руках 
раскрытую книгу. И именно его 

литературоведы полагают прото-
типом героя булгаковского рома-
на «Мастер и Маргарита». О ка-
ком классике русской литерату-
ры речь?
а) Андреев. б) Толстой. в) Чехов.

2Говорят, что 300 млн лет на-
зад скорость движения Зем-
ли по орбите вокруг Сол-

нца была медленнее, чем сейчас. 
Сколько, по расчетам ученых, в 
те далекие времена составляла 
продолжительность года в днях?
а) 390. б) 380. в) 370.

3У культового советского ре-
жиссера Григорий Алексан-
дрова однажды возник кон-

фликт со сценаристами одного из 
его фильмов. Дошло до того, что 
они потребовали убрать свои фа-
милии из титров в связи с пол-
ным несогласием с трактовкой 
своего произведения. Имена их 
были более чем известные — Илья 
Ильф, Евгений Петров и Вален-
тин Катаев. Догадайтесь, с какой 
кинокомедией связана описан-
ная история.
а) «Весна». б) «Цирк». в) «Веселые ребята».

4Католический орден се-
стер-педагогов из Манкато, 
что в штате Миннесота, зна-

менит тем, что монахини в своих 
завещаниях пожертвовали ради 
научных исследований около 

700 единиц данного органа. Ка-
кого именно?
а) Легкие. б) Сердце. в) Мозг.

5Установлено, что античный 
гений Еврипид в поисках 
вдохновения уединялся в 

пещере, откуда великий трагик 
не выходил, пока не ставил за-
ключительную точку в своем 
очередном шедевре. Изыскани-
ями археологов удалось обна-
ружить точное местоположе-
ние этого практически первого 
в истории «дома литературного 
творчества». На каком из остро-
вов отыскали ту самую пещеру?
а) Корсика. б) Родос. 

в) Саламин.

6Основатель социальной 
сети Facebook стал милли-
ардером в возрасте двад-

цати пяти лет. Когда сумел зара-
ботать свой первый миллиард 
компьютерный гений Билл Гейтс?
а) 42 года. б) 31 год. в) 58 лет.

7Псковский крестьянин 
Матвей Кузьмин практиче-
ски повторил подвиг Ивана 

Сусанина. Ему посмертно при-
своили звание Героя Советско-
го Союза. Кстати, он стал самым 
пожилым обладателем этого по-
четного звания. В каком году он 
совершил свой героический по-
ступок?
а) 1941. б) 1942. в) 1943.

1. Андреев. 

2. 390. 

3. «Цирк». 

4. Мозг. 

5. Саламин. 

6. 31 год. 

7. 1942. 

Ответы

  Алкоголь не решает никаких 
проблем. Но и молоко тоже…
  На самом деле дураков в Рос-

сии немного, но они очень гра-
мотно расставлены.

  «Что-то 16-й год не задался, 
17-й определенно должен быть 
лучше», — наивно думали люди 
ровно сто лет назад. 
  Соседка стучится ночью. 

Спрашиваю: «Кто?» Отвечает: 
«Соли надо?!»
  ЧП в школе: на праздновании 

Нового года мальчика в костюме 
огурца укусил трудовик.
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